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МЕМУАРЫ
ДРОЗДОВЦА–АРТИЛЛЕРИСТА,
КАПИТАНА
БОРИСА Ф. МОРДВИНКИНА
Два чувства дивно близки нам-
В них обретает сердце пищу-Любовь к родному пепелищу, Любовь к отеческим гробам. А.Пушкин.
Глава 1. 
Наша семья. Ранние детские годы.

В царствование Государя Императора Александра III 20 декабря 1891 года (по старому стилю) в городе Саратове, на Московской улице, которая шла от вокзала через весь город к Волге, родился твой отец, то есть я. Мои родители по происхождению был из разных сословий. Мой дед со стороны отца в молодости был бурлаком на Волге. Как случилось, что он разбогател и имел свои пароходы я, к сожалению, не помню, потому что до революции не заинтересовался этим обстоятельством, а потом уже и не у кого было узнать, так как жизнь разбросила нас в разные стороны. Но передам, что знаю.
Деда моего звали Иваном. Он был женат три раза и имел детей двадцать три души. Моя бабушка, третья жена деда, имела двух дочерей и двух сыновей, из которых мой отец был самым младшим. Бабушку я смутно помню. Меня и брата Володю приводили к ним в комнату. Она всегда лежала в кровати, так как, вероятно, болела, и гладила нас по голове. В комнате был полумрак, горело много лампадок перед иконами. Дед же умер до моего рождения. Насколько он был богат, можно судить по тому, что все его дети получили большое наследство.
Папа, кроме какого-то капитала получил имение около тысячи десятин в Саратовской же губернии. Мой дед и отец принадлежали к купеческому сословию. Хочу тебе объяснить, что население России делилось на сословия: крестьянское, то есть простонародное земледельческое; мещанское, то есть самостоятельные ремесленники, писаря, занимавшиеся мелким хозяйством и т.п.; купеческое - это торговый класс, но не оторвавшийся от народа, живший укладом русской жизни, преданный Церкви и Государю; дворянское сословие, в старину называвшееся служильным людом. К сожалению, из него вышли декабристы и прочие революционеры, 

а до революции большинство этого сословия потеряло свой патриотизм. Отец принадлежал к купеческому сословию.
Мой дед со стороны мамы был дворянин. Звали его Хрисанф Сергеевич Сапожников. В молодых годах он был артиллерийским офицером в Кронштадте. Во время осады Севастополя, когда английский флот появлялся перед Кронштадтом, дед стрелял по нём раскалёнными ядрами из пушки, называвшейся единорогом.
Моя мама Надежда тоже была самой младшей в её семье. Училась она очень хорошо и кончила гимназию с большой золотой медалью.
Деда я начал помнить помещиком. Летом мы приезжали к нему в имение; там была река, мыс, большой фруктовый сад и цветник. Там со мной было два происшествия. Почему-то особенно ясно сохранившихся в памяти. Однажды я заметил с террасы, что в цветочных клумбах гуляет бычок. Я выскочил и начал его гнать, а он вдруг обернулся и сделал головой точно бодает. Я с перепугу отскочил, спотыкнулся и упал на клумбу. Бычок решил меня бодать, а я, лёжа, лупил его ногами по лбу и, конечно, отчаянно орал. На мой крик выбежал дедушка с хлыстом и отогнал бычка.
Второе происшествие мне памятно по своей несправедливости, хотя и вызванное желанием поддержать дисциплину установленного порядка. Перед тем как ложиться спать, мы, дети, должны были идти и пожелать всем «спокойной ночи». В этот вечер мой меньший брат Володя схватил кирпич, на который ставили утюг, когда гладили, и, конечно, обжёг руку. Бонна и нянька с ним долго возились, и потому прошло время, когда нас укладывали. И вот, в детскую входит дедушка, берёт меня за руку и ведёт через зал в гостиную, оставляет меня там, уходит и запирает дверь. Я, конечно, ничего не понимая и от страха, потому что было уже темно, начинаю реветь, стучаться в запертую дверь и звать дедушку. Через некоторое время он приходит и спрашивает: знаю ли я, за что наказан. Я чистосердечно говорю, что не знаю. Тогда он уходит и опять запирает дверь, но вскоре опять приходит, объясняет за что я был наказан, то есть за то, что не пришёл пожелать «спокойной ночи», и уводит в детскую.
Очень важным в моей жизни считаю, что у нас была няня, помнившая ещё крепостное право. Она воспитывала нас, детей, в страхе Божием, учила молиться и водила в церковь. Отчётливо помню своё первое говение и стояние со свечей на страстной неделе и возвращение домой с фонариками. Она нам рассказывала сказки, пела народные песни, а голос у неё был и сильный, и приятный. От неё я набрался русского духа, любви к простому народу и его жизни.
Вяжет она свой чулок и рассказывает сказки, точно по книжке читает, а мы сидим около неё на маленьких скамеечках.
Кроме неё у нас была ещё гувернантка, учившая нас разговору по-немецки и по-французски и водившая нас гулять. Мы, дети, её не любили, потому что она нас часто ставила в угол, лишала сладкого. С ней мы говорили только на иностранных языках. Стоило только забыться и попросить, скажем, варенья по-русски, чтобы не получить его в наказание.
У нас была масса родственников, а потому мы часто ходили в гости к детям, а они приходили к нам и всегда затевали игры.
С наступлением тёплых дней я катался на трёхколёсном велосипедике, забираясь за несколько кварталов от дома. Однажды, когда я проезжал мимо сада губернаторского дома, раздвинулись кусты около ограды, и губернатор потянул коробку с шоколадными конфетами, угощая меня. Это был Столыпин.
Летом мы переезжали на дачу в окрестности города, и время проводили и беззаботно, и интересно. Ловили рыбу, главным образом, окуней, собирали ягоды и грибы корзинами и гуляли. Как-то папа поехал на тележке и взял меня с собой. Было время сенокоса. И вот, проезжая перелесками, мы услышали песню в два мужских голоса. Это было так красиво, так соответственно с природой, что до сих пор я это помню. А разве можно забыть и Волгу. Подъезжая к городу, видишь с горы её серебряную ленту, противоположные низкие берега, уходящие за горизонт, и таким раздольем веет от неё!
В более раннем возрасте, ещё до рождения моих сестёр Наташи и Леночки, мы две зимы прожили в Санкт-Петербурге, где папа и мама учились пению и музыке. Там, на Владимирском проспекте, почти на углу Невского, я и брат переболели скарлатиной. На этой же квартире нас посетил и отслужил молебен о. Иоанн Кронштадтский. Помню, как он гладил нас по голове и его доброе лицо, но, к огорчению, не помню, что он нам говорил.
Во время нашего пребывания в Петербурге умер Чайковский, и папа с мамой пели в хоре при его погребении. Лето проводили на даче под Саратовым. Очень Важно упомянуть о том, что в нашем доме всегда было много музыки. У папы был баритон, у мамы сопрано, и оба играли на рояле. Посещали нас артисты и музыканты. И мы, дети, почти всегда засыпали под музыку, доносившуюся из зала. Осталось неизгладимым [воспоминанием] посещение опер. Снегурочка, в которую сильно влюбился, не имея понятия о любви, и которую было так жалко, что скрытно плакал в подушку. «Садко» с его морским дном и с красочным торгом в Новгороде то же красочное «Руслан и Людмила».
Но вот пришло время обучаться грамоте, и мне взяли учителя из народной школы. Я с ним занимался одну зиму по Закону Божию, русскому языку и арифметике. Ранней весной мы стали готовиться к переезду во вновь купленное имение в Тамбовской губернии в двадцати верстах от гор. Кирсаново. Имение находилось на берегу большого и рыбного озера. В один прекрасный день с ранней весны в 1900 году, мне было тогда восемь лет, мы сели в поданные экипажи и отправились на станцию, а утром были уже в Кирсанове, где нас ждали уже свои экипажи. День был дождливый, и мы ехали в экипаже, закрытом со всех сторон. Подъезжая к имению, пришлось переехать гать (плотина), на которой было много веток, покрытых соломой, а потому сильно трясло, а с обеих сторон была вода. Но вот экипаж сворачивает в берёзы и подъезжает к дому.
Дом невысокий, красного кирпича, с большими окнами в белых рамах. Вылезаем с братом и идём рассматривать клумбы и сад около дома. И сразу на нас веет свободой и простором. Так как прислуга была отправлена вперёд, то через некоторое время нас зовут в столовую, из которой стеклянная дверь выходит на просторную террасу.
Проходит несколько дней, и моя полная свобода кончается. Со мной начинает заниматься мама перед экзаменами для поступления в приготовительный класс Тамбовской гимназии.
Кажется в конце мая, мама едет со мной в Тамбов. Это три часа езды по железной дороге от Кирсанова, а до него двадцать вёрст на лошадях. Мы остановились в гостинице. Экзамены я благополучно выдержал и получил от папы подарок - карманные часы, которые в это же лето и потерял. Лето провёл на полной свободе, тем более, что гувернантки прекратились с переездом в имение. Сад, мыс, луга, поля - всё было в нашем распоряжении.
Глава 2. 
Начало учения. Ученические годы.

К началу учебного года меня отвезли в Тамбов и поместили в общежитие Нарышкина. Он же был основателем и библиотеки, и музея, и Народного Дома. Грустно мне было после семейной обстановки находится в компании юнцов. От возраста, в котором был я, до семнадцати - восемнадцатилетних. Одним словом, я был ещё слишком несамостоятельным, чтобы моё учение и поведение не зависело от постороннего влияния. В этом же году в начале зимы я заболел вторично корью, и мне было потом трудно догонять класс.
Живя в общежитии, мы не могли из него удаляться дальше двора, правда, очень большого. Там мы играли в «чижика», в лапту или в салочки (от слова «салить» или попадать мячом в кого-либо из играющих). А зимой в снежки, катание с горы на салазках. И неохотно возвращались в здание готовить уроки. Но природа всегда манила в своё лоно. И вот весной, сговорившись небольшой компанией, удирали по мосту через реку Цна и, пройдя две-три версты лугами, углублялись в большие леса, где тогда ещё водились лоси, медведи, а про волков и лисиц уже и говорить не приходилось. По возвращении приходилось подвергаться наказанию и стоять в углу часа два, или оставляли без ужина.
Когда кончился учебный год, то к моему удивлению, я оказался оставшимся на второй год, имея три двойки: по Закону Божьему, по-русски и по арифметике. Я совершенно не умел заниматься самостоятельно, хотя хорошо научился играть в карты по носам, где проигравшего бьют по носу тремя картами, и по цвету носов можно было без ошибки сказать, что такой-то участвовал в игре «по носам». Но вот за мной приехал папа и увёз меня в имение.
Пробыв на полной свободе недели три, я начал заниматься с мамой до обеда. Остальное время проводил на полевых работах, на покосе, рыбной ловле или в играх с деревенскими ребятами.
С началом учебного года я оказался принятым в первый класс реального училища. И превратился из «телячьей глупой головы» (на пряжке пояса и на кокарде гимназической формы стояли буквы «Т.Г.Г.», то есть Тамбовская Губернская Гимназия) в «тухлую речную утку», то есть «Т.Р.У.» - Тамбовское Реальное Училище. Там у меня учение шло лучше благодаря подготовке с мамой. Но во втором полугодии я много болел: ангиной, свинкой, лихорадкой и кончил дифтеритом. Догнать пропущенное не было возможности. Я должен был остаться на второй год, и до окончания года меня увезли в имение. Там я поправился и окреп, да и сознания немного прибавилось. И в следующем году я уже начал хорошо учиться.
Но тут случилась война России с Японией. В книжном магазине, примыкавшем к зданию реального училища, начали вывешивать телеграммы, и в первой телеграмме сообщали о нападении японского флота на рейд Порт-Артура без объявления войны и о выходе из строя наших: броненосцев «Цесаревич» и «Ретвизан» и крейсера «Паллада». Я на улице начал плакать и проклинать японцев. Постепенно я начал собирать фотографии судов нашего флота, а отсюда зародилась моя любовь к морю. В этом же году умерла от дифтерита моя младшая сестра Леночка.
В следующем году, кода я уже перешёл во 2-ой класс, а Володя в 1-ый, вся наша семья переехала в Тамбов. Папа, конечно, часто уезжал в имение, а мы уезжали туда на каникулы. Во 2-ом классе я начал играть на балалайке и мандолине и вступил в балалаечный оркестр реального училища. Дома играл под аккомпанемент мамы, увеличивая свой репертуар. Будучи в 3-ем классе стал солистом в оркестре, а иногда на сыгровках заменял дирижёра.
В этом же году началась первая революция 1905 года. Начались забастовки, и нас распустили на большой срок по домам. В это время мы, сидя дома, много читали, беря книги в библиотеке. Читал нам гимназист, который в эти дни жил у нас. Он был сыном крестьянина из нашего села. За право ученья он ничего не платил, как и все бедные, а в общежитие за него платила наша соседка помещица. В этом году наша семья увеличилась: родились близнецы Митя и Надя.

Во время этой революции были и аграрные беспорядки - жгли помещичьи усадьбы. Так как папу крестьяне очень уважали - он им всегда помогал, когда они впадали в какую-либо нужду - то нас не тронули и даже приходили крестьяне из трёх соседних сёл охранять наше имение. Мало помалу революция была подавлена, и к весне наступило успокоение. Я получил переэкзаменовки по русскому и по немецкому. Говоря довольно свободно по-французски и по-немецки, я ничего не знал по грамматике, а, из-за самоуверенности, уроков почти не учил и нахватал двоек. За то летом мне попало. Мама начала заниматься со мной и до обеда, и после обеда. Кроме немецкого и французского, она знала ещё итальянский, который ей пришлось учить по классу пения. Горько мне было слышать весёлые голоса брата и сестёр, когда они под окнами играли в крокет. Но мама добилась своего - я стал грамотным и переэкзаменовки выдержал блестяще. Мне дали перевести с русского рассказ о том, как ворона напилась из кувшина, в котором воды было мало, натаскав туда камешков, и рассказать своими словами.
Была у нас шлюпка, которая ходила на вёслах и под парусом. Нам разрешалось плавать на ней только на вёслах. С парусом могли плавать только с папой, а так как он очень редко делал такие прогулки, а мы воображали себя отважными моряками, то, вытащив без разрешения из каретного сарая парус, мачту и все принадлежности и погрузив на телегу, отправились к озеру (1/2 км. от усадьбы). Оснастив бот, отчалили от мостков, подняли парус и двинулись, но очень тихо, так как ветра почти не было. В это время из-за горизонта стали быстро надвигаться, клубясь, чёрные тучи. Вот дунул вихрь, сильно накренив бот, а затем начал дуть бурный ветер.
Нам удалось спустить парус, и на вёслах двинулись к берегу, от которого достаточно далеко уплыли. Гребцы мы были уже опытные.

Усадьба наша лежала на горке, и вот мы к ужасу своему увидели там папу. Он всегда ходил в белом кители и в белой фуражке. Затем мы видели, как к озеру несётся телега, а в ней несколько рабочих. Оказывается папа послал нам на выручку, но мы уже успели пристать до их прибытия. Нас посадили на телегу и повернули обратно. Не успели мы доехать, как налетела буря, а затем ливень с градом. Папа нам только сказал, что нехорошо с нашей стороны делать это без спроса, но что с нынешнего дня он нам даёт разрешение пользоваться парусом. Папа, вероятно, принял во внимание мою любовь к морю.
Этим летом я получил разрешение пользоваться двуствольным ружьём папы под его наблюдением, а постепенно получил его в полную самостоятельность, а также и верховую лошадь. С соседями гимназистами мы делали прогулки верхами по окрестным полям и лесам или гонялись на рысаках по большой дороге. Плавали с парусом и с музыкой на мандолине, балалайках и гармошке и пели. Иногда такие прогулки предпринимали в лунные ночи. До сих пор не могу забыть российский воздух.
С 29-го июня в день апостолов Петра и Павла разрешалась охота, и я начал бродить днём по болотам с собакой, белым сеттером, звали его «Лебедь», а вечером на заре на перелесках. Если приходилось плыть с ним на лодке, он всегда очень важно занимал место на носу лодки. Ближе к осени появились на лугах бекасы и дупеля, а в самом конце лета на перелесках появились вальдшнепы. Это самая интересная охота.
По вечерам, сидя на скамеечке среди группы берёз, где были также гамак и качали, слушаешь музыку. Мама хорошо играла на рояле, и звуки произведений Моцарта, Шопена, Бетховена и других лились через закрытое окно, и я уносился в мечтах куда-то далеко. Вот так беззаботно прошло лето.
К учебному году мы переехали опять в Тамбов в свою постоянную квартиру. Наташа поступила в 1-ый класс женской гимназии, Володя перешёл в 3-ий, а я в 4-ый.

Глава 3.
Мореходное училище. Путешествие в Баку.
Однажды мой товарищ по классу принёс программу мореходного училища и рассказал, что собирается поступить туда. Я возгорел этим же желанием, размечтался о море, и пошли двойки за двойками, 

а по немецкому языку даже единицы. Как меня ни увещевали мои родители, я оказался в таком положении, что просто уже не мог учиться.
Как-то зашёл в наш двор шарманщик с морской свинкой в клетке, вынимающей билетик с судьбой. Няня взяла на меня билетик, а там было напечатано «будет увлекаться морем, но потом остынет и проживёт спокойно до 70 лет». Впрочем, это произошло после моего отъезда. И вот в мае месяце я и мой товарищ Лотис отправились в мореходное училище в Баку. Путь наш лежал по железной дороге до Камышина, на Волге, а оттуда на пароходе до Астрахани. В Камышине нам пришлось дожидаться парохода чуть ли не до вечера. Дожидался парохода также один господин. Разговорившись с нами и узнав о цели нашей поездки, он спросил «не начитались ли мы Майн Рида»? Начал отговаривать нас и открывать глаза на тяжёлую жизнь моряка и так нас, говоря образно «облил холодной водой», что заронил в нас сомнение в серьёзности наших планов.
Но вот пришёл пароход, я получил каюту в 1-ом классе, хорошо поужинал и сел на палубе, успокоенный мерными ударами колёс и плеском воды. Волга в это время была многоводна, и пароход шёл близко к левому плоскому берегу, покрытому кустарником, откуда неслось беспрерывное пение тысячи соловьев. Путешествие продолжалось и следующий день до вечера. На пристанях мы сходили на берег купить крыночку топлёного молока или кусок пирога. С палубы я почти не сходил, любуясь на волжские берега и извивы реки.
Поздно вечером заблестели огни Астрахани. Ночь мы провели на пароходе, а утром отправились в гостиницу, так как в этот день не было парохода для дальнейшего путешествия. Ходили по городу, посетили, конечно, какую-то кондитерскую, но не наткнулись на что-либо интересное. Дня через полтора утром отправились пароходом вниз по Волге в устье или взморье. Устье Волги такое широкое, что никаких берегов не видно. Здесь на якорях стояли пристани-баржи. Тут мы пересели на морской пароход и после окончания перегрузки товара вышли в море.
Утром на следующий день увидали кавказские горы с Казбеком и Эльбрусом. Пристали в Петровске (теперь называется по-другому). В Дербенте не приставали, а только высадили каких-то пассажиров в подошедший бот. Дербент стоит на откосах гор, а потому хорошо было видно и город, и стены старинной крепости. Я уже многое прочёл из времён завоевания Кавказа, а потому вид гор произвёл на меня сильное впечатление. На 

пароходе познакомились с некоторыми пассажирами, которые тоже плыли в Баку. Они нам дали указания, где остановиться, и дал свой адрес, если понадобится.

Когда мы вышли с парохода со своими чемоданчиками, нас окружили извозчики - персы. Мы уже знали, сколько им надо платить до той гостиницы, которую нам рекомендовали, а потому не подались на их запрашивания втридорога. Но вот мы уже в коляске, запряжённою парою лошадей, и перс подвозит нас к гостинице, но с другим названием. Мы ему говорим, что не туда он нас привёз, а он уверяет, что сюда его нанимали. Ну что делать! Слезли, пошли внутрь, дали нам номер с одним окном, выходящим на застеклённую галерею. Поставили мы свои чемоданчики и пошли в город.
Завезли ли нас в такой район, где кроме персов почти никого и не встретишь или это было такое время дня, только мы почувствовали себя в Персии. Везде лавчонки с горами абрикос и других фруктов, торговцы-персы с красными бородами и красными ногтями. Почти все сидят на корточках. Другие лавчонки с коврами, посудой, одеждой и только и слышно гортанный язык или исковерканный русский. Дошли до какого-то Кремля восточной архитектуры с большой красивой мечетью по середине, а кругом базар и базар, как море! Находившись вдоволь, купили абрикос, хлеба и бутылку белого вина, и вернулись в гостиницу. Гостиница эта оказалась местом лёгкого поведения, но мы пострадали только от клопов.
Утром отправились в мореходное училище. Там нам сказали, чтобы мы шли в порт на учебное судно и, переговорив с начальником, получили бы ответ на уже поданное прошение. Судно оказалось парусно-паровое и приводилось в порядок. Чистилось и скреблось. Вся команда, состоявшая из учеников, была в брезентовых куртках и штанах. Когда нам показали нефтяную яму, которую тоже надо было чистить, то все наши поэтические мечты о море оказались в полном противоречии с действительностью. Поделившись между собою нашими впечатлениями, мы вместо того, чтобы идти в канцелярию училища, отправились в пароходную контору узнать, когда есть пароход в Астрахань.
Не помню уже, когда он был, но только очень скоро мы отплыли с тем же пароходом, с которым прибыли. Успел я побывать и на нефтяных приисках. Но положение наше было серьёзно. Денег на обратный путь не хватало. Не мы, ни наши родители не предвидели нашего обратного путешествия. При отъезде из дому папа мне сказал:«Вот тебе 40 рублей на дорогу и на первое время. Когда устроишься, напиши, и я пришлю, сколько будет надо». У моего компаньона хватило на билет до Петровска, а до Астрахани он ехал «зайцем», прятавшись от контроля.Я же взял билет до Астрахани,

но уже в третьем классе и за весь этот путь съел только один бутерброд с икрой. Во время этого путешествия нас хорошо качало.
В Астрахани я взял себе и товарищу билеты до первой пристани, чтобы пустили на пароход, а дальше плыли «зайцами». Пассажиры из простого народа нам помогали, кормили и прятали. Я даже лежал под скамейкой во время контроля, под старушкой в широких юбках. Приятель высадился в Камышине и как-то всё же добрался до своего дома. Я решил плыть в Саратов, где было много родных и, в том числе, мой дед. В кармане у меня оставалось 20 копеек. Вот уже показался мой родной город, и я ломал голову, как мне сойти с парохода. Если пассажир сходил с вещами, то должен был при спуске отдать билет, которого у меня не было. И вот за последние 20 копеек я взял матроса, снести мой чемодан до извозчика, а сам сошёл, не имея ничего в руках.
Приказав извозчику ехать на Константиновскую улицу номер такой-то, я стал думать, как мне лучше предстать перед дедушкой. Я его люблю, но всегда побаивался. Ещё до революции я пописывал стихи с лунной ночью и соловьями, а также написал драму в 4-х действиях и несколько рассказов. Все эти произведения я однажды отвёз ему, чтобы он определил мои писательские способности. Однажды он сообщил мне письмом, что прочитал мои произведения и ничего хорошего сказать о них не может, но так как это занятие безобидное, то продолжать писать можно, авось что-нибудь и получится. После этого я сжёг всё это в печке и больше уже не старался стать ни поэтом, ни писателем.
Подъезжая к крыльцу, я звоню, вхожу и иду к дедушке - в кабинет, целую его в щёку выше бороды и на его вопросы даю ему объяснения по поводу моего возвращения. В это время входит лакей и говорит, что извозчик просит, чтоб его отпустили. Я объяснил, что у меня не ни копейки, а потому платит дедушка. Он остался доволен моим возвращением, потому что, как сказал, это дорога для неудачников. Взял с меня обещание, что я буду хорошо учиться, кончу реальное училище, а тогда он меня устроит в Морское Инженерное Училище, откуда выходили инженеры, механики и кораблестроители. Находилось оно в Кронштадте. Сказал, что я останусь у него дней десять и побываю у других родственников, что он напишет письмо папе и попросит выслать к условленному дню лошадей на станцию в Кирсанов.
Почти все родственники были на дачах, и я провёл там почти половину времени. Надо было быть также с дедушкой и играть с ним в шахматы. Он был известный шахматист и был моим учителем. Под 

конец он уже не давал мне никакого «фору» и случалось, что иногда я выигрывал партию, что ему очень не нравилось.
Но вот пришёл день отъезда. Простился я с дедушкой и поехал на станцию. Взял носильщика и пошёл в вокзал, а жандарм встретил и отвёл меня в кабинет начальника жандармского отделения к моему дяде - полковнику Сергею Сергеевичу Балабанову. Во время большевицкой революции его утопили в Волге, привязав к ногам камень. Дядя дал мне много хороших наставлений. Он был человек умный, дальновидный и очень хороший и к тому же весёлый. До революции к жандармам относились плохо, оплёвывали всё, что революционерам мешало, но, судя по дяде и его приближённым, я имею о жандармах очень высокое мнение. Дядя устроил меня в поезд со всеми удобствами, и на другой день в полдень я был уже в Кирсанове.
Вышел я с вокзала и увидел нашу тройку с бубенцами. Я почувствовал большую радость, возвратившись домой. Через два часа я был уже дома, где меня с радостью встретили и родители, и братья с сестрами. Я в этот момент понял что такое семья и дом и как этим надо дорожить.
Глава 4. 
Музыкальные занятия.

Лето я провёл на полной свободе: охотился, катался с парусом и на вёслах, купался, ловил рыбу, ездил верхом и занимался пчеловодством под руководством нашего лесного сторожа. Его руководство можно назвать «как не надо водить пчёл».
К началу учебного года мы опять приехали в Тамбов. В училище меня и преподаватели, и товарищи встретили, как встречают человека, выздоровевшего после серьёзной болезни. По-видимому, это было так, потому что я начал хорошо учиться и был по успехам в первом десятке. Во втором полугодии, вернувшись домой из училища (уроки кончались после 2-х часов), мама мне сказала, что она мне купила скрипку и переговорила с преподавателем Музыкального Училища Императорского Русского Музыкального Общества о моём обучении по классу скрипки. Я должен был пойти в музыкальный магазин за скрипкой и за нотами и идти оттуда на урок музыки, никогда не держав в руках скрипки.
Придя в училище и явившись к преподавателю, я должен был по его просьбе сыграть что-нибудь из своего мандолинного репертуара. Я было взялся за вальс «На волнах», но смычек шёл куда-то в сторону, а звуки были дикие и фальшивые. Тогда он мне объяснил, 

что расположение регистра на мандолине, и на скрипке одинаково и задал мне урок водить смычком по пустым струнам, конечно показав, как надо держать смычок. Уроки были два раза в неделю по 1/2 часа.
Через два года меня посадили в ученический оркестр, а также должен был играть на отчётных ученических концертах. Сначала делалась генеральная репетиция. Присутствовать могли только родители, а потом был уже открытый концерт, бесплатный для интересующихся. Начинался он с самых маленьких исполнителей лет 10-12 и постепенно доходил до уже кончающих и очень хороших исполнителей. Перед слушателями проходили все виды инструментов и пения. В классе я также должен был играть под аккомпанемент рояля, на котором играла ученица училища. Мне аккомпанировала ученица уже близко бывшая к окончанию. Звали её Катя Критская, а с её братом я учился в реальном. С ней я очень подружился, и на всех концертах, и на катке почти всегда были вместе. Её брат, теперь протоиерей Борис Критский находится теперь САШ, только не знаю где.
В училище учились ещё мои товарищи по реальному: Аркадий Самородов - скрипка и Волков - виолончель. Понемногу мы начали играть квартеты. На альте играл Семён Семёнович (сейчас его фамилия выскочила из головы). Наш преподаватель руководил нами, но играли мы всегда дома.
Глава 5. 
Летние увлечения.

С окончанием учебного года я перешёл в 5-й класс, и папа купил мне хороший велосипед. Ездить я уже умел. Купили мне также хорошую итальянскую скрипку и охотничье двуствольное ружьё, и несколько фабричных ульев Дадана, и пчеловодные принадлежности. Кроме этого, папа выписал много разных пчеловодных книг. С этого времени пасека перешла от лесного сторожа в мои руки. Не было только центрифуги. С этого лета мы с нашими соседями гимназистами начали дальние плавания, которые продолжались два-три дня. На берегу мы готовили обед и ужин из взятой с собой провизии. Тут у нас родилась идея отправиться в Дон и даже до Азовского моря, но наши родители убедили нас, что на это путешествие времени надо много и что оно не будет таким лёгким. Так эта идея и заглохла.
В это лето или годом раньше меня сильно нажалили пчёлы. Я собирал рой с высокой груши, и мне было трудно держаться за 

тоненькие веточки, стоя на самом верху лестницы. Когда я подвёл роёвню под рой и встряхнул ветку, на которой он сидел, меня качнуло, и половина роя посыпалась мимо. Я был в сетке и перчатках, но забыл подвязать концы брюк. И вот пчёлы начали жалить меня со всех концов, пробравшись даже под сетку. По спине у меня шли мурашки, а волосы, что называется, поднялись дыбом. Но мне надо было укрепить роёвню, перевернув её отверстием вниз постепенно, чтобы пчёлы из неё не высыпались. Когда это было сделано, я спустился вниз к колодцу, и смочил водой ноги, руки и лицо, так как был изжален до крови. Когда весь рой собрался, я его спустил вниз и повесил в тени на сливу, чтобы вечером посадить в улей через леток. К вечеру я почувствовал жар и недомогание. Мама, думая, что я простудился, дала мне хины и аспирина, потому что температура подходила к сорока градусам. В постели я оставался 2-3 дня. Надо сказать, что я везде очень страдал от ревматизма, когда приближалась или наступала дождливая погода. Я был как бы барометром. Однажды, уже после этого, бороздя озеро на боте с парусами, я увидел, что надвигается гроза. Я был очень удивлён тем, что мой ревматизм не предупредил меня о грозе. После уже, читая пчеловодные книги, я узнал, что ужаление пчёл вылечивает от ревматизма, и понял, что я вылечился от этой болезни.
Этим летом меня переворачивало при плавании с парусом два раза. Первый раз я был один. Ветер был неровный, и когда он вдруг налетел и накренил бот так, что он начал черпать воду, я не мог ослабить парус, так как конец, то есть верёвка, запутался. Мачта и парус легли на воду, а я, держась за борт снаружи, был в воде. Но вот ветер и волны прибили меня к берегу, я достал ногами дно и навалившись на борт поставил бот мачтой вверх, залез в него и спустил парус. Теперь пришлось выкачивать воду, которая была до борта. Когда всё было готово, я отправился в путь к дому.
Второй раз я был с соседним гимназистом. Была буря. Мы летели стрелой. В этот момент парус вдруг захлопал, ослабел без ветра, но в тот же миг налетел шквал, и не успели мы опомниться, как оказались в воде, причём, мой компаньон оказался под парусом. К счастью, я его сразу вытащил, и мы залезли на дно опрокинутого бота. Это произошло против старинной усадьбы Свечиных. Жили там только две старушки. Так как погода была бурная, то на берегу никого нем было, а от берега мы были 400-500 метров. Мы были спокойны, зная, что с нами уже ничего случиться не могло. Единственно было нам не по вкусу то, что нас могло прибить к берегу далеко, а, следовательно, поздно. Но нас всё же заметили, и вот один рыбак направился к нам на лодке и высадил нас в усадьбу. Там со

старушками было дурно, потому что предполагали, что кто-то из нас утонул. Мы почти всегда были в числе 4-5 человек, а тут было видно только двоих. Конечно, они нам здорово попеняли. За сухой одеждой послали к нам домой верхового и распорядились подвести мой бот к их мосткам. Часа через 11/2 нас развезли по домам. Дома с меня взяли обещание быть более осторожным.
Когда мне было немного меньше лет, я очень много пропадал на полевых работах: пахота, посевы, покосы, возка навоза или снопов. Пахота мне очень нравилась. Пахали на волах 3-мя - 4-мя парами, в зависимости от количества лемехов (то есть лопастей) в плуге. Волы идут, не спеша, земля так красиво отваливается со своим специальным запахом свежей земли, засыпая травку и меняя вид поверхности. Иногда с криком выскочит перепёлка из-под ног волов. Иногда рабочие заведут песню. А кругом так хорошо и спокойно. Любил я также возить снопы. Лежишь на возу, устроившись, как в гнёздышке. Смотришь то вдаль, то в небо на бегущие облачка, причудливо меняющие свою форму. Когда начинались покосы лугов, я пропадал там. Луга быстро меняли свой вид. Вот бежит ветерок по высокой зелёной траве и производит будто зыбь на поверхности воды. А вот тут трава уже лежит полосами, подрезанная косами. А там растянулась линия в 15-20 косарей и колыхающаяся трава ложится линиями. По высокой траве трудно ходить, а когда её скосят - идёшь, как по ковру. Так лежит она день, и вот пошли бабы и девки с граблями, и переворачивают траву. Через день-два линии превращаются в копны (кучи). Мы любили через них кувыркаться. И вот начинают метать стога. К копне подводится лошадь в хомуте с длинной верёвкой, привязанной к нему. Верёвкой окружают копну, привязывают её конец к другой стороне хомута, и копна поехала без колёс и без саней к стогу. Конечно, если место ровное. Кругом стога стоят рабочие и вилами подают сено на стог. Когда начинался покос, я всегда проводил ночь на копне. На небе ярко горят звёзды, у костра пожилые мужики отбивают косы или ведут божественные разговоры. Молодёжь поёт песни. Если у них вырвется какое-нибудь неподходящее выражение или легкомысленная шутка, старики окликают: «Эй, Ванька, Бога побойся».
Когда я подрос и стал парнишкой 15-16 лет, я тоже брал косу и становился в общий ряд. Обыкновенно, если ряд был уже скошен, старики меня пускали вперёд, говоря: «Ну, барчук, смотри, не отставай, а то ноги подрежем». Так я проходил 2-3 ряда. Когда наступало время жатвы, мне отмеряли десятину (немного больше гектара), и я за 2-3 дня скашивал её, а снопы вязали подённые девки. Папа всегда объезжал поля, а потому наводил 

инспекцию и на мою работу. Когда начиналась молотьба, а она происходила под крышей громадного сарая (назывался он рига), я тоже работал там и под конец, когда стал старше, подавал снопы в молотилку. В движение она приводилась восемью лошадями.
В конце лета устраивались охоты с борзыми собаками, на которые нас приглашали наши соседи. Для этого надо вставать очень рано и ехать верхом к соседям. Там уже разбирают собак по сворам. Я надеваю через плечо свору, от которой идёт длинный ремень. Конец его продевается в кольцо ошейника собаки или нескольких собак и держится в руках, так что собаки могут двигаться только туда, куда движется всадник. И вот эта охота выезжает в поле на жнивья, т.е. где хлеб уже скошен, развёртываются цепью на 25-30 метров друг от друга и все двигаются вперёд, хлопая арапниками (т.е. длинными бичами), улюлюкая и свистя. Собаки становятся внимательными и тянут вперёд. Вдруг, где-нибудь выскакивает заяц, охотник выпускает из рук конец своры, собаки несутся за зайцем, стелясь по земле, охотник несётся за ними. Заяц, обманывая собак, меняет направления, пока какая-либо из них хватает его. Тут подскакивает охотник и, если заяц ещё жив, приканчивает его и приторачивает к седлу, и охота движется дальше. Потом в каком-либо подходящем месте делается привал с закуской и обыкновенно с рюмочкой. Если вместо зайца выскакивает лиса, то охота становится много интереснее и даже опаснее, особенно для собак, и прикончить лису надо кинжалом и с осторожностью. Также травят и волков, но мне не пришлось этого видеть. Теперь эта охота ушла в область преданий. Никогда это уже не повторится. Но это время года всегда будет производить особое настроение. Кругом тихо, солнце идёт уже низко, не видно свежей зелени: она уже позолотилась. По воздуху тянутся паутины - это называется «бабье лето». А вот и опять пришло время возвращаться в город к новому учебному году. Должен сказать, что хоть жалко мне было расставаться с деревней, но влекло и в город к музыке, учению и к чтению.
Глава 6. 
В старших классах реального училища.

Я стал учиться так хорошо, с таким вниманием и так мне было легко, что немец совсем переменил ко мне отношение и поставил мне первую пятёрку. Появился в училище новый преподаватель истории. Он только что кончил Московский университет. Он читал нам буквально лекции, упоминая о многом, чего не было в учебниках. Кроме этого, он рекомендовал 

нам прочесть и некоторые книги, касавшиеся исторических событий. Он сильно расширил круг наших интересов. Я так хорошо запоминал всё, что он нам говорил, что не было нужным учить урок. Таким же был и учитель по русскому языку. Весь класс как-то стал взрослее, серьёзнее. Математику, физику и космографию преподавал нам инспектор, очень хороший преподаватель, но и очень строгий. Математику мы все очень любили, любили решать трудные задачи сверх программы.

Как-то инспектор, он же и наш классный наставник, объяви нам, что в Институте Благородных Девиц будет бал, и что он даст билеты только тем, кто танцует. И вот я, по настоянию товарищей, начал обучаться танцам. Уроки происходили в училище после занятий. Я как-то одолел разные ... , падекатры и даже лезгинку, а вальса не мог одолеть - кружилась голова. Всё же билет я получил. Форма наша была такой же, как кадет, только блуза чёрная, а брюки темно серого сукна. Белые крахмальные воротнички я носил всегда, потому что шерстяной стоячий воротник натирал шею. Пояс был чёрный, лакированный и буквами «Т.Р.У.». Ботинки высокие чёрные. На руках белые перчатки.
Вступили мы в вестибюль института, где увидали швейцара в красной ливрее с чёрными орлами и с каким-то посохом вроде булавы. Он нас провёл в приёмную. Вскоре туда явилась, по-видимому, классная дама, дала нам какие-то наставления и провела нас в главный зал. Тут-то мы немножко растерялись. Правда, мне уже приходилось бывать на эстрадах, но здесь было что-то другое. Вдоль всего ярко освещенного зала сидели институтки и пепиньерки (выпускной класс). Между ними и стенами толпились кавалеры, т.е. офицеры, штатские, гимназисты и реалисты. Вот оркестр начал вальс, и пары закружились, но это было не для меня. Мой приятель, Володя Самородов, предложил мне идти в другой зал, где были институтки младших классов. Он уже знал и обычаи здешние, и расположение, потому что у него здесь учились две сестры. Здесь танцевали под рояль. Я нашёл себе пару, и мы протанцевали, не сказав ни слова друг другу. Когда танец кончился, я сделал поклон и пошёл наверх. Здесь сестра Володи познакомила меня с одной институточкой, с которой я что-то протанцевал. Потом я опять пошёл в нижний зал и сразу увидел свою партнёршу. Она, это было ясно, дожидалась меня. Так повторилось несколько раз, но мы так и не разговорились. Ей было лет 13.
Затем был очень вкусный ужин. Половину столов вдоль длинной столовой занимали институтки с классными дамами, а другую половину наш брат гимназист-реалист и более знатные, как офицеры. После ужина я 

было опять отправился в нижний зал, но там уже никого не было. Мне это было очень жалко, потому что я был под каким-то очарованием от этого бала и именно от нижнего зала. Верх был не для меня, а здесь точно повеяло Снегурочкой.
Сейчас я вспоминаю и отдаю большое признание маме за её влияние на образ моих мыслей и формирование моих убеждений. Как я уже потом понял, она всё время держала в поле своего зрения. Она всегда знала, что я думаю, что чувствую. Я был всегда на воле, но я ничего не предпринимал, никуда не уходил без того, чтобы не сказать об этом раньше. Я был очень скромным и очень стыдливым. О многих вопросах интимного характера я не мог сам коснуться в беседах с мамой. Она это чувствовала и очень деликатно сама касалась этих вопросов, укрепляя мои чистые убеждения и опровергая ложные теории или просто ошибочные взгляды. Я счастлив упомянуть, что мама мне верила с глубоким убеждением, что я от неё ничего не скрываю и никогда не обману её. Уроки я всегда старательно готовил, прося иногда маму прослушать меня. Затем делал урок по скрипке и играл с мамой, а потом уже читал книги, взятые в библиотеке. Концертов почти никаких я не пропускал.
Я был очень впечатлительным, а потому нервы мои были иногда не в порядке. Как-то ночью во сне я пел оперу «Евгений Онегин»; знал я её наизусть. Иногда я почему-то стонал, и мама приходила ко мне, будила, ели было надо, и успокаивала. Однажды у меня началась невралгия левой стороны головы. Я проснулся от сильной боли. Пришла мама и когда узнала, что со мной, дала мне лекарства, но оно только облегчила временно, а потому утром позвали доктора. Он пописал лекарства, которое мне помогло, а потому мы его уже всегда имели в запасе.
Однажды, окончив урок в музыкальном училище и одевшись (была зима), я стал дожидаться Катю. Её урок был в то же время, как и у меня, и мы всегда возвращались домой вместе; нам было по пути. Но вот прошло уже порядочно времени, а она не приходила. Тогда я спросил у классной смотрительницы про Катю и узнал, что она сегодня не пришла. Пошёл домой один и, идя через бульвар, встретил её. Она была какая-то озабоченная, отказалась объяснить мне, что с ней, но просила встретить её в 7 часов вечера на главной улице. Я, конечно, сказал маме об этом. В условленное время мы встретились. Она рассказала, что родители заставляют её выйти замуж за преподавателя Духовного Училища. Надо сказать, что год тому назад она окончила женскую гимназию с первой наградой, а в настоящее время была уже хорошей пианисткой. И вот она спрашивает моего совета, 

что ей сделать, чтобы не выходить замуж. Я советовал всё, что приходило мне в голову. Предложил даже ей, чтобы мои родители спрятали её в имении. Но всё это она отвергла, и её последние слова, уже в калитке дома были, что если я не могу найти решение, то она должна будет выйти замуж.
Грустно мне было идти домой. Дома я всё рассказал маме. Я её больше никак не мог встретить, и начал переживать сильную тоску по ней. (Много лет спустя я вдруг понял, какого ответа она хотела от меня). Мне даже мама сказала, что «она любит тебя и ждала этого ответа». А я говорю: «Мамочка, ну что ты, нам просто бывало хорошо вместе, мы никогда про любовь не говорили, она была моей Снегурочкой!» Да и как я мог думать о любви в 16 лет! За два года, как оказалось, мы так сильно привязались друг к другу, что отсутствие возможности делиться переживаниями сильно отразились на душевном настроении. Мама переживала за меня и утешала, и успокаивала, так что я, по крайней мере, был не в одиночестве. Уже весной мне удалось встретить Катю на улице. Я подошёл к ней, но вместе пришлось сделать только несколько шагов. Она просила меня никогда больше к ней не подходить. Она была уже замужем. Ей пришлось пережить трагедию. Однажды ночью её муж услышал шорох в квартире и встал, чтобы узнать, что это за шорох, уж не воры ли? Да, это были воры. И они его убили.
В музыкальном училище мне стала аккомпанировать на рояле тоже хорошая ученица по классу рояля, Таня Александровская. Она в 16 лет окончила Тамбовский Институт и теперь училась в музыкальном. Жила она у своей тётки. Мало помалу стали мы бывать вместе. Ездили за город на велосипедах, на ялике по реке Цна. В этом году Музыкальное Училище к концу года приготовило выступление в театре: по одному действию из опер: «Евгений Онегин» (сцена в саду), «Пиковая дама», «Травиата», и «Бал-Маскарад». Я играл в оркестре. Таня пела в хоре.
Но вот для меня наступили экзамены на аттестат зрелости и по всем предметам, кроме рисования и черчения. Причём и письменные, и устные. Знал я всё, но всё-таки какое-то волнение испытывал, особенно по Закону Божию, т.к. надо было сдавать за весь курс Реального Училища. Но всё прошло хорошо, и осталось только окончить 7-ой класс, чтобы получить дополнительное свидетельство, без которого нельзя было поступить в высшие учебные заведения, а также и в Морское Инженерное.
Вот мы опять в имении! Снова водный спорт, лошади, рыбная ловля, охота и просто прогулки компанией. Также как всегда на лето приезжает тётя Оля, папина сестра, с дочерью Ниной. Она вдова. Её муж, доктор Соболев, убит чернью во время холерного бунта. На это

лето приехала также моя двоюродная сестра Люба Сапожникова с мужем, доктором Гуковским, ребёнком и младшей сестрой Милочкой. Люба была сестрою милосердия во время японской войны. Нашу компанию я часто пополнял Петей Алёниным, сыном крестьянина из нашего села Рамза, заезжая за ним или по воде, потому что их изба стояла недалеко от речки, впадавшей в озеро, или же на дрожках. Он был скромный, прилежный и очень не глупый. Он никогда не употреблял слово «чёрт».
Вот однажды наш сосед холостяк Ник. Ник. Бутыркин позвал меня, брата и Петю на несколько дней к себе в усадьбу. Там мы начали готовить фейерверк, бенгальские огни, ракеты, вертушки и пр., а когда всё это было готово, к нему в усадьбу приехали вся наша семья и все наши гости. С наступлением темноты начали зажигать фейерверк за садом на лугу. Не всё вышло хорошо, но ракеты почти все поднялись высоко и рассыпались разноцветными огнями. В его доме была одна комната, называвшаяся оружейной. Там были охотничьи принадлежности и кроме этого коллекции разного оружия на стенах комнаты. С этим оружием мы любили играть в войну. К нему тоже приезжали на лето гости. Старший его брат Пётр Ник. был курсовым офицером Павловского пехотного училища в Петербурге. Двое из его сыновей были кадетами. Младший его брат Сергей Никол. Был батарейным командиром в Константиновском Артиллерийском Училище, в которое я поступил во время войны 1914-го г. В общем, время проходило, как и в прошедшие года.

Новым в моей жизни была переписка с Таней. Она уехала на лето к своим родителям в Барановичи (Минской губернии). Её отец Александр Семёнович был старшим врачом во 2-м железнодорожном батальоне.
Этим летом я достиг хороших успехов на охоте и научился стрелять виртуозно, почти не делая промахов. Однажды я поехал на велосипеде в нашу лесную сторожку и на всякий случай, если уже появились бекасы, взял 12 патронов. Бекасы действительно появились. Стрелять их трудно, т.к. они очень быстро летят и меняют направление. Результат был такой: из 12-ти выстрелов - два промаха, а в ягдташе у меня лежали 14 бекасов. Папа мне не поверил, и сказал, что я становлюсь настоящим охотником-вралем. Даже мама огорчилась, но потом поверила, потому что я никогда её не обманул. У нас с ней был уговор, что я никогда ничего от неё не скрою и не обману. «Кто тебя наставит, кто поможет разобраться в том новом, что ты можешь встретить в жизни и никому из посторонних ты так не дорог, как мне». И я ей говорил всё, о чем слышал от товарищей, обо всём бывшем 

мне ещё неизвестным и неизведанным. По прочтении какой-нибудь книги я не мог начать другую, не пережив как следует всего прочитанного. Это было темой моих задушевных разговоров и с мамой, и с Катей, и с товарищами. «Евгения Онегина» я постоянно перечитывал и знал почти наизусть. «Горе от ума» Грибоедова - тоже, а потом ужасно любил Тургенева и особенно «Дворянское гнездо» и «Записки охотника».
В это лето я проводил время так же, как и прежде. Папа, как и всегда, много времени отдавал хозяйству, хотя имение наше уменьшилось на половину, т.к. папа пошёл на призыв правительства продать землю крестьянам через Крестьянский Банк, но дела было всё-таки много, т.к. папа всё время вводил новые методы и улучшения и перешёл от трёхпольной системы к семипольной. Разница заключалась в том, что при трёхпольной системе земля на третий год оставалась под паром, то есть только вспаханной: отдыхала, как говорилось. При семипольной - земля оставалась под паром только на 7-ой год. Сеялись же на ней трава и клевер, что обогащало почву, а потом рожь, пшеница, овёс, просо, чечевица, горох и т.д. Таким образом, за 7 лет земля пустовала не два раза, а только один. И, кроме этого, получала зелёное удобрение, т.е. клевер. Иногда папа посылал и меня в качестве хозяйского глаза.
У мамы тоже было много забот. Варилось варенье, мармелад, делались конфеты. Молочное хозяйство тоже было под наблюдением мамы. Очень много приготовлялось квасу в бутылках, а из сока красной смородины делалась шипучка - фруктовая вода. Кроме хозяйства, мама занималась рукоделием: вязала, вышивала шелками и шила. Всё бельё и русские рубашки для нас, а сестрёнкам платья мама шила сама.
Учебный год начинался 15-го августа по старому стилю или 28-го по новому. К этому времени мы всегда переезжали в Тамбов. Я забыл упомянуть, что года два до этого, мой брат Володя поступил в Московское художественное училище, т.к. увлёкся Живописью. Летом он был дома редко, т.к. отправлялся с группой учеников своего училища в экскурсии писать этюды.
Моё время проходило в учении, в музыку, в концертах или прогулках осенью и весной на велосипедах или лодках, а зимой на катке или лыжах. Однажды вечером, когда я вернулся домой, пришла ко мне мама и говорит: «Родной мой, ты вот всегда и везде бываешь с Таней, твой возраст такой, что ты можешь влюбиться, а тогда не сможешь учиться и испортишь себе будущее». Я же отвечаю, что совсем об этом не думаю, что у нас только одна дружба. А мама спрашивает, как я смотрю на Таню. Я этого вопроса не понял, тогда мама поясняет, что может быть, как на будущую

невесту. Я этим вопросом озадачен и некоторое время думаю, а затем отвечаю: «Не знаю, мамочка, может быть, как на невесту».
Таня уже бывала у нас дома, также как и мои товарищи и товарки по музыке. А теперь мама сказала, что Таня может приходить к нам и проводить вечер у нас. На каток мы ходили каждый день и возвращались с нею домой. Потом я провожал её домой два с половиной квартала. Бывал я у её тётки, когда там устраивался вечер для молодёжи. Там мы танцевали и играли в разные игры. В этом году приезжала в Тамбов мать Тани и сделала визит моим родителям. Тогда у них произошёл разговор о нашей помолвке. Было условленно, что осенью я сделаю визит родителям Тани. Они в это время жили в Вильно, куда её отец был переведён старшим врачом во 2-ой мортирно-артиллерийский дивизион.
Учился я хорошо, несмотря на зарождающуюся любовь. Подошло время экзаменов. Я так хорошо всё знал, что, готовясь к экзаменам, только перелистывал страницы учебников. Прошли письменные экзамены, прошёл устный экзамен по математике и наступил экзамен по физике. Я вынул билет и сел продумать его на стул около стола комиссии. Всё мне там было известно. Вот доска освободилась, я подошёл к ней, чтобы сделать нужные чертежи и формулы. Беру мел в руки и вдруг чувствую, что я решительно ничего не знаю, это меня взволновало, а от этого стало ещё хуже. Несколько раз подходил ко мне инспектор и спрашивал, что, может быть, я не знаю. Говорю, что знал всё, а сейчас в голове вроде как пусто. Дают мне другой билет. «Знаете?» - спрашивают. «Да, знаю», - отвечаю. Подхожу к доске и тоже самое - в голове пусто, и только моментом промелькнёт формула и исчезнет. Начали мне задавать летучие вопросы, а я ничего не знаю. И мысли у меня отчаянные - провалился, останусь на второй год! Оставили меня в покое, сами ничего понять не могут, в годовом имею по физике «5» (у нас была пятибальная система). Посовещались, и директор мне говорит: «Мы ставим вам единицу. Через два дня будет экзамен в параллельном классе. Будете держать после них».
Выхожу я, меня окружают товарищи, расспрашивают. Говорю: «Не знаю, всё из головы вылетело». Да и голова словно свинцом налита. Удручённый до последней степени иду домой. Мама встречает, а я кидаюсь к ней на шею и плачу навзрыд. Она велит дать мне капель, успокаивает и ласкает потихоньку, и, наконец, я могу говорить и рассказываю ей. Прежде всего, она пишет записку доктору и отсылает её горничной, а сама от меня ни на шаг.
Приезжает доктор, осматривает и расспрашивает. Нашёл: 

переутомление, малокровие мозга, усиленная впечатлительность. Прописал полный покой, ни читать, ни думать, ни напрягать мозга. По возможности всё время на свежем воздухе, усиленное лёгкое питание. Спрашивает, знаю ли я предметы, когда экзамен? Говорю, что знал так хорошо, что и не сомневался, а вот как получилось. «Да, да, - говорит, - забудьте и не думайте об этом, дайте голове отдых. Какой спорт любите?» - спрашивает. Отвечаю, что спортом не занимаюсь, а люблю поездки на велосипеде, на лодке, люблю охоту. «Ну, вот и проведёте два дня таким образом и не думайте об экзаменах». Дал мне и лекарства и, между прочим, «фитин».
Послала мама за Таней. В этот вечер мы пошли в городской сад на музыку. Дни стояли прекрасные. Был конец мая. Ездили мы на велосипедах с сосновый бор на дачи. Вдоль железнодорожной насыпи шла широкая ровная тропинка, служившая для велосипедистов, а их было очень много. Через реку переходили по жел. дорожному мосту. В бору мы нашли поляну, а на ней много лесных гиацинтов с сильным и очень приятным запахом. Они, конечно, имеют другое ботаническое название, но мы их назвали так, потому что встретили их впервые. Ездили и на лодке.
Когда настало время ложиться спать перед экзаменами, мама пришла ко мне, сказала, чтобы я взял учебник физики и посмотрел несколько страниц. С одного взгляда я увидел, что всё знаю. Но завтра должен был быть экзамен и по истории. Мама спросила: «Знаешь?» Говорю: «Знаю». «Ну, ложись и спи спокойно, Христос с тобой». Так как я хорошо нагулялся, то и спал хорошо, и лекарство, наверное, помогло.
И вот во сне я вижу, что держу учебник истории и читаю предпоследний билет о Наполеоновских войнах. Утром встаю свеженький, завтракаю, забираю учебник физики Краевича и историю, целую маму и еду на велосипеде в реальное училище. Постепенно все мы, семиклассники основного класса, собираемся, и вот начинается экзамен. Доходит очередь до меня, вынимаю билет и, каково моё удивление, билет оказывается предпоследним. Отвечаю по билету, и несколько летучих вопросов и получаю пятёрку. Теперь мне надо идти на экзамен физики и дожидаться, когда пройдёт последний ученик. Сижу, слушаю как отвечают. И иногда чувствую потребность дополнить их ответы. Но вот и моя очередь. Билета мне не дают, а задают устно. Расписываю доску и отвечаю на все вопросы. И это продолжается почти час. Наконец директор говорит: «В прошлый раз вы не ответили ни на один вопрос. Сегодня ответили на все вопросы. Если б вы не знали курса, то за два дня не смогли бы подготовиться. Что же было с Вами?» Говорю: «Доктор сказал, что малокровие мозга от переутомления». 

«Хорошо! Сегодня мы вам ставим пять, а в свидетельстве тройку». Неприятно это было мне, но по счастью это мне ничего не испортило. В Морское Инженерное, где был конкурс аттестатов, я уже не собирался, а в других были конкурсные экзамены, и мне просто надо было иметь документы об окончании среднего учебного заведения. Итак, у меня появилась единственная тройка. Экзамены были окончены.

Глава 7. 
Проездом в Москве.

Мне купили штатский костюм, летнюю шляпу панаму и плащ. Для подготовки к конкурсным экзаменам папа нашёл, вероятно, по объявлению, одного инженера в Петербурге, который набирал группу учеников. Я должен был явиться туда к 1-му июля. И вот мы все, а также и Таня, уехали в имение. Время там проводили так же, как и прежде, только мне было более приятным быть с Таней. В конце июня я и Таня уехали. Я прямо в Петербург, а Таня вернулась в Тамбов, т.к. лето должна была провести в имении тётки. Её отец перевёл её в Виленское Музыкальное училище, а её сестру Олю, которая училась в институте в Тамбове - в виленский институт. И осенью они обе должны были ехать в Вильно.
До Тамбова мы ехали вместе, а здесь пришлось расстаться. Грустно это было. И вот поезд мчит меня дальше. Уже только зорька догорает на западе. В купе находятся кроме меня два пассажира. Меня гложет тоска разлуки и с Таней, и с родными. К горлу подкатил комок. Я выхожу в коридор, высовываюсь в открытое окно и заливаюсь слезами. Зачем надо расставаться, зачем надо улетать из родительского гнёздышка, где так ласково, любовно и беззаботно? Беззаботно, конечно, только нам детям под крылышком родителей. У родителей много забот, но это я понял только после. Ведь мы-то не думали о хлебе насущном, нам его давали родители.
Свежий воздух, охлаждавший мою голову; стук колёс, повторявший всё одну и ту же фразу, вроде «не надуешь, не надуешь...» и утомление дня постепенно успокоили меня. Вот вдали начали мерцать огоньки: всё больше и всё ближе. Это уездный город Козлов Тамбовской губернии. Теперь называется Мичуринск. Тогда поезд пошёл дальше, я лёг на постель, которую приготовил проводник вагона из специальных пакетов. Ночь провёл спокойно, выспался, встал, оделся, умылся. Проводник принёс кофе со сливками в стакане с подстаканником и булочки. Постепенно приближались к Москве.

«Но вот уж близко. 
Перед ними 
Уж белокаменной Москвы, 
Как жар крестами золотыми 
Горят старинные главы. 
Ах, братцы! как я был доволен, 
Когда церквей и колоколен, 
Садов, чертогов полукруг 
Открылся предо мною вдруг!
Москва... 
Как много в этом звуке 
Для сердца русского слилось! 
Как много в нём отозвалось!»
«Город чудный, город древний!
Ты вместил в свои концы
И посады, и деревни,
И палаты, и дворцы.
На твоих церквах старинных
Вырастают дерева,
Глаз не схватит улиц длинных, -
Это Матушка-Москва!
Кто, силач, возьмёт в охапку
Холм Кремля богатыря?
Кто собьёт златую шапку
У Ивана-звонаря?
Кто Царь-Колокол подымет?
Кто Царь-Пушку повернёт?
Шляпу кто, гордец, не снимет
У Святых в Кремле Ворот?
Град срединный... град сердечный
Коренной России - град»
Мой вагон дальнего следования шёл в Петербург. В Москву поезд пришёл на Повелецкий вокзал. Вагоны дальнего следования передавались по окружной железнодорожной ветке на Николаевский вокзал. Все вещи оставались на попечении вагонного проводника, вагоновожатого.
Я взял извозчика и поехал на квартиру брата. Он жил на каком-то переулочке очень близко от центра. У него я позавтракал, и мы пошли вдоль стены Китай-города, около которой стоял памятник русскому 

первопечатнику Ивану Фёдорову (1564 год). Пришли к Иверской часовне (теперь разрушенной безбожниками), в ней горела масса свечей, и толпились люди. Через Иверские ворота вышли на Красную площадь перед Кремлём. Сколько раз я видел его на картинках и фотографиях и всё же я был сильно поражён его величием и красотой. Изучая русскую историю, я переживал её в своей душе, радуясь успехам и величию души и болел её несчастьями. И вот вдруг я очутился около Кремля и его площади, переполненными историческими событиями. Легко понять, какими чувствами я был наполнен.
В Кремль мы вошли через Спасские ворота. Тут с одной стороны длинной лентой лежали стволы орудий, взятых у Наполеона. С левой стороны был Чудов монастырь, теперь снесённый сатанинской властью. В нём находились мощи патриарха Гермогена, замученного поляками в 1614 году в Смутное время, продолжавшееся 16 лет. Был я в этой малюсенькой келье, а в храме монастыря приложился к мощам. Осмотрели также [памятник] Государю Александру II Освободителю, теперь уничтоженный поработителями русского народа. Прошли к Царь-пушке и Царю-колоколу. Полюбовались на Ивана Великого, построенного Борисом Годуновым. Прошли около Успенского собора, Царского Терема с Красным крыльцом. Зашли в Архангельский собор, где было много царских гробниц, а также гробница с мощами царевича Димитрия. На меня всё произвело сильное впечатление. Прошедшее вновь проходило передо мною. Из Кремля вышли теми же воротами, около них теперь завелась мразь, т.е. мавзолей бандита и сифилитика Ленина. Обошли храм Василия Блаженного, Лобное место; здесь Пётр Великий казнил стрельцов, а при Екатерине Великой казнили Пугачёва.
Подошли к памятнику Минину и Пожарскому. Его теперь перенесли ближе к Василию Блаженному потому, что рука Минина указывала на мавзолей, и было написано кем-то: «Смотри-ка, князь, какая мразь у стен Кремлёвских завелась. Под свист гудков, под вой жидков угас непризнанный Мессия, а благодарная Россия под звуки пушек и мортир спустила Ленина в сортир». Ходили слухи, что в мавзолее был обвал в канализацию.
Через Иверские ворота мы вышли на Тверскую улицу. Здесь масса всяких магазинов, а мы пошли в булочную знаменитого Филиппова, где было отделение со столиками и можно было пообедать. Оттуда пошли разными улочками домой к Володе, а вскоре поехали трамваем на Николаевский вокзал. Там я нашёл свой вагон. Часов около 8-ми вечера поезд тронулся на Петербург через Тверь на Волге. Надо сказать, что дорога идёт почти по прямой линии, и в вагонах очень спокойно.
Когда Государя Николая I спросили, как проложить трассу железной дороги, он взял линейку и прочертил на карте между Москвою и Петербургом прямую линию. Во время прокладки попадались болота, которые пришлось обойти, из-за чего прямота линии немного изменилась.

Глава 8. 
В Петербурге. Вступительные экзамены.

Утром я оказался в Петербурге.
На берегу пустынных волн
Стоял он, дум великих полн, 
И вдаль глядел. Пред ним широко 
Река неслася, бедный челн 
По ней стремился одиноко. 
По мшистым, топким берегам 
Чернели избы здесь и там, 
Приют убогого чухонца; 
И лес, неведомый лучам 
В тумане спрятанного солнца, 
Кругом шумел.
И думал он: 
Отсель грозить мы будем шведу, 
Здесь будет город заложен 
Назло надменному соседу. 
Природой здесь нам суждено 
В Европу прорубить окно, 
Ногою твёрдой стать при море. 
Сюда по новым им волнам 
Все флаги в гости будут к нам, 
И запируем на просторе.
Прошло сто лет, и юный град, 
Полночных стран краса и диво, 
Из тьмы лесов, из топи блат 
Вознёсся пышно, горделиво; 
Где прежде финский рыболов,
Печальный пасынок природы, 
Один у низких берегов 
Бросал в неведомые воды 
Свой ветхий невод, ныне там 
По оживлённым берегам 
Громады стройные теснятся 
Дворцов и башен; корабли 
Толпой со всех концов земли 
К богатым пристаням стремятся; 
В гранит оделася Нева; 
Мосты повисли над водами; 
Тёмно-зелёными садами 
Её покрылись острова, 
И перед младшею столицей 
Померкла старая Москва, 
Как перед новою царицей 
Порфироносная вдова.
Люблю тебя, Петра творенье,
Люблю твой строгий, стройный вид,
Невы державное теченье,
Береговой её гранит,
Твоих оград узор чугунный,
Твоих задумчивых ночей
Прозрачный сумрак, блеск безлунный
Когда я в комнате моей
Пишу, читаю без лампады,
И ясны спящие громады
Пустынных улиц и светла
Адмиралтейская игла,
И, не пуская тьму ночную,
На золотые небеса,
Одна зоря сменить другую
Спешит, дав ночи полчаса.
Люблю зимы твоей жестокой
Недвижный воздух и мороз,
Бег санок вдоль Невы широкой,
Девичьи лица ярче роз,
И блеск, и шум и говор балов,
А в час пирушки холостой
Шипенье пенистых бокалов
И пунша пламень голубой.
Люблю воинственную живость
I
Потешных Марсовых полей,
Пехотных ратей и коней
Однообразную красивость,
В их стройно зыблемом строю
Лоскутья сих знамен победных,
Сиянье шапок этих медных,
Насквозь простреленных в бою.
Люблю, военная столица,
Твоей твердыни дым и гром,
Когда полнощная царица
Дарует сына в царский дом,
Или победу над врагом
Россия снова торжествует,
Или, взломав свой синий лёд,
Нева к морям его несёт
И, чуя вешни дни, ликует.
Взял извозчика и приехал на квартиру, на Серпуховскую улицу. Квартира оказалась в 3-ем этаже. Меня встретил инженер, который должен был меня готовить. Он меня провёл из передней прямо в комнату, предназначавшуюся для меня. В ней было всё, что надо и ничего лишнего. Через пару дней начинались занятия, а пока я мог быть свободным. Время завтрака, обеда, вечернего чая и ужина он мне сообщил. Мне было не по себе. Путешествие моё окончено, мои настроения разлуки больше не развеиваются меняющимися пейзажами. Я теперь сосредоточен в себе, около меня нет никого дорогого и ничего привычного. Я один среди волн житейского моря, я должен сам справляться с их силой и направлением, чтобы меня, как щепку, не унесло бы в водоворот.
Прежде всего, я сел написать письма моим дорогом папе и мамочке и Тане. Потом я узнал, что почтовое отделение находится на Царскосельском вокзале в четырёх кварталах, и пошёл отнести письма. Так я начал постепенно знакомиться с окрестными улицами, не забираясь далеко.
Прошения я подал в Институт Гражданских Инженеров, куда я собственно и собирался, т.к. Морское Инженерное отпало. Затем в Технологический Институт на химическое отделение и в Лесной институт. В каждое высшее учебное заведение принималось определённое число студентов. Сейчас помню только, что в Технологический 120 человек на химический, а прошений было подано около 300. Потому и приходилось держать в несколько сразу.

В день, когда начинались подготовительные занятия, я вышел из дому вместе со своим инженером в какое-то училище, которое находилось на 4-ом этаже на Загородном проспекте в 6-ти кварталах от дома. Подготавливающихся оказалось человек 15-20. Часов с 9-ти утра мы занимались, повторяя уже всё пройденное в училище с добавкой разных казуистических вопросов конкурсного экзамена. Экзамены предстояли по русскому письменный - сочинения на отвлечённые темы, по математике: по алгебре письменный и устный, по геометрии письменный и устный, по тригонометрии и по физике устный. Так мы занимались до обеда. Обедали здесь же в столовой все вместе. После небольшого отдыха опять начинались занятия до 4-х часов. Было также и рисование, т.к. в Гражданском Институте конкурс начинался рисованием орнаментов с натуры. Я рисовал хорошо и свободно.
По воскресеньям занятий не было, и это время уходило на знакомство с Петербургом. Хотя исторический возраст этой столицы молодой (основан в 1703 году), но эпоха Императорской России ощущается так сильно, что, бродя по Петербургу, всё время чувствуется её величие.
Однажды сел на пароходик, которые ходили по Фонтанке и пересекали Неву, доходя до домика Петра Великого, но я высадился в Летнем Саду. Его я скоро узнал по мраморным статуям и по памятнику Крылову, на пьедестале которого были изображены животные из его басен. С одной стороны летнего сада протекала Фонтанка. С противоположной было Марсово поле, место парадов и упражнений. С третьей стороны - Нева и с четвёртой Инженерный замок. В нём был убит масонами Император Павел, а теперь там было Николаевское Инженерное Училище (военное).
Постепенно я побывал везде. От Марсова поля через Неву перекинут Троицкий мост с трамвайными линиями на Петербургскую сторону. Тут находится Петропавловская крепость, а в ней собор этого же имени с очень длинным шпилем. В нём гробницы государей, начиная с Петра Великого. В 12 час. дня из крепости раздаётся пушечный выстрел по проводу из обсерватории. Если от Троицкого моста идти прямо по Кронверкскому проспекту, то с правой стороны будет Троицкий собор. Это деревянная церковь, построенная Петром Великим. С обеих сторон проспекта идут бульвары. Там стоит памятник «Стерегущему»; нашему миноносцу, захваченному японцами после неравного боя (один против шести) и потопленному двумя матросами, заперевшимися в трюме. С другой стороны стоит очень красивая мозаичная мечеть.
В этом же районе находится Народный Дом имени Императора Николая II. Это громадное здание имеет оперный зал, столовую, цирк, гимнастический зал. В оперном зале против каждого кресла находится бинокль. В парке, прилегающем к нему, есть гроты, линия маленькой жел. дороги для публики, танцевальные площадки и другое. Тут же и зоологический сад. Вход туда стоит дёшево.
На Невском проспекте, против Александрийского театра, есть бульварик с памятником Екатерине Великой. Там насыпан песок, с которым играют дети. Когда мы ещё были малышами, нас привели сюда. Мне однажды так захотелось играть в песочек, но у меня не было игрушек, и одни мальчик дал мне деревянного барашка. Я потом каждый вечер молился за этого доброго мальчика. Часто ходил я в народный дом слушать оперу. Там я слышал итальянца Баттистини, Фигнера и др. известных певцов. Там же видел «80 дней вокруг света» и «80 тысяч вёрст под водой» Жуль Верна.
Уроков нам не задавали, а потому с 4-х часов я был свободным и ходил, и ездил по столице. Вечером писал письма, причём писал их каждый день, описывая свои впечатления от всего виденного. И я получал письма каждый день.
Вот наступило время экзаменов. Не помню, где они начались раньше, но в один прекрасный день я пришёл в Институт Гражданских Инженеров на экзамен рисования. Все экзаменующиеся получили номера, по которым должны были найти своё место в зале. Вот открыли двери зала и нас впустили. На каждом месте лежал лист рисовальной бумаги с печатью и именем конкурента. Орнамент был мне знакомый, но находился вкось от меня. Я быстро разметил лист и нанёс контур и начал уже отделывать рисунок. Тут ко мне обратился мой сопевший сосед и Христом Богом начал умолять нарисовать ему. Для этого надо было поменяться листами, что было не легко, т.к. по залу ходили наблюдающие. Но вот мы, улучив момент, поменялись листами, и я сделал ему рисунок и положил тени. Поменялись опять, и я принялся за свой рисунок. Я уже положил тени на часть контура, и в это время у меня начался приступ холерины. Когда боли прекращались, я начинал рисовать. Но мне было всё хуже и хуже. Вот понемногу окончившие рисунок сдавали его и уходили. Я же просидел до окончания данного времени, а рисунка не окончил.
По дороге домой зашёл в аптеку и купил какого-то лекарства, но дошёл с трудом. Через два дня пошёл в институт смотреть вывешенные списки с именами выдержавших экзамен по рисованию. Но, увы, себя я в списках не нашёл, а тот, которому я сделал рисунок, был допущен к 

дальнейшим экзаменам. Вот так судьба играет человеком. Мой инженер, я уже забыл, как его звали, а был он еврей, пошёл на разведку сам и узнал, что комиссия, состоявшая из пяти человек художников и архитекторов, поставила отметки очень отличающиеся друг от друга и что в общем вышла тройка, а надо было иметь не меньше четырёх. Так как я собирался в Институт Гражданских Инженеров, то, конечно, был очень опечален этой неудачей. Оставалось держать только в два института. Это было не особенно легко, т.к. были дни, когда экзамен надо было сдавать сразу в два института.
Лесной Институт находился в окрестностях, а именно в Лесном. Надо было переехать через Неву трамваем до Финляндского вокзала. Оттуда шёл паровичок с 2-3-мя вагонами. И однажды я едва-едва успел оттуда приехать на экзамен в Технологический институт. Выдержал я в оба института, но в Технологическом оказался вторым кандидатом. Но очевидно кто-то из выдержавших конкурентов поступил в другой, так что место осталось за мной. Я заколебался при окончательном выборе института. Не помню уже, что дало перевес в сторону Технологического Института Императора Николая I.
Когда это выяснилось, я собрался ехать в Тамбов. Купил демисезонное пальто серого цвета и форменную фуражку (чёрный бархатный околыш, а тулья серо-оливкового цвета с синими каёмками и кокарда из перекрещенных молотка и французского ключа).
Я так хотел скорее домой, что дорога мне показалась длиннее, чем когда я ехал в Петербург. В Москве Володи не было в это время, а потому не имея проводника, я просто бродил где меня ноги носили. Дальше я выехал с Казанского вокзала (против Николаевского) через Рязань. Мне всегда хотелось побывать в Рязани, одном из самых старых русских городов, сильно страдавшего от татар, но так и не пришлось. Видел его только на расстоянии из окна вагона, но впившись в него глазами и сердцем. О дне приезда я сообщил домой, и на вокзале меня встретила Таня. В Тамбове ни конок, ни трамваев не было, а потому домой поехали на извозчике. Там меня ждали с нетерпением.
Глава 9.
Помолвка. Поездка в Вильно.

Дома я пробыл не долго. Однажды мама пошла со мной и с Таней и купила нам обручальные кольца. Но вот уже надо было ехать мне в Петербург, а Тане в Вильно в консерваторию. Опять было тяжело

расставаться с домашними, но всё же не так грустно, потому что я был не одинок. Поехали через Москву, а оттуда с Александровского вокзала через Вязьму, Смоленск и Минск в Вильно. Времени побывать в Кремле у нас не было, потому что наш багаж мы должны были перевезти сами на извозчике и узнать о времени отхода поезда, но побывали на Бульварном кольце - широкая улица с парком по середине, которая представляет собою кольцо в самой столице. Путешествие наше было интересно тем, что мы проезжали новые места, можно сказать наполеоновской дорогой.
В Вильно приехали к вечеру на второй день. На вокзале встретил нас Александр Семёнович и был со мной очень холоден. Он взял номер в гостинице для меня, куда мы и приехали с вокзала. А оттуда я поехал с ними проводить их домой и узнать туда дорогу. Были уже сумерки, и, расставаясь у калитки, мы поцеловались. И вот опять я один.
В Вильно жила моя крёстная мать, сестра мамы, тётя Лиля. Муж её генерал-майор Алексей Алексеевич Серебряков - дядя Лёня. Её старшая дочь Инна была замужем за штабс-капитаном Войцеховским, или для меня просто Шура. Вторая дочь Муся (Мария) училась в Институте. Младший сын Юрик был кадетом, кажется, в Полоцке. Старший Лёня был уже женат. Все они жили вместе.
И вот, возвращаясь в гостиницу, я по дороге нашёл их квартиру. Дома была только Инна. Так как мы очень давно не видались, почти с раннего детства, то она, конечно, не узнала меня. Я тоже не узнал её, но хоть знал, кто она, а мне надо было ей отрекомендоваться. Встретились мы радостно и с тётей, которая скоро пришла. На этот раз я долго не оставался, т.к. было уже поздновато, да и устал с дороги. Тётя мне сказала, чтобы я приходил, когда хочу, и чувствовал бы себя, как дома. От мамы она имела письма, а потому уже была в курсе обо мне.
Утром пришла Таня ко мне и со слезами рассказала, что её отец очень критиковал нашу помолвку, называл меня желторотым мальчишкой и уговаривал её порвать со мной, что он имеет на виду хороших женихов. На меня это подействовало очень тяжело, и я даже не хотел идти к ним, хотя нас там ждали к завтраку. У нас всё же была опора в лице матери Тани, т.к. она о нашем будущем уже переговорила с моими родителями ещё в Тамбове. Мы пошли домой. Отца её не было уже, он был на службе. У Тани была сестра Оля. Она теперь училась в Институте в Вильно. Два брата Николай и Владимир были кадеты в Москве. Позавтракав, пошли знакомится с городом.
Вильно - город старинный и потому в старом городе улицы совсем узенькие и кривые, и населены только евреями. Есть там также гора с остатком замка. Недалеко оттуда стоит памятник генералу Муравьёву, подавившему последнее польское восстание в 1863 году, при Государе Александре II. Познакомил я Таню с семьёй моей тёти. Не помню, сколько дней я провёл в Вильно, только, конечно, очень скоро уехал в Петербург с намерением вернуться на рождественские каникулы.

Глава 10.
Учёба в Технологическом институте.

Приехав в Петербург утром на Варшавский вокзал, я отправился на квартиру, где жил и летом. Так началось моё учение. В институте я получил зачётную книжку на всё время учения и начал постепенно знакомиться с проявлением самостоятельности. Здесь во всём была полная свобода. Лекции читались, но никакого контроля присутствующих студентов не производилось. Но были и практические занятия в лаборатории, затем чертежи и рисование. От рисования можно было получить освобождение, сдав экзамен, что я и сделал. С утра шёл в институт на лекции, а оттуда в чертёжный зал до обеда и после обеда. Записался также в очередь в лабораторию, потому что студентов было больше, чем могла вместить лаборатория.
Система прохождения курса состояла из программ минимум, т.е. за первый год надо было сдать предварительный экзамен по химии, математике, начертательной геометрии, работы в лаборатории, чертежи и задания по начертательной геометрии. Второй минимум был в два года, в котором кончались всякие теоретические науки.
В Петербурге оказались и мои музыкальные товарищи, иначе говоря, весь наш квартет, т.е. Аркадий Самородов (1-ая скрипка), я (2-ая скрипка), вот альта я забыл фамилию и Волков (виолончель). Я продолжал брать уроки по скрипке частным образом. Возвращался домой я поздно, т.к. лаборатории были открыты для студентов до 9-10 часов вечера. По-прежнему я каждый день писал письма Тане и раза два в неделю домой. Мама тоже довольно часто писала мне о жизни дома, наставляла меня и подбадривала. Так шла жизнь в учении, и всё шло, как казалось, нормально.
Но вот однажды я получил тревожное письмо от Тани, где она писала, что её отец требует, чтобы она вышла замуж за офицера его дивизиона. Я сейчас же написал об этом домой, а Тане - чтобы она уехала в Тамбов, если 

не сможет оставаться дома. Очень скоро я получил из дома телеграмму. В ней родители посылали меня в Вильно и сообщали, что тётя Лиля всё устроит, а также и свадьбу. Об этом я сейчас же написал Тане, а через 2-3 дня поехал в Вильно.
На вокзале меня встретила Таня. Я хотел ехать на квартиру тёти, но Таня мне сказала, что тётя сделала визит к её родителям и всё устроила, и я уже признан женихом, и что скоро будет свадьба. Поэтому я остановился в доме родителей Тани. На приготовление к свадьбе ушло, наверное, недели две. И вот вечером 11 октября по старому стилю в церкви Ново-Трокского полка было наше венчание. Экипажи были полковые. Из церкви все поехали домой к тёте, где был устроен свадебный стол, и получена телеграмма от папы и мамы, а часа через 11/2 я отправился на вокзал и уехал в Петербург до рождества, а Таня спокойно продолжала заниматься музыкой.
На Рождество я поехал в Вильно, а потом мы вместе поехали в Петербург. Багаж оставили на вокзале и пошли искать комнату по вывешенным зелёным запискам.
Скоро нашли комнату очень близко к Институту. Привезли вещи и расположились. Утором нам в комнату подавался самовар и посуда, и мы пили какао с бутербродами. Продукты мы, конечно, покупали сами.
Обедали в Институте. Там было отдельное 3-х этажное здание. В первом этаже раздевальня и буфет: чай, кофе, ягурт, кефир, какао и проч. и, конечно, печенья, шоколад, фруктовые воды. Во 2-м этаже была столовая. На столах стояли корзины с горою чёрного и серого хлеба, так что если у кого не было денег на обед, мог питаться хлебом бесплатно. В одной части столовой были прилавки с горячей водой. В круглые отверстия ставились кастрюли с разными кушаньями, гарнирами и супами, которые выдавались поварами. Здесь же находилась меняльная касса. На досках около горячих прилавках писались названия кушаний и цена. Тарелка супа стоила 2 коп. борщ 3 коп. Котлета 6 коп. и любой гарнир 2 коп. (картофель, горошек зел., брюква, огурец сол. и проч.). Были и более дорогие блюда: дичь, осетрина, свинина. Получать кушанья надо было идти самому, а грязная посуда убиралась прислугой, сносилась на подъёмную машину и поднималась в 3-й этаж, где была кухня и отделение для мытья посуды и сушильный шкаф для неё. Всем этим заведовали студенты, выбранные на общем собрании студентов.
Всяких отделений было много: комиссия взаимопомощи, лавочка для всевозможных учебных пособий, библиотека, бюро труда и много других. В столовую я шёл прямо из чертёжной или лаборатории к условленному часу и, пообедав и посидев в буфете, возвращался опять на работу. Домой приходил к 8-ми часам вечера.
Нам опять подавался самовар. На спиртовке приготовляли яичницу. Ветчину, колбасу, сыр, масло и проч. покупали. Магазинов было много и всего было полно. В булочных разные сорта хлеба лежали горами. Разных сортов крендели висели связками, а также сушки формы кренделя, но маленькие, тоненькие.
Иногда ходили слушать оперу, главным образом, в Народный Дом конечно на трамвае № 3. В общем, жизнь шла довольно однообразно, потому что заниматься приходилось много.
На Пасху мы поехали в Тамбов. Это была радость для всех, но, кажется, особенно большая для Мити и Нади, они особенно нетерпеливо дожидались нашего приезда. Им было приблизительно 6-7 лет. Затем мы опять вернулись Петербург.
Приходилось готовиться к экзаменам. Перед экзаменом по начертательной геометрии я просидел целую ночь. Экзамены я выдержал все, но отметки оказались средними. Сказалась полная свобода и отсутствие чего-то направляющего. Экзамены заняли столько времени, что не было времени побриться, а потому я приобрёл бородку; она не отнимала столько времени, сколько шло на бритьё.
На лето мы уехали в наше имение и на лоне природы провели его так хорошо, что Таня, будучи городской жительницей, и имевшая представление о жизни в деревне, как о страшной скуке, переменила своё мнение и отношение. Не говоря уже о деревенском приволье, что стоит один воздух и красота ландшафтов. Таня очень подружилась с моими родителями и очень их полюбила, и чувствовала себя хорошо и свободно с ними, и удивлялась, что так может быть на свете.
Осенью, когда мы поехали в Петербург, то в Москве пошли в Кремль, и на этот раз были во дворце, а также в старинной царской палате и в теремах с цветными окнами. Мы были с группой посетителей и с проводником, который давал объяснения. Тут упоминались все цари и, конечно, Иоанн Грозный, и Борис Годунов, и Царевна Софья. Я до сих пор, когда вспоминаю это посещение, чувствую дыхание той эпохи. Во дворце, когда начинаешь подниматься по мраморной белой лестнице, если поднять голову, то видишь, как живую картину во всю стену: Император Александр II на дворцовой площади среди народа. Теперь её уже нет. В каком-то журнале на этом месте я видел другую картину, чуть ли ни Ленина! В общем, каждый раз, когда мы приезжали в Москву, мы бывали в новых местах.
Были мы и внутри храма Христа Спасителя, построенного в память освобождения от французов. Весь ли иконостас или только

часть, я уже не помню, был сделан из серебра и золота, награбленного французами отобранного у них при их отступлении. Храм был очень большой и величественный. Теперь он разрушен сатанинской властью. Уничтожен также памятник Государю Императору Александру III, стоявший между Кремлём и храмом Христа Спасителя. Мне очень понравился парк между Кремлём и рекою Москва. Там было всегда тихо и очень красиво.
По приезде в Петербург сняли комнату у одного женатого студента нашего Института против казарм Егерского полка. Жена его была курсистка. Жил у них также брат студент и ещё одну комнату сдавали тоже нашему студенту - грузину. Там жизнь была очень неспокойной, потому что довольно часто устраивались попойки с рёвом песен типа: «Из страны, страны далёкой», а я этих песен так не люблю.
Я поступил в народную консерваторию по классу скрипки. Очень редко играли мы квартеты. Приходил к нам также мой двоюродный брат Толя (Анатолий) Балабанов. Он был годом старше меня и тоже на химическом отделении нашего же института. Ему было очень трудно существовать, потому что дядя Серёжа давал ему только 15 рублей в месяц в наказание за то, что он, окончив 3-й Московский корпус, не пошёл в военное училище. Ему приходилось подрабатывать. Одно время он занимался продажей электрических лампочек или чертежами. (Мы с Таней жили на 60 рублей в месяц). У него была любовь к одной барышне, тоже из Саратова. Пожениться они не могли, потому что им не давали разрешения родители, а их финансовое положение не позволяло решиться на брак. История Толи очень печальна. Нам было очень грустно смотреть на них: они очень часто бывали у нас по вечерам. Окончилось так.
С началом войны 1914 года Толя поступил вольноопределяющимся в батарею и отправился на фронт. В тяжёлый для нас 1915 год, когда у нас не хватало снарядов и вообще вооружения, мы отступали. Толя, находясь в пехотных окопах, на наблюдательном артиллерийском пункте, повёл пехоту в контратаку, т.к. все офицеры были выбиты. Атаку немцы отбили, Толя был тяжело ранен и попал в плен, где и умер от ран.
Хотя на этой квартире выпадали бессонные ночи из-за хозяйских попоек, всё же мы там прожили целый год. Во втором полугодии приехал в Петербург Александр Семёнович, отец Тани, по своим делам. Остановился он в гостинице, но вечерами бывал у нас и однажды пригласил нас в оперу «Кармен» в театр «Музыкальную Драму» в здании Консерватории, против

Мариинского театра (между этими зданиями стоял памятник Глинке). Я не мог идти с ними к началу, потому что имел какой-то коллоквиум, т.е. маленький экзамен, а пришёл позже, с запозданием. Я был очень удивлён потом, когда, оставшись наедине, Таня мне рассказала, что папа переменил ко мне отношение на хорошее, он сказал, что видит теперь, что я много серьёзнее, чем он предполагал. Конечно, нас это порадовало.
Однажды Таня вызвала меня по телефону и сказала, что надо идти в гостиницу к папе, потому что он заболел и лежит в кровати. Когда мы туда пришли, то застали военного врача. Из их разговоров мы поняли, что у него не в порядке сердце. Таня сходила за лекарством. Мы уговаривали его переехать к нам, т.к. у нас был кроме 2-х кроватей, и диван, но он отказался, а через два дня он уехал в Вильно.
Недели через две мы получили оттуда телеграмму, что он умер, и в этот же день с вечерним поездом выехали туда. Похороны были с военными почестями. Гроб был поставлен на лафет. Был воинский наряд и оркестр. С мамой Тани было плохо и потому её пришлось увести домой до окончания погребения. Перед нашим возвращением в Петербург я и Таня пошли сделать визит командиру артиллерийского дивизиона и поблагодарить его. Он нас очень любезно принял, пригласил к вечернему чаю в столовую, познакомил со своею супругою. Между прочим, они несколько раз высказали своё удовольствие, что слышат такой чистый русский язык, которым я говорю. Их удовольствие, конечно, понятно, т.к. в том краю интеллигенция или говорит по-польски, или с польским акцентом, а они сами были настоящие русские.
Наша жизнь в Петербурге, как я уже сказал, была довольно однообразна. На лекции, чертежи и лаборатории уходил весь день. Правда, вечерами, хоть раз в неделю, мы бывали на концертах. В институте у нас был также симфонический студенческий оркестр под управлением Николая Андреевича Малько, одного из дирижеров Императорского Мариинского Театра. Репетиции бывали каждую неделю, а перед концертами и чаще. В оркестре играли также и профессора, и доценты. Играл наш профессор физики Гезехус. Высокого роста, с большой седою бородою. Жил он в институтской квартире, где раньше жил отец Чайковского, когда был директором института. Конечно, Гезехус знал и композитора Петра Ильича Чайковского и много нам о нём рассказывал. В оркестре я сидел во вторых скрипках и почти рядом с Гезехусом, который играл на альте (альтовая 

скрипка). Ему очень нравился тон моей итальянской скрипки, и в перерывах он иногда брал её у меня и играл что-нибудь. Человек он был симпатичнейший.
В этом году, уже не помню почему, на Пасху мы остались в Петербурге. На Страстной неделе ходили в Исаакиевский собор. Народу бывало так много, что протиснуться было очень трудно. На заутреню мы пошли в Казанский собор, прошли с крестным ходом, но внутрь попали с трудом. В Казанском соборе находится гробница Кутузова. Пасху и куличи мы купили в булочной Филиппова, того же самого, что и в Москве.
Постепенно наступала пора «белых ночей». Солнце заходило всё позже и позже, а зорька, можно сказать, не догорала, а передвигалась постепенно на восток, а там сразу и солнышко вставало. Белые ночи напоминают обстановку снов: свет какой-то странный, видно всё даже далеко, а теней нет, а как бы полутени. Мы любили бродить вдоль Невы, мимо дворцов, сесть на каменной скамейке в выступе ограды Невы, смотреть на Петропавловскую крепость, на Васильевский остров с биржей и её колонами, университетом, академией художеств, горным институтом и морским корпусом. Однажды мы проходили целую ночь, до первого утреннего трамвая.
Большую прелесть представляют собою так называемые острова. Это парки с дорожками, с перекинутыми между ними мостами и мостиками. Там же яхт-клуб, т.к. это почти у взморья, т.е. у Финского залива.
Бывал я на больших заводах. На Путиловском заводе я знакомился с процессами получения стали. Это громадный государственный завод. Там строили и суда, и паровозы, и машины. На Обуховском заводе знакомился с закалкой стали и производством мин и орудий, бывал на военных судах: на крейсере «Аврора», который спасся после Цусимского боя с японской эскадрой, а в октябре 1917 года обстреливал Зимний дворец, на эскадренном миноносце «Новик», на подводной лодке, называвшейся не то «Окунь», не то «Карась». Был на строящихся дредноутах «Полтава» и «Петропавловск». Обошли также почти все петербургские фабрики и заводы, водопроводные и электрические станции.
Расскажу коротко о том, где мы побывали. Начну с Зимнего Дворца. Там мы прошли по всему дворцу, были в тронном зале, в зимнем саду, по галереям с массою картин, главным образом, военных эпизодов. В церкви находились рука Иоанна Крестителя и часть креста Господня. Эти реликвии получил Император Павел от Мальтийского ордена. Были в кабинете Императора Александра II, в покоях Императора Николая I. Эрмитаж, находившийся рядом с Зимним  Дворцом, был уже в это время музеем.

В нём были всевозможные археологические редкости и богатейшая картинная галерея.
В Музее Императора Александра III в Михайловском дворце были картины русских художников и особенно много картин Верещагина (он погиб вместе с адмиралом Макаровым на броненосце «Петропавловск» в Русско-японскую войну). Много было и скульптурных работ.
В здании Адмиралтейства был морской музей: в нём, между прочим, хранился камзол Петра Великого.
В музее Горного Института было много интересных коллекций минералов, метеоритов, копий золотых самородков по несколько пудов весом и, конечно, всяких приборов и шахт.
В Университете был богатейший зоологический музей от скелета колоссального допотопного пресмыкающегося; мамонта, найденного в Сибири, и других животных и птиц до самых мельчайших насекомых.
В зале Дворянского собрания я прослушал серию исторических концертов, начиная со старинных композиторов и до новейших, т.е. Григ, Рахманинов, Сен-Санс и др. Там же был и студенческий симфонический концерт, где играл и я 6-ю симфонию Чайковского в обще-студенческом симфоническом оркестре.
Так как моё учение и жизнь шли без особых перемен, то я, не придерживаясь хронологического порядка, расскажу об обстановке и настроениях, среди которых мне пришлось находиться. Прежде всего, о настроениях студенчества.
Русское студенчество с давних пор было настроено революционно, вечно выступало с оппозицией правительству, а, по существу, было в руках революционного меньшинства, которое и настраивало его против монархии. Находясь с утра до вечера за малыми исключениями в институте, я постоянно слышал критику действий правительства и недовольство им и наблюдал революционные настроения. В своей жизни до студенчества я не встречал ничего, чтобы во мне вызывало недоумение или протесты против монархии. Иначе говоря, я был ещё в стороне от всякой политики, а потому ещё не имел понятия о ней, и на меня легко было действовать всякой пропагандой, тем более, что я не слышал критики об этой пропаганде.
Однажды я пошёл на Царско-Сельский вокзал послать заказное письмо. Выйдя после этого на подъезд, я увидал следующее: на подъезде стояло много носильщиков, движения по улице не было, против вокзала среди улицы, лицом к Обуховскому мосту, как вкопанный, стоял конный  

полицейский в барашковой шапке с чёрным султаном. Лицом к нему на мосту стоял пристав и пеший полицейский и несколько прохожих. Через минуту-две показался автомобиль, и в нём я увидал Государя и Наследника. Все сняли шапки, военные стали под козырёк, а я не двинул и пальцем. Государя я видел впервые, и его лицо поразило меня добрым выражением, и что-то щипнуло меня за сердце. Многие видели мой поступок, но никто не сказал мне ни слова. Мне стало совестно! В дальнейшем, мало помалу, я начал прозревать.
На студенческих сходках было много говорильни, но выступали и хорошие, и логичные ораторы, главным образом, против красненьких оппозиционеров. Я начал понимать правду и относится отрицательно к студенческой массе или, как я называл, бараньему стаду. Устраивались демонстрации на Невском проспекте в годовщину смерти Льва Николаевича Толстого, Шевченко и, так называемые, Ленские беспорядки. Я не присоединялся к этим демонстрациям, но раза два наблюдал со стороны.
Как раз во время Ленских беспорядков я доехал до Публичной Библиотеки на углу Невского и Садовой и пошёл по Невскому вдоль Гостиного двора в сторону Городской Думы. Против Казанского собора я увидал громадную толпу с красными флагами, ревущую революционную песню. Поперёк Невского от Думы к Михайловской улице стояли конные городовые с офицером. Когда толпа дошла до них, они потребовали, чтобы демонстранты разошлись вправо и влево, но толпа стала на них напирать. Тогда подскакали ещё конные городовые и начали давить на толпу лошадьми, что уже подействовало. В это время патруль из трёх конных городовых, шедший вдоль Невского подъехал к нам (я был с другим студентом). Офицер говорит нам: «Господа студенты, пожалуйста, туда не ходите и возвращайтесь назад». Мы пошли вдоль Невского к Аничкову мосту через Фонтанку. Дойдя до Аничкова дворца, где пребывала Государыня Мария Феодоровна, мы увидали, что из Большой Казачьей улицы выезжают гвардейские казаки. Они встали фронтом лицом к дворцу и дошли до самого тротуара. На тротуаре было много народа, но не демонстрантов, а любопытных, как и я. Было очень красиво, как казаки строились по команде. Когда они стали лицом к тротуару, я подумал, что сейчас начнут лупить нагайками, по крайней мере, так я слышал по пропаганде. Но вот раздалась команда, и они повернулись кругом, а полицейские стали просить публику: «Пожалуйста, разойтись». Вот тут я и подумал «где же тут кровавый режим, о котором так кричат?» Я понял, что студенческая масса находится в руках революционеров.
До этого ещё, но уже будучи студентом, я прочитал сочинения Герцена. Надо сказать, что он очень красиво писал. Я его читал, принимая прочитанное без критики, и очень им увлекался. Но вот однажды моё очарование Герценом было уничтожено быстро и бесследно в разговоре с одним очень интеллигентным пассажиром в поезде. И Герцен стал для меня изменником своей родины. Приведу один пример. Герцен критиковал монархию и за крепостное право, но сам не освободил своих крестьян и существовал их трудом, живя заграницей.

Глава 11.
Начало Великой войны.

И вот наступает 1914 год. Весною мы едем в Тамбов, а оттуда всей семьёй в имение. Вскоре туда же приезжает тётя Лиля с Мусей и Инна с мужем и детьми. Живём себе тихо, наслаждаемся природой и деревенской обстановкой. Но вот газеты приносят новость: убийство в Сараево австрийского наследника кронпринца Фердинанда националистом-сербом. Австрия и Германия предъявляют унизительные условия маленькой Сербии, обвиняя её в подготовке этого убийства. Россия по просьбе короля Петра заступается за Сербию дипломатическим путём. Тогда Германия начинает угрожать и России. Государь на эти угрозы объявляет мобилизацию. Германия требует прекратить мобилизацию. Россия даёт заверения, что она войны не начнёт, но мобилизацию остановить не может. И вот Германия начинает войну в час её объявления. Страшная глупость, кончившаяся гибелью трёх монархий и потоками крови до сего дня.
Вскоре после события в Сараево Шура, муж Инны, получает из полка телеграмму с предписанием немедленно вернуться в полк в Вильно и сейчас же уезжает, а тётя с дочерьми и внуками тоже уезжают на следующий день, т.к. им надо эвакуироваться подальше от возможного фронта. Когда была объявлена мобилизация, я не помню, но помню, как мимо нашей усадьбы стали проходить много телег с мобилизованными, направлявшимися в Кирсанов. А из наших трёх сёл Рамза, Паревка и Буровщино приходили проститься с папой, ну и, конечно, папа дал им денег. Продажа водки была сразу прекращена, чтобы предотвратить пьянство и буйство. А 14 июля по старому стилю рано утром, так, по крайней мере, мне вспоминается, началась война.
Немцы сразу большими силами ударили на союзницу России -Францию и продвигались очень быстро вперёд. Тогда французский

посол в Петербурге стал на коленях умолять Государя спасти Францию. Государь приказал нашей второй армии генерала Самсонова двинуться в Пруссию и на Берлин. Русские кавалерийские отряды зашли очень далеко, и тогда немцы бросили французов и кинулись на русский фронт. Армия Самсонова, оторвавшись от своего тыла, была окружена большими силами немцев и погибла среди Мазурских озёр. Эта неудача имела для нас тяжёлые последствия. Зато на австрийском фронте мы ушли далеко. Взяли крепость Перемышль и столицу Галиции Львов. Эти успехи заставили Румынию вступить в войну на нашей стороне.
Почта к нам в имение приходила два раза в неделю, и, конечно, мы с нетерпением ожидали её прихода. Осенью мы отправились в Тамбов. На станциях стояли эшелоны с пленными австрийцами. Они свободно подходили к нашим вагонам, и наши с ними как-то объяснялись. Между ними было много славян: сербов, хорватов, словенцев, чехов. В поезде я зачем-то вышел на площадку вагона. Здесь было человека четыре: один был солдат, догонявший свою часть. Остальные похожи были на семинаристов и студентов. Они уговаривали солдата не идти в свою часть и не воевать. Хорошо помню, как солдат им ответил: «Нельзя, надо за братьев сербов заступиться против немцев. Это не японская война!» В последнем он, конечно, не прав, но так смотрели на японскую войну по тогдашней революционной пропаганде. Наши революционные партии поздравляли японцев с победой над русскими! Позор и измена!
Из Тамбова мы поехали в Петербург. Жизнь текла своим чередом. Появилось лишь много военных. Появились и лазареты, и раненые. В институте у нас тоже открылся лазарет, и я записался санитаром. Я стал там работать так, что стал очень нужным. За мной присылали даже ночью на дом, когда приходила новая партия раненых. Я их перевязывал, стриг, брил, купал. Доктора стали меня звать помогать при операциях. Однажды, когда происходила ампутация гангренозного пальца, я держал руку солдата, он начал дёргаться, и я подумал, что рано начали резать, что он ещё не усыпился, я почувствовал, что мне не совсем хорошо. Тогда доктор подозвал одну из сестёр и сказал, чтобы она держала руку солдата, а мне говорит: «Идите, пройдитесь немного по коридору». Со мной это быстро прошло, и зашивали руку уже при мне. А когда солдат проснулся, сестра его спрашивает: «Спал?» «Спал, - говорит - дома был, и славная коровка у нас». Тогда я узнал, что это дёрганье просто рефлекс.
Так как я был студентом уже близко к окончанию, то мог рассчитывать, что меня не возьмут на военную службу раньше окончания. Но руки у меня чесались, и я стал подумывать пойти добровольцем. Об этом я написал домой. Родители соглашались, но советовали мне поступить в военное училище и пойти уже офицером.
Вскоре я прочитал в газете, что Константиновское Артиллерийское Училище предлагает молодым людям подать прошение о приёме в училище на второй ускоренный курс, а также сообщалось, что женатые тоже могут быть приняты. Тогда я пошёл к начальнику училища полковнику Сергею Николаевичу Бутыркину. Он меня принял, расспросил про родителей и сказал, что отдаст распоряжение о приёме меня без конкурса. Прошение о приёме подавалось на Высочайшее имя, т.е. на имя Государя. Время, которое оставалось до дня вступления, уже после медицинского освидетельствования, прошло в учении и в работе в госпитале. За это время произошёл один весьма характерный случай.
Однажды, войдя в вестибюль лаборатории, из которого вправо и влево шли коридоры, я увидел как один студент прикалывал на доску для разных объявлений какую-то бумагу. Пройдя в раздевальню и оставив там шинель, фуражку и калоши, я пошёл по этому самому коридору. Проходя мимо доски, я остановился и стал читать. Это оказалось литографированная прокламация с «пролетарии всех стран объединяйтесь». Дальше шли призывы бойкотировать войну, агитировать солдат и т.д. Я, не дочитав этой подлой бумажонки, сорвал её, скомкал и бросил. По традициям института никто не смог снимать бумажек, кроме тех, кто их повесил. Когда я начал читать этот студент наблюдал за мной через стеклянную дверь в конце коридора. Когда он увидал, что я сорвал прокламацию, он подскочил ко мне и начал на меня наступать со своим жидовским жаргоном. Я пришёл в такую ярость, что пригрозился его оттузить. Студент был моего курса, а потому отправился в ту же лабораторию, в которую и я.
Придя на своё место, я было расположился работать, как вдруг меня обступили шесть жидов и стали мне угрожать. На этот гвалт собрались все студенты и, когда, я рассказал о своём поступке, они меня поддержали, и жиды замолчали, шипя угрозы. После того, как я познакомился с нашей революцией, в которой жиды играли главную роль, этот инцидент не кончился бы только словесной дуэлью. Я поступил бы более патриотично.
Глава 12.
Константиновское Артиллерийское 
училище.

В ноябре 1914 года в назначенный день я пошёл в Артиллерийское Училище. Пребывающих принимал дежурный офицер, а дежурные юнкера провожали нас к каптенармусам, где мы подбирали обмундирование и вообще полную экипировку. Затем получали кровати. Затем нас построили, разбили по отделениям и начали приучать к строю. Я оказался в 10-ом отделении 2-ой батареи. Отделённым офицером был штабс-капитан Чудинов. Очень интеллигентный, умный и тонкий. Я его всегда вспоминаю с большой любовью. Считаю большим счастьем своё пребывание в училище. Там нам открыли глаза на жизнь, там нам привили заветы русского гения Суворова, там нас научили любить Россию и привили чувство долга и дисциплины.
Наш курс состоял, главным образом, из студентов, но были и инженеры, и гражданские чины, и присланные с фронта вольноопределяющиеся. Среди нас оказались только два кадета. Старший же курс был почти только из кадет, поступивших в училище лишь осенью этого года. Скоро у нас с ними начались нелады. Меня донимали из-за бороды, требуя её сбрить, тогда как я имел законное право её носить. Донимали глупо. Мне было в это время 23 года, я был женат, я был близок к получению звания инженера, а меня донимали мальчишки по 17-18 лет. Пробовали они применить к нам цук, но и это им не удалось.
В нашем курсе фельдфебелями были: в 1-ой батарее инженер путей сообщения, во 2-ой - инженер электротехник. Учились мы так, что с самого начала получали баллы 12 и 11 (12-ти бальная система), а потом стало всё труднее и труднее. Например, я по химии как-то получил «7», ответив на все вопросы, и не мог только на один вопрос сообразить и ответить сразу (вопрос, так сказать, не входивший в курс). Преподаватель капитан, окончивший Артиллерийскую Академию, т.е. академик, говорит мне: «Если б я не знал, что Вы химик, я бы поставил Вам «12», а ставлю «7», потому что Вы химик, а не сразу сообразили».
Хочу рассказать, что я почувствовал, вступив первый раз в коридор второго этажа училища. Когда я шёл вместе с несколькими прибывшими за юнкером, который нас вёл, я был удивлён, что мне здесь всё знакомо. И постепенно я вспомнил сон, который видел, будучи ещё реалистом. И так, 

я - юнкер Константиновского Артиллерийского Училища. Оно переименовалось из Константиновского Военного Училища, а последнее из Дворянского полка, сформированного во время войны 1812 года.
Вставали мы в 6 часов утра по трубному сигналу. Надевали рейтузы, короткий мундир, сапоги и бескозырку и отправлялись в манеж на верховую езду или на гимнастику в гимнастический зал. К лошадям нас приучали в седле без стремян. Лошади настолько привыкли к командам, что исполняли их сами раньше нас. На полу манежа был насыпан толстый слой опилок на случай падения. Не все, конечно, были привычны к лошадям, но постепенно втянулись и скакали через барьер и делали гимнастику на лошадях, а потом и вольтижировку.
Вторым часом была гимнастика. На первом же часе гимнастики отделённый офицер сказал: «Э... э, господа студенты, придётся вам подзаняться гимнастикой каждый день после занятий под наблюдением старшего юнкера». Действительно, большинство из нас не могли даже подняться на параллельные брусья, ни перепрыгнуть через козла. Кто достигал успехов, тот освобождался, так сказать, от сверхурочного занятия гимнастикой. Я довольно быстро овладел собою на всех приборах.
В умывалках, а они были очень просторными, стояли параллельные брусья, кольца, наклонная лестница. Перед сном я умывался и делал гимнастику уже для своего удовольствия. В 8 часов утра был завтрак: кружка чаю и половина французской булки с колбасой или с сыром. Затем начинались классы и строевые занятия до обеда, которые продолжались и после перерыва на обед до 5-ти часов вечера. С этого времени юнкера были свободны и готовили уроки в классах или читали книги и журналы в читальном зале. В эти часы можно было посещать юнкеров в приёмном зале. Таня приходила ко мне каждый вечер. В 9 ч. вечера был сигнал на молитву и перекличку, после чего можно было идти и ложиться спать или читать в кровати до 11 часов.
Недели через 2-3 наш курс получил разрешение ходить в отпуск: в субботу, воскресение и праздничные дни, а женатые и в четверг до 12 часов ночи. Интересно отметить, что Училище [ранее] не видало в своих стенах ни студентов, ни более менее пожилых, особенно среди вольноопределяющихся, присланных с фронта, вплоть до мировых судей и, тем более, женатых. Один юнкер имел даже окладистую бороду. И вот вскоре выяснилась разница между нами и старшим курсом и в поведении, и в учении, и в дисциплине.
На Рождество мы получили отпуск на две недели и поехали в Тамбов. Ездили также и на Пасху. Когда старший курс был произведён в офицеры, 

то наш курс был распределён на строевые должности в батарее. Все лучшие ездоки получили упряжки. Я получил передний вынос 4-го орудия, наиболее ответственный в упряжке из 3-х пар коней. Стали иногда выступать на батарейные учения на Марсово поле, потому что в Училище для этого не было достаточно места. Учение постепенно кончалось экзаменами по каждому предмету. Повторялись уставы и строевые занятия.
Забыл сказать, что вскоре после поступления в училище, когда мы вполне освоились со строем, было торжественное принятие присяги. Мы, подняв вверх правую руку с тремя пальцами, сложенными для креста, повторяли громко читаемые слова присяги. После присяги мы получили право носить шпоры при выходе в отпуск. Сначала мы надевали их только на верховую езду.
Моё пребывание в Училище прошло гладко: без единого выговора и без наказания. Единственное недоразумение произошло, когда однажды, собравшись в отпуск и отрапортовав дежурному офицеру, что «юнкер 2-ой батареи 10-го отделения такой-то просит разрешения идти в отпуск до 12-ти часов ночи», получил от него в ответ не «идите», а «не в порядке!», после чего, сделав шаг вправо, поворот направо, я вышел из дежурной комнаты. Выйдя в вестибюль, стал поправлять пояс, портупею, проверил как надета фуражка и, найдя всё в порядке, снова встал в очередь юнкеров, чтобы явиться дежурному офицеру. Рапортую снова и снова получаю «не в порядке». Так повторилось несколько раз. Я уже подозревал не только пуговицы, которые блестели во всю, но и свою бородку. Пойду вновь и опять получу «не в порядке». Около меня собрались юнкера, их это тоже заинтересовало. Искали то, что было не в порядке. Поправляли и складки шинели, воротник, портупею. Наконец, я перевязал темляк на шашке, так просто, для очистки совести, и пошёл рапортовать опять. На сей раз получил «идите» и всё с бесстрастным спокойствием на лице дежурного офицера. В вестибюле меня из-за любопытства ждали юнкера, уже получившие разрешение идти в отпуск.
Итак, как я уже сказал, научные предметы кончались. Оставались строевые занятия, верховая езда, батарейные учения. И вот был назначен день выхода в лагерь около Дудергофа, рядом с лагерем всей гвардии под Красным Селом. Но неожиданно было получено известие о кончине Великого Князя Константина Константиновича, бывшего начальником всех военно-учебных заведений. Он был и поэт под инициалами «К.Р.» Вот одно из его стихотворений:
Несётся благовест... Как грустно и уныло 
На стороне чужой звучат колокола.
Опять припомнился мне край отчизны милой, 
И прежняя тоска на сердце налегла.
Я вижу север мой с его равниной снежной, 
И словно слышится мне нашего села 
Знакомый благовест: и ласково, и нежно 
С далёкой родины звучат колокола.
К.Р.
Наш выход в лагерь был отложен, т.к. наше училище должно было присутствовать на похоронах. Великий Князь скончался в Царском Селе под Петроградом. На перевоз гроба с Царско-Сельского вокзала в Петропавловскую крепость были назначены юнкера 1-ой батареи, а на следующий день утром наша 2-ая батарея выступила для отдания салюта. Мы перешли Троицкий мост и стали на площади между Троицким собором и Невой. Батарею построили фронтом к Неве против здания английского посольства (впоследствии в этом здании происходила подготовка так называемой «русской революции» с участием Милюкова, но это только к слову для твоего сведения о коварной Англии!) Передки были отведены назад от батареи. По валу Петропавловской крепости была построена пехота. Пока в соборе шло отпевание, все воинские части стояли смирно. Но вот начался перезвон и при опускании гроба в склеп раздался троекратный ружейный салют и залпы нашей батареи. После этого батарею взяли на передки и двинулись обратно через Троицкий мост.
Не помню уже, почему моё орудие оказалось головным. Впереди меня был командир батареи, трубач и командир взвода. Мы уже были на середине моста, когда раздалась команда «Смирно! Равнение налево!» Повернув голову влево и с усилием сдерживая свою пару, чтобы не ускорять хода с моста, я увидел автомобили с Государем, Государынями, Наследником и Великими Княжнами. Все они смотрели на нас, приветливо улыбаясь. За ними шли автомобили с лицами Императорской Фамилии и масса других автомобилей.
Вернувшись в училище, мы сделали последние приготовления для выхода в лагерь и часов в 5 выступили походным порядком. По Петрограду двигались шагом, а когда вышли за город, то и рысью. Время было прекрасное. Не было жарко, но я был вспотевший, т.к. приходилось 

употреблять большое усилие, особенно на рыси, для сдерживания коней, чтобы держать дистанцию, что было очень строго. В лагерь мы пришли поздно ночью.
Кажется, на следующий день начались занятия. Делали кроки пути, отмеряя расстояние шагами и нанося на бумагу всё, что попадалось по сторонам дороги. На следующий день надо было снять план местности. Эту работу я едва окончил с температурой 30 градусов, и когда вернулся, меня сразу отправили в лазарет в нашем же лагере. Я имел такую высокую температуру, что был в полусознании. Днём, когда в лагере пехотных гвардейских полков гремели барабаны и сигнальные рожки, я чувствовал, что меня точно лупили барабанными палочками по голове. Однажды меня навестил начальник училища Серг. Ник. Бутыркин и минут 10 разговаривал со мной. У меня была сильнейшая ангина, по-видимому, в последний раз, т.к. после этого я уже ею не болел. Пролежал я в лазарете дней 10. Приезжала Таня перед своим отъездом в Тамбов, т.к. всё равно мы не могли часто видеться.
Когда я вышел из лазарета, все наши занятия уже происходили в поле: конные батарейные учения, выезды на позиции, разведки, стрельба из револьверов и, в конце концов, стрельба из орудий. Рядом с нами находился лагерь Павловского пехотного, а с другой - Михайловского Артиллерийского училищ. А за ним - Николаевского кавалерийского.
Не помню, как я узнал, что в Гатчино живёт Оля (сестра Тани) с мужем поручиком Брянцевым, который обучался в Авиационной школе. Я ездил к ним в отпуск по субботам.
За несколько дней перед окончанием лагеря я поехал в Гатчино. Переночевал там. Днём ходил гулять в громадный парк около дворца, в котором жил Государь Павел I до своего вступления на Российский Престол. С вечерним поездом часов в 10 я должен был вернуться в Дудергоф. Как всегда я вышел вовремя, чтобы взять извозчика и ехать на станцию. Но на сей раз извозчиков не оказалось, и я бегом отправился на станцию. Добежав до парка и услышав шум приближающегося поезда, я пустился ещё быстрее. Вот поезд остановился, а мне надо ещё перебежать площадь перед вокзалом. Поезд начинает трогаться, я влетаю в вокзал, вылетаю на платформу в тот момент, когда промелькнул последний вагон. Вот неудача! Что делать теперь? Прошу жандарма помочь мне погрузиться в товарный поезд, который стоит тут под парами. Но ни машинист, ни главный кондуктор не дают разрешение, так как это запрещено. Остаётся последнее средство - послать телеграмму дежурному офицеру в лагерь, что я тут же и делаю: «Опоздал на поезд, прибуду со следующим».
Иду обратно к Оле. Они уже улеглись. Ложусь и я, но со страхом опоздать опять, хотя будильник стоит около меня. Вставать надо в 5 часов утра. Сколько раз я просыпался ночью, я уже и не знаю. Настроение моё было подавленное. Ведь это произошло за несколько дней до производства в офицеры. Но вот будильник меня будит, я быстро, но тихо встаю, одеваюсь, выхожу и быстрым шагом под звон своих шпор иду на вокзал. Из боязни опоздать я пришёл много раньше поезда. Повторяю, что настроение моё было подавлено. Пробыть в училище 9 месяцев, не получить ни единого замечания и дня за 4 до производства, не рассчитав возможное отсутствие извозчиков, попасть в такой просак. Вот досада! И неизвестно, чем такая неосмотрительность при строгой, но разумной дисциплине может кончиться?
Приходит поезд. Сажусь. Дорога не долгая. Вот и Дудергоф. Одновременно пришёл поезд и из Петрограда. Между станцией и нашими лагерями находилось довольно большое озеро и, чтобы попасть в лагерь, надо было переехать его на лодке. Прихожу я к лодкам и вижу человек 8 наших юнкеров, в том числе фельдфебелей 1-ой и 2-ой батареи, прибывших из Петрограда. Ну, думаю, теперь не так страшно. Я не один.
Вылезаем на берег, подходим к караульному помещению и просим трубача доложить о нас дежурному офицеру. Утро уже в полном разгаре. Мы не смеем войти в наше помещение, не явившись дежурному офицеру, а он о нас будто забыл. И только после сигнала к подъёму принимает и после короткого расспроса о причине опоздания говорит: «Идите». Вхожу в помещение моей батареи. Юнкера встают, кое-кто уже умылся. Подсмеиваются, что меня произведут в унтер-офицеры. Я на них не обижаюсь, и сам улыбаюсь, хотя на душе ещё скребут кошки.
После переклички и молитвы идём завтракать. Сегодня стрельба. Вот батарея готова к выступлению. В поле делаем конное учение с поворотами, заездами и разными аллюрами и подходим к Царскому валику: это курган, насыпанный посередине Дудергофского военного поля. Здесь батарею ставят на позицию, снимают с передков, а передки отводят назад. Но вот получается приказание привезти на позицию гаубицу, и я со своей упряжкой отправляюсь за ней в лагерь. Уже гаубица была взята на передок, когда подскакал командир батареи. Поздоровавшись с нами он подъехал ко мне и спросил о причине моего опоздания. Я объяснил, что меня подвело отсутствие извозчиков, т.к. я всегда ими пользовался и не ожидал, что их не будет. Командир отъехал, не сказав ничего. После уже

отделённый офицер успокоил меня, сказав, что я поступил правильно, послав телеграмму.
Дня три продолжалась стрельба, и вот наступил день возвращения в училище в Петроград. Нам приказали надеть всё отпускное. Построились мы на передней линейке впереди линии орудий. Вышли офицеры, прошли по фронту своих отделений, просмотрев каждого с ног до головы. Потом последовало распоряжение снять шпоры. Почему оно не было исполнено, я уже не помню, но мы остались в шпорах. Когда вышел командир батареи, мы отправились строем на станцию Красное Село. Там нас уже ждал поезд, и, когда разместились, он тронулся, и мы, к сожалению, навсегда расстались с лагерем.
В Петроград мы прибыли на Варшавский вокзал. Там нас ожидал наш оркестр, и мы под звуки марша отправились в училище по Измайловскому проспекту. Картина, конечно, была красивая: стройные ряды юнкеров, прекрасный шаг и равнение, звон серебряных шпор в широком коридоре улицы и бодрящие марши.
Но вот мы и в училище. Началась пригонка офицерского обмундирования. Забыл сказать, что ещё в лагере была произведена разборка вакансий. Я было думал выйти в конную батарею, но до меня такой вакансии не дошло. Сразу на фронт, то есть на войну, я не хотел выходить, чтобы до боевой обстановки приглядеться к деталям военной службы. Поэтому я решил выйти в 4-ю Запасную артиллерийскую бригаду в Саратов, куда и получил назначение.
В день производства, 19 июля 1915 года, приготовив на кровати
офицерское обмундирование, мы построились в зале. Когда вошёл
генерал, кажется, это был генерал Кузмин-Караваев, производивший
нас в офицеры от имени Государя Императора, и поздоровался с
нами,
мы
отвечали: «Здравия желаем Ваше Высокопревосходительство». Сказав нам о высоком звании офицера и упомянув, что мы - первый выпуск, проявивший такие блестящие успехи, он прочитал приказ о нашем производстве и поздравил, на что мы уже ответили поклоном по-офицерски. Быстро разойдясь по своим спальням и переодевшись в офицерское обмундирование, мы снова построились, и генерал поздравил каждого отдельно, проходя по фронту. Вечером этого дня мы получили все документы и прогонные деньги.
Проходя на другой день уже офицером и поравнявшись с Аничковым дворцом, я как-то был поражён неожиданностью для меня ещё не привычной. Парные часовые, стоявшие на часах у ворот дворца, отдали мне честь по-ефрейторски, то есть не отделив приклада винтовки от ноги и вытянув 

руку с винтовкой в сторону. В этот же день я купил часы у Павла Буре и плацкартный билет до Кирсанова и, простившись с офицерами училища, поехал на Николаевский вокзал.

Глава 13.
Военная служба в тылу.

В поезде я случайно попал в то купе, где был мой товарищ по реальному училищу Леденков, окончивший теперь Михайловское Артиллерийское училище и тоже отправлявшийся в Саратов. В Москве я пошёл в универсальный магазин Мюри Мерилиз и купил велосипед для Мити, Наде спиртовую плиту и посуду, а все остальным более мелкие вещи.
В Кирсанов я приехал утром. Тройка меня уже ждала. В поле ехавший на телеге крестьянин остановил меня и сообщил, что ночью у нас в имении сгорела рига. Известие было неприятное и от пожара, и ещё больше от поджога. Я понял, что все мои пережили тревожную ночь и находятся в подавленном состоянии. Кучер Илья тоже начал вздыхать и был уверен, что это дело рук «скубентиев», как народ называл студентов и революционеров.
Мой приезд был очень кстати, потому что ободрил всех. Митя и Надя занялись своими подарками. Потом приехали наши соседи Герасимовы. Шли разговоры о мотивах поджога и кто это мог сделать. У папы не было недоброжелателей и потому подозревать было некого. Ясно, что поджигателем был какой-то «скубентий». Дома я пробыл три дня и продолжил путь в Саратов.
На следующий день, когда поезд остановился на небольшой станции, уже недалеко от Саратова, к моему купе подошёл жандарм и спросил, не я ли буду господин прапорщик Мордвинкин. Я, конечно, удивился, но жандарм объясняет: «Господин полковник Балабанов находятся здесь на даче и приказали, если Вы пожелаете, то можете остаться у них до следующего поезда». Я говорю, что у меня много вещей, и я не успею сойти, так как поезд сейчас тронется. «Не извольте беспокоиться, поезд подождёт». И он приказал проводнику вынести мои вещи. Вещи остались в жандармской, а я пошёл по полотну железной дороги до видневшейся в полуверсте рощи. 

Скоро я заметил, что навстречу мне идёт дядя. Когда мы сошлись и поцеловались, он и говорит: «Ну, Боря, военная служба пошла тебе на пользу, смотри, какой молодец стал!» Он отправился на станцию, а я на дачу, где тётя Лиля уже ждала меня. После обеда ходили гулять, а потом потихоньку дошли до станции.
В Саратове я должен был остановиться в квартире дяди Серёжи Сапожникова, доктора. Все они были на даче, а потому там я только ночевал. В первом этаже жил Лёня (Сапожников) с семьёй. Они перебрались из Вильно. Теперь он служил на железной дороге. У них я столовался.
На следующий день по приезде я отправился явиться на службу в бригаду. Там я получил назначение во 2-ю батарею. Командир батареи очень хорошо меня встретил, поговорил и назначил начальником команды молодых солдат. Команда состояла, как мне помнится, из нескольких сот молодых и тоже большого числа «дядек», то есть унтер-офицеров. Команда была разбита на группы по 20 человек для каждого унтер-офицера. Перед казармой была большая площадь, а на ней лежали штабелями брёвна, сплавленные по Волге, а Волга была здесь же, но к ней был покатый спуск. Вот всё это пространство и было усеяно этими группами.
Занимались и строем, и уставами. Когда я подходил, группа выстраивалась, командовалось «смирно», я здоровался, задавал вопросы солдату и всегда совершенно спокойно. Встречались и такие, что от страха не могли произнести слова. А одного «кавкаский чэловэк» пришлось отчислить от военной службы, потому что от него так ни одного слова не добились. Так я переходил от группы к группе, слушая что и как объясняет унтер-офицер.
Ко времени, когда молодым надо было принимать присягу, они уже приняли воинский вид. До этого они были в собственном одеянии. Теперь я начал с ними занятия при орудии. Батарею ставили на высоком берегу Волги. Наводку делали на разные точки противоположного берега или по плывущим судам.
Занимаясь с молодыми солдатами, я выяснил, что они понятия не имеют о причинах войны. Чтобы возбудить в них интерес и поднять патриотическое чувство, я, с разрешения командира батареи начал собирать всю команду вместе и говорил им на эту тему. Однажды, когда я держал эту беседу, вошёл командир дивизиона и командир батареи. Поздоровавшись с командой, он приказал «продолжайте» и слушал минут 10 после чего ушёл. На следующий день в приказе по дивизиону вышло распоряжение устраивать собеседования с солдатами во всех батареях.
Осенью началось формирование 39-го Мортирно-Артиллерийского дивизиона. Командир не хотел отпускать меня, считая, что я очень нужен для воспитания солдат. Конечно, выросши среди крестьян, я их очень хорошо понимал, умел говорить их языком, а потому, быть может, больше подходил к этой работе, чем кто-нибудь другой. Но я надеялся, что буду способен и в боевой обстановке. В конце концов, командир с сожалением дал своё согласие, и я был назначен адъютантом формировавшегося дивизиона.
Этого я не хотел, и мне пришлось прибегнуть к помощи дяди Серёжи. У него жил на квартире командир формировавшегося дивизиона полковник Кайстров. Сначала меня уговаривали остаться, уверяли, что это будет спокойнее, но я имел какое-то врождённое отвращение к канцеляриям и, в конце концов, получил назначение во 2-ю батарею командиром 2-го взвода и командой разведчиков. Командиром 1-го взвода был прапорщик Протасов, на выпуск старше меня. Командиром был полковник Мадатов, кавказец, а старшим офицером - капитан Иванов, сибиряк.
Меня назначили заведующим хозяйством батареи, хотя таковым должен был быть по уставу старший офицер. Затем меня назначили заведовать и пекарней для всего дивизиона. Сняли в аренду пекарню, назначили хлебопёков из солдат. Сначала хлеб получался не совсем удачный, а главное не получалось нужного припёка. Мне пришлось провести в пекарне трое суток неотлучно. Оказалось, что надо дольше вымешивать тесто, так как ржаная мука впитывает много влаги.
Постепенно мы получали всё нужное для формирования. Прежде всего нам выделили состав унтер-офицеров и нижних чинов. Их мы разбили на орудийную прислугу, на ездовых, телефонистов и разведчиков, на хозяйственную часть, то есть писаря, кузнецы, слесаря, столяры, артельщики, каптенармусы, вестовые и т.д. Затем получили конский состав, орудия, снаряды и обмундирование. Казармы и конюшни получили на горах, рядом с казармами 17-й пехотной дивизии. Мне было много дела и по хозяйству, и по обучению солдат: занятия при орудиях, проводка телефонных линий и выезды на разведку.
Жили мы, то есть я и Таня, у Лёни. Утром вестовой приводил мне коня, и я ехал в казарму за город. Вечером иногда ходили в гости к многочисленным родственникам или на концерты в консерваторию. Несколько раз был на охоте с большой компанией.
Однажды отправились вверх по Волге на моторной лодке. Доплыв до небольшой деревни, высадились, пришли в одну из изб.

Заказав стерляжью уху и другие рыбные кушанья, пошли вверх по кустарнику охотиться на вальдшнепов. Ходили долго, и так как у меня не было собаки, то я подстрелил всего двух вальдшнепов и одну куропатку. Вернувшись в избу и пообедав, конечно, с водкой, которую я не пил, пошли по камышам за дикими утками. Их было много, но трудно было к ним подойти. Вернувшись в избу, принялись за чай, конечно, с самоваром. Были уже полные сумерки, когда мы отправились в обратный путь.
В другой раз зимой отправились на охоту по железной дороге в служебном вагоне дяди Серёжи в чьё-то имение. Прибыв на станцию назначения, переночевали в вагоне, а утром раздались бубенцы нескольких троек. Приехав в имение, отправились на просеку в лес на загон. Заняв позиции, стали ждать загона. На нас стала двигаться цепь загонщиков с криками, улюлюканьем. Держа ружьё на перевес со взведёнными курками, я всматривался в глубину леса. Вдруг я заметил лису, которая то бежала, то останавливалась, прислушиваясь. Я стоял за стволом дерева. Лиса шла в мою сторону, но потом повернула вкось и прошла просеку между мной и дядей. Кое-где по сторонам раздавались редкие выстрелы, но они были по зайцам. Вот начали показываться фигуры загонщиков. Это были пленные австрийцы, находившиеся в этом имении как рабочие. Наша охота продолжалась два дня.
Осенью 1915 года была серебряная свадьба папы и мамы, и мы поехали также в служебном вагоне дяди в Тамбов. Поехала также моя сестра Наташа. Она училась в университете в Саратове на медицинском факультете, а жила у дяди. С папой и мамой мы провели целый день и ночью вернулись в свой вагон, который вскоре прицепили к подошедшему поезду, и утром мы были уже в Саратове.

После рождества наше формирование было готово. Была произведена учебная стрельба боевыми снарядами на полигоне, и мы, продолжая упражнения с солдатами, начали ждать смотра. Прошёл и смотр.
И вот в феврале 1916 года ночью меня разбудили с сообщением о выступлении в действующую армию, и я сейчас же отправился в лагерь. Приказал выдать всему составу новое обмундирование, снаряжение и револьверы. Погрузили снаряды и заряды в передки и зарядные ящики и нагрузили все хозяйственные повозки инвентарём, продовольствием и фуражом. Первой уходила 1-ая батарея. Наша - на следующий день и 3-я батарея - после нас. Офицерская повозка погрузила все наши вещи. При мне остался чемоданчик с фотографическим аппаратом и кое-какими вещами.
Приехали папа и мама проводить «меня. Командир дал мне разрешение побыть с ними, не являясь на погрузку в эшелон. Часам к 5 вечера мы отправились на станцию. Многие родственники и знакомые пришли проводить меня.
Командир запасного дивизиона, из которого мы сформировались, благословил иконой всю нашу батарею, построившуюся и опустившуюся на колени. Когда раздалась команда «по вагонам», я простился с папой, мамой, Таней, Наташей и со всеми остальными. Эшелон тронулся под звуки провожавшего нас оркестра.

Глава 14.
Прибытие на фронт.

Мы шли на германский фронт, но ещё не знали в какое место. Знали только номер военно-полевой почтовой конторы. Путь наш лежал через Грязи, Харьков, Полтаву, Киев на Ровно. В Полтаве мы стояли довольно долго, так что я ходил в город. К нам в эшелон стал проситься парнишка лет 13-ти, чтобы идти на фронт добровольцем. Командир, конечно, не разрешил, но, тем не менее, его всё же обнаружили в эшелоне, и командир приказал довести его до Киева и там сдать коменданту.
На станции Гребенка мы остановились, чтобы сделать проводку лошадей. Их выводили из вагона и пробегали с ними, чтобы размять ноги.
В Киеве мне не пришлось выйти в город, так как я был дежурным по эшелону, но я видел панораму Киева с левого берега Днепра, когда мы к нему подъезжали. Погода здесь стояла не такая холодная, как в Саратове. Всё было покрыто снегом, но солнце светило теплее.

Не помню, на какой день мы прибыли в Ровно. Оттуда нас направили на станцию местечка Клевань. Там мы выгрузились и пошли в Клевань (верстах в 2-х от станции). Здесь стоял штаб 39-го корпуса. Нас разместили по квартирам, а на следующий день после смотра пошли походным порядком на позицию. Здесь были большие сосновые леса. Было видно, что фронт доходил до этих мест, так как попадались деревья, разбитые снарядами. Шли мы по шоссе. Здесь было как-то непривычно безлюдно и тихо. Гражданского населения не было.
Оставив в лесу резерв, то есть зарядные ящики и хозяйственную часть, боевая часть батареи пошла на позицию. Нас привели в

сосновый лес на полянку, так как гаубицы могли стрелять отсюда. Сразу построили фронт батареи, вырыли орудийные окопы, и номера, то есть орудийная прислуга, начали рыть для себя землянки, покрывая их сосновыми ветками и засыпая землёй. Мы же, офицеры, должны были провести ночь в лесу в своих походных мешках. Хотя кровати наши стояли вокруг костра, но это ничуть не спасало от холода. На следующую ночь нас пригласили в лёгкую батарею, стоявшую недалеко от нас, а потом была готова землянка и для офицеров.
Потом пришлось с расположением позиций с наблюдательных пунктов на вершинах сосен. Прошли по пехотным окопам первой линии. Устроили и там наблюдательные пункты. Затем начали пристрелку по некоторым пунктам расположения противника. Между нами протекала речка Горынь. На железнодорожном пути, с другой стороны речки, стоял наш разбитый бронепоезд. Против нас стояли австрийцы. Их окопы тянулись по открытой местности, а наши по опушке леса.
Постепенно наступала весна, а мы быстро привыкали к боевой обстановке. Сначала нам казалось, что все пули и снаряды летят прямо в нас, но скоро поняли, что если слышан звук полёта, то это для нас не опасно. Тот снаряд, который летит в тебя, не слышан до самого последнего момента.
Однажды очень рано утром австрийцы атаковали холмик, находившийся с их стороны речки, но занятый нашей пехотой. Я был послан туда на наш резервный наблюдательный пункт с телефонистами и наблюдателями. Я знал весь лес вдоль и поперёк и потому пустился бежать кратким путём без дорог прямо по лесу. И вот тут я попал в переделку. Австрийские снаряды рвались вверху, задевая макушки сосен. Гром разрывов, треск падающих верхушек деревьев и щёлканье осколков смутили солдат, и они задержали бег. А я им крикнул: «Скорее, ребята, надо помочь пехоте». И они снова кинулись за мной. Один за другим мы попрыгали в окопы, где вся пехота стояла с винтовками в амбразурах. Прибежав в наблюдательный блиндажик и выставив наблюдательную трубу, я увидал, что австрийцы отбиты. Конечно, я сразу связался с батареей, которая и без меня выпустила несколько бомб по австрийским окопам против нашего холмика. Скоро всё затихло, и только можно было наблюдать переправу наших раненых и убитых через замаскированный мостик. Я вышел из блиндажа в окоп. По краю окопа росли крупные незабудки и я нарвал букетик. Было тихо, тепло.  Только невидимо  по ходам  сообщения несли раненых

и убитых. Тоже и у австрийцев, но и там ничего, кроме вскопанной земли не было видно.
Вскоре нашу батарею перекинули южнее, лес там кончался, и начиналось открытое поле. Хотя местность была пересечённая, но позицию было найти очень трудно. Поэтому мы встали в лесу.
Однажды пролетавший австрийский самолёт бросил над нами широкую и длинную чёрную ленту с грузом песка. По этому сигналу несколько австрийских батарей начали обстрел, и их снаряды взорвались на самой батарее, но, не причинив никаких потерь. Тогда мы в этот же день переменили позицию, оставив вместо орудий разные деревяшки.

Глава 15.
Луцкий прорыв.
Вскоре начали секретно готовиться к наступлению. Привезли громадное количество снарядов. Пристрелку вели лёгкой пушкой. Появились тяжёлые батареи. Подошли пехотные резервы. На батарею прибыл молодой офицерик лет 18-ти Виктор Иванов. Командир приказал его беречь и в окопы не пускать. Мы звали его просто Вика. Старший офицер ещё до этого уехал в отпуск в Сибирь на месяц. А ко мне должна была приехать Таня в Ровно. Командир дал мне экипаж и сказал, чтобы я ехал в Ровно встретить её и устроить в гостинице, а потом вернулся на батарею, после чего опять могу поехать туда. Так я и сделал, но когда вернулся, то узнал, что готовится наше наступление, и отпустить меня не могут. Пришлось делать блиндаж в первой линии окопов. Днём его рыли и клали накат брёвен, а когда стемнело, покрыли несколькими рядами мешков с песком, а сверху закрыли землёй, чтобы окраска местности была одинакова.
Австрийцы всё-таки чувствовали, что у нас что-то готовится, и потому с их стороны летели пули. Я хотел вылезть из окопа и посмотреть, как положены мешки, но солдаты мне не дали, стянув за ноги. Я говорю: «Как вы смеете не позволить!» А они: «Мы обязаны беречь Вашу жизнь, а мешки лучше нельзя положить!»
Совсем уже ночью мой денщик принёс мне судки с ужином, а другой солдат принёс для команды. Они едва пробрались через ходы сообщения, заполненные пехотными резервами, укрывающиеся от обстрела. По телефону командир мне приказал утром, как только

будет можно начать обстрел участка, отведённого нашей батарее. У трубы всё время дежурили наблюдатели, а у телефона - телефонист. Остальные спали.
Утром я сел за трубу. Туман, поднимавшийся с речки, закрывал всякую видимость, о чём я доложил командиру. Постепенно туман стал прорываться, и стали видны, хотя не ясно, окопы противника. Я сообщил, что можно начинать, и, получив разрешение, скомандовал первому орудию огонь. Выстрел разнёсся в утреннем воздухе гулко и с раскатами. И вслед за моим выстрелом началась артиллерийская канонада по всему юго-западному фронту. Так началось весеннее наступление армии генерала Брусилова. Успех был громадный, но неожиданный, а потому и не использованный до конца.
Целый день я вёл огонь своей батареи, а вечером получил приказ держать обстреливаемый участок под редким шрапнельным огнём. Но нашу гаубичную шрапнель я не любил. Её разрывы давали большие колебания: то рвётся высоко, то даёт клевки. Наступила уже ночь, а смена ни мне, ни солдатам не приходила. Наши пехотные разведчики уже подползли к австрийской проволоке, обозначив своё расположение оранжевыми фонарями, которые светили только в нашу сторону. С австрийской стороны шёл сильный артиллерийский и ружейный огонь. Наши окопы были набиты пехотой, которая с утра должна была идти в атаку, но она заполонила и ходы сообщения, опустившись вниз из-за обстрела. Среди них были уже и раненые, и убитые.
Часов около 12 ночи пришёл сменить меня прапорщик Протасов. Он три часа пробирался там, где раньше можно было пройти минут за 25. Я в одиночестве отправился на батарею. С великим трудом, пройдя по ходам сообщения в лес, я вышел на поляну, где стояли санитарные двуколки, и лежал ряд наших убитых. Здесь сильно свистели пули и рвались снаряды. Потому я вышел из леса в поле и пошёл низким местом, но мне надо было пройти два ряда резервных окопов и пробраться через проволоку перед ними. Расцарапался я в кровь и порвал брюки, но на батарею пришёл. Там уже беспокоились моим долгим путешествием.
На батарее оставался один Вика. Командир наш, хотя и кавказец, потерял сердце в начале войны в боях и теперь, как потом, выбирал более безопасное место. Он поселился на главном и отдалённом наблюдательном пункте. Я приказал фельдфебелю быть начеку, всё время сноситься с передовым наблюдательным пунктом, а сам пошёл выспаться, так как до рассвета оставалось не долго.
С рассветом снова началась артиллерийская подготовка до 10 часов утра, после чего наша пехота кинулась в атаку. Через речку

были положены мосты из плетней, но сами берега были топкие, хотя и заросшие травой. Атака была встречена сильным пулемётным огнём, и наша пехота залегла под проволокой противника. Тогда наша артиллерия открыла сильный огонь, пехота поднялась и влилась в австрийские окопы. Артиллерия перенесла огонь в глубину.
Когда огонь был прекращён, я вышел на опушку леса и в бинокль наблюдал продвижение нашей пехоты. Она шла вперёд открыто по всему фронту на сколько хватало глаз. Влево от нас находилась «железная дивизия» генерала Деникина. Было часов 12 дня, когда пехота скрылась в лесу на горизонте. В тылу у австрийцев появились громадные столбы от взрывов складов. Это были признаки отступления по всему фронту.
Батарее было приказано приготовиться к движению вперёд, а я пошёл в австрийские окопы, чтобы посмотреть действия снарядов. Санитары сносили раненых и наших, и австрийцев, а некоторые раненые шли сами. Когда я из окопов спустился к реке, то увидел наших убитых. Некоторые застыли с рукой для крестного знамения, некоторые с бинтами в руках.
За проволокой уже почти не было убитых наших, но зато в окопах и блиндажах было много убитых австрийцев, а некоторые ещё были в агонии, с кровавой пеной у рта. Окопы во многих местах были засыпаны, но пулемётные гнёзда были бетонные и от попаданий тяжёлых снарядов только вдавливались в землю вместе с амбразурой, но не разрушались. От моих попаданий разрушался только верхний ряд бетонных брусов, а под ним было ещё четыре ряда.
Я прошёл за первую линию: везде всё было перерыто снарядами. Не мог я осмотреть всего, т.к. надо было возвращаться на батарею; там всё было готово: телефонные линии смотаны, снаряды пополнены. Вскоре явился командир, и мы вышли лесной дорогой на шоссе. Тут нам начали встречаться колонны пленных австрийцев с офицерами впереди, которые нас приветствовали отданием чести. Они шли по четыре в ряд. Мы были удивлены таким количеством пленных. Пришли мы в местечко Олыки, где раньше стоял штаб австрийской дивизии. Остановились в пустом господском доме. Поужинали, переночевали, а утром весь дивизион двинулся вперёд под командой командира дивизиона.
Командир батареи мне посоветовал послать вестового в Ровно и предупредить Таню, что я приехать не смогу, и, чтобы она уезжала домой. Я написал ей записку на листке из полевой книжке и послал. Вскоре меня 

вызывает командир дивизиона, приказывает взять разведчиков всего дивизиона, отправиться вперёд, найти штаб полка, узнать положение и держать связь с пехотой, а если понадобится, вызвать батарею.
Впереди слышалась оружейная перестрелка, иногда усиливавшееся, иногда затихающее. В деревушке впереди я нашёл штаб полка. Командир полка мне сообщил, что весь его полк впереди в лесу и чтобы я отправлялся туда и связался с каким-либо батальоном. Часть разведчиков я оставил при штабе, а с остальными двинулся вперёд.
Когда я выехал на бугорок, в лесу началась сильная перестрелка, и мы оказались под градом пуль. Я свернул за халупу (хату) переждать и заметил в садике яму, прикрытую дверью, и в ней хозяина и всю его семью с малыми детишками. Затем двинулся вперёд и встретил двух пленных австрийцев под конвоем одного нашего. Один из них сообщил мне на языке, похожем на русский, что они ожидают прихода немецких резервов. Я сейчас же написал полевую записку и послал её к командиру полка и командиру дивизиона.
Но вот я доехал до опушки соснового бора, нашёл командира батальона и спрашиваю его о положении, и в тоже время между деревьями вижу австрийцев, которые идут на нас, а за ними немцы в касках с защитными чехлами, а наших я вижу очень мало. И вдруг раздаётся «ура», и я вижу, как и австрийцы, и немцы поднимают руки вверх, бросая оружие. Как потом оказалось в их тыл, обходя какие-то болота, вышли две наших роты, сразу бросившиеся в атаку.
Когда пленных начали собирать в колонну, а из леса выходили всё новые и новые, командир батальона сказал, что мы избегли большого несчастия. Вся наша пехота двинулась цепью внутрь бора. Несколько наших лёгких батарей встали на позицию, а я отправился в тыл к нашим гаубичным батареям, и с ними двинулись вперёд по шоссе, проложенному вдоль железнодорожного полотна. Меня опять послали вперёд для связи с пехотой. Выстрелов почти не было. Противник отступал быстро, а громадный бор скрывал его. Подъехав к станции, я нашёл пехотную часть. Далеко впереди дымил паровоз, и мне сказали, что это немецкий бронепоезд. Я вызвал свой взвод и отправил несколько бомб, после чего бронепоезд скрылся. А меня опять послали вперёд. Начинало темнеть, и я вернулся на батарею.
Офицерская двуколка ещё не подошла. Разводить костры мы не позволили, чтобы не привлекать внимание противника, а где он находился, я не знал. Оставив дневальных и не выпрягая лошадей, разрешили солдатам отдыхать на хвое и сосновых ветках, а сам начал ходить, так как было 

прохладно. Вернулся один из посланных разведчиков и доложил, что наш резерв и хозяйственные повозки и кухня не могут ещё выбраться на шоссе, так как всё забито обозами и тяжёлой артиллерией. Я тогда залез к телефонистам под двуколку и там быстро заснул от усталости.
Утром от холода я проснулся, вылез и вижу расставленные походные кровати. Спрашиваю дневальных, где мой денщик. Указывают. Бужу его и спрашиваю, почему он не разбудил меня. Говорит, что будил, а я брыкался и не захотел вставать. А где моя кровать? Указывает. Подхожу к ней и вижу, что в ней спит адъютант. Я не стал его беспокоить, велел приготовить чай и с краюшкой чёрного хлеба выпил его. Солдаты тоже принялись за чай. Здесь спал и командир дивизиона, который тоже вскоре проснулся и вскоре приказал мне опять взять разведчиков от всех батарей, отправиться в такое-то местечко на берегу реки Стырь и выбрать позиции для всех батарей.
Долго я ехал по лесной дороге. Указатели со стрелками были на немецком языке. Наконец я выехал из леса. Широкое открытое место лежало передо мной, а впереди в версте виднелась деревня, куда я был послан. Оглядывая поле с целью заметить подходящую позицию, мы двигались к деревне. Дойдя до первой халупы, спешились и с несколькими разведчиками стали пробираться осторожно к берегу реки. Берег был высокий. Река извивалась, как змея. Прячась в кустах и траве, мы заметили, как через мост прошла кавалерийская часть немцев, потом какие-то пешие, и мост загорелся.
Здесь, ползая в траве, я столкнулся с начальником 102-й пехотной дивизии нашего 39-го корпуса. Он очень обрадовался, найдя артиллериста и приказал мне скорее поставить батареи на позиции. В это время начался артиллерийский огонь противника и, подойдя к лошади, я увидел, что из леса выходят наши пехотные цепи тремя линиями. Наметив места для батарей, я рысью отправился в лес. Проезжая той же дорогой, мы увидали трупы кавалерийских лошадей, лежавших то там, то тут. Что же оказалось? После того, как я направился к Стыри, за мной этой же дорогой пошла пехотная разведка и встретила немецкий кавалерийский отряд, который должным образом и разработала. Но что было бы с нами, если б встретились с ним мы? Бог спас нас!
Вскоре я встретил батарею. Она не могла пройти вперёд, потому что дорога была узкая, а место топкое. Меня послали вперёд найти позицию и наблюдательный пункт. Я тоже с трудом выбрался на широчайшую дорогу, проходившую в бору параллельно Стыри. Выехав вправо по дороге, я нашёл совсем ровное открытое поле.
Только по высокому берегу реки росли высокие деревья и стоял фольварк. Возвращаясь назад, поехал вдоль реки и, подойдя пешим к берегу, среди молодого соснового леса я заметил, что из высокой ржи на другой стороне то тут, то там поднимаются немецкие каски с шишаками. Ясно, что там находилась немецкая цепь.
Выбравшись назад к лошадям и выехав на широкую дорогу, я нашёл позицию. С такой позиции, конечно, могли вести огонь только гаубицы. Я стал вызывать батарею. На том месте, где я её оставил, были ранены артиллерийским снарядом наш командир 1-го взвода прапорщик Протасов, старший офицер 3-й батареи капитан Воскресенский и несколько солдат. Их сразу отправили на перевязочный пункт. Протасов скончался от ран уже в Киеве. С трудом дождавшись батареи под командой Вики и, поставив её, быстро потянули провод на фольварк, и я начал бомбить немецкие цепи и одну батарею, которую удалось заметить. Вскоре получил приказание вести огонь тремя нашими батареями. И немцы, и австрийцы кинулись бежать на местечко Рожище, видневшееся севернее. Вот там-то и был немец, знакомый Панчо, забыл как его зовут.
Когда противник отступил, и мы прекратили огонь, я пошёл на батарею. Я немного растёр себе ногу и потому прихрамывал. Когда я подходил к батарее, сначала Вика, а потом и солдаты кинулись ко мне. Они думали, что я ранен.
Был дан отбой. Приготовились к дальнейшему движению. Командир дивизиона и адъютант пришли к нам на батарею. В седле я имел бутылку коньяку, печенье и шоколад, и мы все подкрепились этим. Я был и уставший и голодный с самого утра.
Наши сапёры навели понтонный мост, и мы переправились на другую сторону. Здесь было столкновение наших броневых машин с немецкой кавалерией. Несколько дней после этого мы не сделали ни одного выстрела. Останавливались всегда по фольваркам, оставленным гнёздышкам небогатых помещиков. Начинался период наступления на Ковель, но как я уже сказал, от неожиданности такого большого успеха не была разработана дальнейшая операция, и наше наступление выдохлось, встретив сильное сопротивление немецких войск. Против нас была перекинута Баварская гвардия из-под Вердена.
Глава 16.
Бои на Стоходе.
Мы подошли к речке Стоходу. Речка эта была почти только большим ручьём, но текла по такой болотистой местности, что составляла серьёзное препятствие для продвижения. Было начало июня. Не зная ничего о противнике, батарею поставили на открытые позиции около ветряной мельницы, на которой устроили наблюдательный пункт.
Проведя ночь на мельнице, я получаю приказание командира батареи идти вперёд и выяснить, где наша пехота. Беру двух телефонистов, которые начинают разматывать провод за мной, и иду вперёд по меже между высокою рожью. Местность поднимается. И вот я встречаюсь с санитарной двуколкой. Спрашиваю о положении нашей пехоты, но солдат говорит, что никого впереди нет. Я вижу в стороне холмик, вхожу в рожь и иду к нему. Рожь мне по плечи. Дохожу до самого высокого места и вижу в шагах 50-60 от себя немецкие цепи в чёрном обмундировании в особых касках, а за ними взводные колонны. Их масса. Это баварская гвардия, перекинутая из-под Вердена. Как только они меня заметили, открыли огонь. Пули засвистали около меня, я кинулся бежать назад по ржи и крикнул отставшим телефонистам «мотай». Они всё-таки успели передать на наблюдательный пункт о немцах. Лёгкие батареи, стоявшие на открытых позициях, открыли огонь, но и немцы начали обстрел из пулемётов. Я видел свою батарею с Викой. Она не стреляла. Придя на батарею, я вызвал передки. Этих немцев потом атаковала наша кавалерия (12-ая кавалерийская), поддержанная огнём конно-горных батарей и нашей гаубичной.
Через пару дней батарею поставили перед деревней Трыстень. Я нашёл наблюдательный пункт в колонии Аполония в риге. Окопы противника были перед лесом, и за их расположением стояла ветряная мельница. Я прошёл окопы бомбами, но никак не мог попасть в самую мельницу. Пехота пошла в атаку, а из мельницы немцы выбежали, неся тяжёлый пулемёт. Я быстро скомандовал номер цели и огонь батарей. Второй снаряд попал прямо под пулемёт, и все остались лежать. Наши заняли окопы и двинулись к лесу. Из него выскочили немцы в штыки. Наши собрались группами и тоже ощетинились. Как они разошлись, я не видал из-за наступившей темноты. Бой кончился, но зато начался крик раненых, очевидно звавших санитаров. С наступлением ночи, назначив дежурных и наблюдателей, я лёг на солому в чистенькой риге и проспал до утра, проснувшись от холода ранним утром.
Поднявшись, я увидал, что везде лежат солдаты, прикрытые шинелью. Спросив, почему они спят тут, и получив ответ, что это помершие, я понял, что спал среди мёртвых, которых сносили сюда ночью. В халупе ночью был перевязочный пункт, а среди двора лежала куча окровавленной одежды, бинтов и ваты, но пункт уже ушёл.
Вскоре от командира батальона я получил просьбу поддержать огнём атаку пехоты, но немцы нас опередили, открыв сильный артиллерийский огонь по нашей пехоте, которая начала отступать. Их очереди (очередью называется разрыв снарядов одного залпа) приближались к нам. Я понял, что они всё время переносят огонь вглубь. Приказал всем выйти из риги, залечь в канаве на улице, а когда снаряды стали рваться дальше, вернулись в ригу.
Посмотрев в трубу, я увидал такую массу немцев, что все зелёные луга были покрыты ими. Я сразу повёл огонь. Лёгкие батареи наши просто надрывались. И вдруг один из моей команды говорит, что наша пехота уже ушла. Я выбежал и вижу наши густые цепи медленно отходящие более как в полуверсте за нами. Обернуться, разрядят свои винтовки и отходят дальше. А по ним ураганным огнём бьёт артиллерия. Приказал отходить. Мы перекрестились и пошли через стену разрывов.
Вышли мы облепленные грязью от разрывов, но никто не был ранен. Почва была такая вязкая, хотя покрытая зелёной травой, что все осколки застревали в грязи. Вправо от меня был бугорок с кладбищем. Мы пошли туда. Я хотел вести огонь оттуда, но батарея уже снялась с позиции вместе с пехотой, и я имел полное право уходить. Скоро спуск местности начался в наш тыл, немцы нас уже не видели, и мы шли спокойно, мотая провод.
Забыл сказать, что во время самого сильного огня появился мой денщик с судками. Это был молодой парень из Вятской губернии: весёлый, честный, исполнительный и очень мне преданный.
Проходя место, где стояла наша батарея, мы его не узнали. Это была громадная лужа воды, в которой плавали пробочные пыжи из гильз с зарядами. От выстрелов почва села, и выступила вода. Идём дальше.
Входим в селение Трыстень. В канаве застрял зарядный ящик. Приказал вынуть все лотки со снарядами, после чего лошади вытащили ящик на дорогу. Мы уселись и рысью пошли догонять батарею, узнавая её путь по следам колёс. Выходим из селения и видим на зелёном лугу ещё две запряжки с ящиками, увязшими по самые оси. Когда лошади начинают делать усилия, чтобы их вытащить, сами вязнут по брюхо. Я опять прика-

зал выгружать снаряды и вытаскивать из грязи и передки, и ящики отдельно. В это время показались немецкие цепи, и начался ружейный огонь. Далеко впереди я видел экипаж командира батареи, а за ним уходящую батарею. Кроме того, я не мог уйти в тыл из-за болотистой местности и должен был идти вдоль немецких цепей. Мы на руках переносили выгруженные лотки со снарядами, грузили из в ящики, вытащенные на твёрдое место, но оставалось ещё много.
В это время откуда-то взялась наша пехота и стремительно пошла в атаку, начали строчить пулемёты, и мы оказались уже прикрытыми нашей пехотой. Я с тремя зарядными ящиками шагом вышел на твёрдую землю и пошёл рысью догонять батарею. Догнать не пришлось, т.к. меня встретило несколько разведчиков и мой вестовой.
Я получил приказ выяснить расположение немцев. Вблизи соснового бора стоял фольварк. Я вошёл во двор и увидел массу наших раненых, лежавших рядами на соломе. Они просили меня сообщить о них в тыл. В это время равнодушно проходили в тыл два санитара с носилками. Я им приказал сообщить о раненых на перевязочный пункт, а они мне отвечают: «Да это всё безнадёжные». Раненые просто жалобно завопили, запротестовали, а я говорю санитарам: «Ваше дело исполнить приказ, а не распоряжаться жизнью раненых». Раненые стали меня просить, чтобы я сообщил в тыл. Я написал командиру батареи, что на фольварке таком-то много раненых, и просил забрать их и послал разведчика.
В это время мои солдаты нашли лестницу, приставили её к риге, и я полез вверх по соломенной крыше. Оттуда я увидал в бинокль, что немцы остановились и окапываются. С этого дня начался бой. Немцы сильно давили на нас превосходными свежими силами. Наша пехота, уже понесшая потери и уставшая, стойко отбивала атаки, но должна была постепенно отходить. Немцы клином врезались в наше расположение, и командир батареи боялся прорыва. Я почти не видал батареи, находясь непосредственно за нашей пехотой и помогая ей огнём.
Однажды, когда нас сильно потеснили, командир приказал мне, передав наблюдение и стрельбу фейерверкерам (унтер-офицерам), быть при штабе полка, так как положение было ненадёжное, а там можно было иметь более точные сведения. Штаб стоял в бору очень близко от линии. Пехота занимала опушку. Всё время в штаб шли сообщения о потери в офицерах, требования патронов для пулемётов и винтовок. Пролетали санитарные двуколки на линию и обратно. Наконец начали поступать сообщения, что давление очень сильно, и едва ли пехота сможет удержаться.

Командир требовал держаться до последнего, скоро подойдут резервы. И действительно, появился командир одного из полков финляндской дивизии, сразу расспросил нашего о положении, а тут подошла и головная рота. Чистенькая, с иголочки, офицеры выбриты, ну словом, как на параде. В это время впереди раздались крики. На «ура» не было похоже. Быть может это немцы пошли в атаку?
Крики приближались по цепочке возвращавшихся в тыл раненых и связных. И наконец мы разобрали - кричали: «Кавалерия, вперёд! Кавалерия, вперёд!» А было вот что... Когда до наших цепей дошло сообщение о подходящих резервах, пехота, ожесточённая беспрерывным наседанием немцев, ринулась в штыки. Немцы побежали, а кавалерию звали для преследования. Подходом резервов положение было спасено, и я пошёл на батарею, тем более, что начались сумерки.
Когда через некоторое время мимо батареи провели небольшую группу немцев, и все они оказались ранеными, я спросил конвоира, почему так мало пленных и почему они все ранены. Конвоиры ответили, что только эти остались в живых, так как остальных перекололи в штыковой атаке.
Ночью нас перебросили в тыл на отдых. На следующий день, лёжа на травке, я почувствовал реакцию почти месячного напряжения нервов. В боях я держался великолепно, без страха, ни разу не потерял самообладания. Чувство долга и офицерской чести затмевали всё. О возможной смерти ни разу не подумал, но о возможном пленении думал со страхом. Теперь же чувствовал какую-то нервную неудовлетворённость. Впрочем, через несколько дней вернулось нормальное настроение. Вот так с течением обстоятельств я почти один, без отдыха, руководил боевыми действиями нашей 2-ой батареи и заслужил ей уважение со стороны пехоты 102-ой дивизии.
Так как я был и заведующим хозяйством батареи, то мне пришлось воспользоваться тыловым спокойствием и привести в порядок отчётность. Мне пришлось доложить какую-то сумму из собственного кармана, так как не всегда мог сразу записать выдачу, а потом часто и забывал о ней.
Из дому я часто получал письма. Сам писал каждый день, если только позволяла боевая обстановка. Писал подробно о своей жизни, настроениях и обстановке, и получалось так, что мои письма читались и посторонним. Вскоре я получил и красный темляк - орден Св. Анны 4-ой степени. Вернулся из отпуска наш старший офицер капитан Иванов, и мне стало много легче, так как он тоже ходил на наблюдательные пункты и нёс дежурства.

Через пару недель нас вернули на прежнюю позицию, но там стояла уже гвардейская пехота. Мы начали пристрелку немецких окопов не гаубицей, а лёгкой пушкой. Тоже сделали и тяжёлые батареи. Вообще, мы очень усилились артиллерией. В начале июля 1916 года мы начали обстрел. Пехота заняла почти без потерь окопы немцев и двинулась вперёд, а артиллерия перенесла огонь в их тыл. Это кончилось отходом немцев за Стоход. Мы потом побывали во многих участках фронтах между Ковелем и Владимиром Волынским.

Глава 17.
Позиционная война 1916 - 1917 гг.
Война стала позиционной, то есть как мы, так и немцы вкопались в землю и затянулись проволокой от Дуная до Балтийского моря. Чувствовалось, что немцы потеряли своё преимущество, а мы становились с каждым днём сильнее. Приходящим новым батареям было уже трудно находить позицию, а тылы наши стали заполняться пехотой, ударными батальонами, штурмовыми и другими командами и броневыми машинами. Зато авиация у немцев много ушла вперёд. Они начали уже делать налёты и бомбить наши тылы. Противоаэропланной артиллерии у нас ещё не было. Начали ставить полевые орудия на высокие вращающиеся платформы. Немцы стали немного осторожнее, но урона не несли. Наши самолёты были тихоходные и не могли мешать немцам.
Осенью этого года нас поставили против участка, который должен был быть нами атакован. Войска были подчинены генералу Корнилову. Намечался прорыв на Владимир Волынский. В наших окопах, против бывшего селения Затурцы, мы построили блиндаж для наблюдательного пункта, провели три линии проводов.
В день атаки начали артиллерийскую подготовку. Лёгкие батареи пробили проходы в проволочных заграждениях для пехоты. Артиллерия немцев тоже сильно била по нашим окопам. Но вот пехота пошла в атаку, но как-то получилось, что вышла она на цельную проволоку. Начали уже пробираться через проволоку, бросая в немецкие окопы ручные гранаты. Но вот их встретили пулемётные очереди. Два офицера, бывшие впереди, повисли убитыми на проволоке, пехота отхлынула и залегла перед проволочными заграждениями. Наблюдая в трубу, я заметил, как в одном окопчике в самом проволочном заграждении появились две головы немцев. 

За ними появился унтер, надавал им по физиономиям и заставил высунуться по пояс и стрелять по нашей лежащей пехоте. Я удивился, почему из окопов наши не стреляют.
Я выскочил, прошёл в окоп первой линии и вижу: окопы забиты пехотой, но солдаты сидят на дне, прижавшись спиной к передней стенке окопа. У амбразур - ни одного наблюдателя, ни одного офицера. Я накинулся на солдат за то, что они не выручают своих. Взял винтовку и через амбразуру начал стрелять в немцев. Унтер как раз вышел в проволоку с пачкой ручных гранат и собирался бросать их в нашу пехоту. Первая моя пуля прошла где-то близко от него, и он начал пробираться обратно. Наконец одна пуля настигла его, и он свалился в окопчик. Я приказал солдатам занять амбразуры. Очень неохотно и медленно они всё же исполнили команду. Не помню, какая часть это была, но это было её первое боевое крещение, причём много офицеров было выведено из строя, когда они цепью, без укрытия шли из тыла к нашим окопам.
У меня на наблюдательном пункте были перебиты все три провода. Телефонисты ушли искать разрывов. Я оказался свободным и решил закусить маленькой баночкой консервов из омаров и вышел в ход сообщения на свежий воздух. Свежим его, конечно, назвать было нельзя, так как от разрывов снарядов в нём было много газов. И вот, среди грохота немецких снарядов, я слышу звук приближающегося тяжёлого гаубичного снаряда. Затем вздрагивает земля, раздаётся взрыв, и меня силою воздуха отбрасывает к блиндажу. Я головой ударяюсь о бревно окопа и теряю сознание. Солдаты подхватили и втащили меня в блиндаж.
Прошло порядочно времени, когда до моего сознания дошли звуки разрывов, и я закричал «к бою!» Солдаты не дали мне вскочить и говорят: «Ваше благородие, успокойтесь, мы уже не знали, что с Вами делать». На батарею сообщили, что я пришёл в себя, и командир приказал отвести меня на батарею, когда стемнеет и придёт смена.
В сумерках по верху, вдоль окопов, прошёл генерал Корнилов, делая выговор кому-то из следовавших за ним. Отправились и мы. Я шёл сам, но в голове чувствовал, что-то вроде шума. Меня хотели отправить в лазарет, но я категорически отказался.
Орудия наши потеряли меткость, так как нарезы в канале сильно стёрлись. Вскоре были получены новые. Этой же осенью был убит командир дивизиона шальным артиллерийским снарядом. Нас перебросили севернее, как раз в тот лес, перед которым была ветряная мельница, и где я подбил немецкий пулемёт. Там мы стояли долго. Жили, конечно, в землянках, но уже с окошком, дверью и печкой.  Наблюдательный  пункт  был устроен 

на макушках трёх сосен, а передовые - в пехотных окопах, проходивших вдоль Стохода. Расположение немцев было хорошо видно, так как местность поднималась к их тылу.
Однажды, когда я был на главном наблюдательном пункте, который находился на трёх соснах, и читал курс технологии, с батареи передали, что на пункт выехал инспектор артиллерии 39 корпуса генерал-майор (фамилию забыл). Я его встретил с рапортом. Он пожелал подняться на вышку. Там, смотря в трубу, расспрашивал о разных пунктах немецкого расположения. Затем, заметив перед лесом, сзади немецких окопов, бугор, спросил, что это такое? Я объяснил, что бугор насыпан всего несколько дней тому назад, и я думаю, что это главный наблюдательный пункт. Спрашивает: «Пристрелян?» Отвечаю: «Никак нет». «Почему?» Говорю, что эта дистанция на границе придела досягаемости, что он, вероятно, забетонирован, а потому не хотел тратить снарядов. «А можете туда докинуть?» «Так точно». «Ну, пробуйте».
Беру карту и целлулоидной круг, определяю направление от батареи и командую к бою: «По блиндажу, угломер такой-то, прицел такой-то, уровень такой-то, бомбой, первое орудие». Получаю по телефону «готово». Командую «огонь!» По телефону передают «выстрел». На этой дальности в 7 вёрст и 100 сажень (придельная дальность нашей 48-ми линейной гаубицы) снаряд уходит по траектории вверх больше чем на версту и летит около 20-ти секунд. Инспектор смотрит в трубу, я в бинокль. Снаряд взрывается немного левее цели. Я доворачиваю несколько делений угломера и командую «огонь». Второй разрыв пришёлся в самый блиндаж. Генерал жмёт мне руки и говорит, что слышал о моей стрельбе и приехал специально посмотреть. Я отвечаю: «Рад стараться, Ваше Превосходительство».
Это было уже спокойное время на фронте. Я был уже поручиком, имел вторую и третью боевые награды. Солдаты меня любили. Выйдешь, бывало, на батарею из землянки, сейчас же и солдаты начинают вылезать. Поздороваешься с ними, а кто-нибудь из них «Ваше благородие, разрешите спросить» и последует вопрос, как например: «Правда ли, что есть такая обезьяна, которая называется гаврила?» Ну, и отвечаешь, что есть, только не гаврила и горилла. Расскажешь им поподробнее, что сам знаю. Они и довольны, и знают, что я не отказываюсь разговаривать с ними. Дисциплина дисциплиной, а уважение уважением.
Был у нас батарейный граммофон с пластинками на разные вкусы. Находился он в землянке, бывшей собранием и выдавался на батарею, когда об этом просили солдаты. Командир стоял от солдат

далеко. Старший офицер тоже, а, кроме того, он был очень груб с солдатами, а иногда «заезжал» по физиономии, что, конечно, строжайше было запрещено. Его боялись и не любили.
Однажды мне было приказано проверить пристрелку на одном очень болотистом участке фронта. Блиндажик у нас там был на всякий случай, но телефонной линии не было. Я отдал приказание телефонисту передать на наш центральный пункт, чтобы оттуда провели линию и слышу через телефон разговор: «Потом, сейчас проверяем такую-то линию», «нет, приказано сейчас же», «а у него всегда сейчас же» (подразумевает старшего офицера), «да приказал поручик Мордвинкин», «ну так бы и сказал, сейчас пойдём».
Вскоре на батарею прислали ещё двух прапорщиков - Карпи и Алексеева из Одесского училища крепостной артиллерии. На фронте наша артиллерия начала организовываться по группам на определённый участок фронта и для борьбы с немецкими батареями. К этому времени наша авиация усилилась, появились истребители для защиты разведочных самолётов. Из авиационных отрядов присылали карты расположения противника, где были видны и их батареи, тем более ясные, что дело было зимою. Вскоре немцы совсем присмирели и не смели открывать артиллерийского огня по нашему расположению, потому что им сразу отвечала наша артиллерийская группа: лёгкие батареи газовыми снарядами, а гаубичные и тяжёлые батареи - бомбами. В окопах тоже стало спокойнее. Днём стояли наблюдатели, а ночью высылались секреты в проволоку.
Как-то ночью вдруг раздалась ружейная стрельба, а затем застрочили и пулемёты. Артиллерия сразу открыла заградительный огонь по этому участку. Потом очень скоро выяснилось, что какая-то немецкая часть незаметно прокралась в ниши окопы и увела в плен часть нашей роты. Для пехоты это было хорошим уроком, и больше таких печальных случаев не повторялось.
Рождество мы встретили вместе с нашей 1-ой батареей, стоявшей совсем рядом. Новый Год встречали тоже в землянке собрания 1-ой батареи. Наши повара приготовили много вкусных закусок и кушаний. Всякого вина была масса. Я, как непьющий, поместился в конце стола с одним непьющим офицером. С ним мы распили за ночь бутылку красного вина «бордо». Языки развязались у всех, было весело. Разошлись поздно ночью, когда бутылки опустели. Мы, офицеры 2-ой батареи, возвращались к себе по узенькой дорожке, прочищенной в глубоком снегу. Мне приходилось всё время то одного, то другого поднимать из сугроба, так как для всех,

кроме меня, почва была очень неровной. Освещали путь карманными электрическими фонариками.
Вскоре я поехал на две недели в отпуск в Тамбов. Это было радостное событие и для меня, и для моих. Находясь на фронте, я был в здоровой атмосфере. В тылу я познакомился с унизительными для царской семьи разговорами и сплетнями. Я был поражён количеством интеллигентных людей, веривших этой подлой пропаганде. Мои близкие не верили или, вернее, верили, что это злостная пропаганда. Папа был уже встревожен и интересовался настроением фронта. Я ему сказал, что за фронт беспокоиться не надо, там твёрдо, мы быстро усиливаемся, и я уверен, что весной мы победим, лишь бы продержался тыл. Так думали честные люди и я в том числе.

Глава 18.
В Авиационном отряде. Отречение Государя.
По возвращении на фронт, я был командирован в 4-ый Сибирский авиационный отряд для прохождения курса корректировки артиллерийской стрельбы с самолёта. Начал с того, что изучал телеграфный код для передачи команд по радио на землю, затем ответные сигналы комбинациями длинных белых полотен для наблюдателя на самолёте, чтобы он знал, что его команда принята правильно. На экзамене давался отрезок какой-либо статьи, чтобы его передать в установленный срок времени по азбуке Морзе, а потом экзаменующийся должен на слух записать передачу. В кабине самолёта устанавливался радиопередатчик. Когда самолёт находился в воздухе, разматывалась антенна (проволока с свинцовым грузом), включался аппарат и настраивался по искре, которая была видна под стеклом аппарата. Когда связь с приёмной станцией устанавливалась, о чём давался сигнал полотном, начиналась пристрелка.
В отряде были самолёты четырёх сортов: Вуазены со скоростью 80 км. в час; Фарманы - 90 км. в час и 120 км. и Ньюпор - 150 км/час. На Вуазенах и Форманах пулемёт находился над наблюдателем, который при стрельбе должен был стоять. Кабины были открытые, и я при первом полёте едва мог дышать, особенно при спуске, когда скорость увеличивалась.
Почти рядом с нами стоял французский авиационный отряд истребителей. Иногда французы приходили к нам в собрание. Я в

таких случаях играл в шахматы с французским лётчиком: тогда я ещё говорил по-французски.
Однажды ночью мы, офицеры, были разбужены, и командир отряда прочёл нам вероятно приказ по армии об отречении Государя Императора от престола за себя и Наследника Цесаревича и о передаче государственной власти своему брату Вел. Князю Михаилу. Но были и такие голоса среди офицеров, что «ну, вот и хорошо, некому будет больше палки в колёса вставлять!» Некоторые, недалеко мыслящие, поддались искусной пропаганде против Государя, будучи и сердцем, и умом далёкими от Него.
Мне удалось получить звание лётчика-наблюдателя, потому что вскоре после переворота меня вызвали на батарею. С этого времени начался постепенный развал дисциплины и той мощи, которой государство достигло для окончательной победы.

Глава 19.
Развал Армии.
Однажды, выйдя на батарею, я заметил группу солдат, от которой ко мне направился унтер-офицер и, обращаясь уже не «ваше благородие», а «господин поручик», указал на жида в форме студента, сидящего на лошади в позе чёрта на козле и с кипой прокламаций, направлявшегося в окопы. Пониженным голосом он мне говорит: «Прикажите убрать эту фигуру». Говорю: «Был приказ о беспрепятственном допуске на позицию агитаторов», а думаю, конечно, по другому.
Вот и начался разлад в душе офицера! Чувство долго говорит одно, а дисциплина противоречит. Но в то время ещё была крепка была связь солдата с офицером. Думаю, что очень и очень многие не могли предугадать во что выльется, так называемая, свобода. Потому что, если б знали, то едва ли поступали бы по дисциплине. Не стали бы дождаться, когда чертовщина возьмёт всё в свои руки. Правда, что потом началось движение, названное «белой борьбой», но началось оно слишком поздно, когда чертовщина уже разлилась по всему лицу земли русской при помощи союзников, то есть Англии, Соединённых Штатов Америки, каковая помощь продолжается и поныне.
Но вернусь к тому времени, которое описываю. Однажды фельдфебель мне передал, что солдаты резерва просят меня приехать в резерв поговорить с ними о хозяйственных делах. Приехал, вошёл в большую землянку. Набилось полно солдат. Начали задавать мне каверзные вопросы. 

Например, почему офицеры берут мясо из батареи, а не покупают его. Говорю, что так как купить здесь негде, то разрешается брать от интендантства. Спрашивают, почему офицеры забирают лучшее мясо. Говорю, что офицеры понятия не имеют, какое мясо они забирают, что я не делал никакого распоряжения по поводу качества мяса. И вот все такие каверзные вопросы и мелочные, и не продуманные. С самого начала вижу, что солдаты злобно настроены, но я говорю спокойно, резонно, иногда их выпады обращаю в смех. Постепенно злоба рассеивается, и я уже ясно вижу зачинщиков: главный из них слесарь Ермолаев.
В это время меня вызывает по телефону капитан Иванов и делает мне выговор, что я без его разрешения уехал в резерв. Но первым его вопросом было: жив ли я? Я не знаю, было ли это в действительности или только преувеличено, но он мне по моём возвращении сказал, что солдаты боевой части просили его спасти поручика Мордвинкина, потому что его заманили в резерв, чтобы убить. Позже этот самый слесарь собрал угрозами подписи всех солдат батареи и подал жалобу и на командира, старшего офицера и меня самому генералу Брусилову. Тот издал приказ строжайше расследовать, и командир, и старший офицер были отстранены от должностей в батарее, командование принял я, но как заведующий хозяйством попал под следствие.
Надо ещё сказать о негласных суммах. Это сумма образовывалась от экономии. Интендантство не всегда имело достаточное количество для снабжения и выдавало поэтому деньги на покупку. Покупали сено и овёс по более дешёвый цене, а составляли ведомость по расценке интендантства. Эта экономия составляла негласную сумму. Это было запрещено, но делалось всюду. Мы, например, на негласную сумму купили вторую полевую кухню, потому что полагалась одна, а батарею часто делили повзводно на далёкое расстояние друг от друга. Вот и купили вторую кухню, а в ней и упряжь. Затем каждому разведчику и телефонисту купили часы и несколько компасов. Имели также граммофон и пластинки, которые выдавались на батарею по просьбе солдат. К праздникам Рождества и Пасхи для солдат покупались окорока, колбасы, куличи, табак и разная мелочь, изюм, орехи. Об этих суммах тоже было донесено. По счастью у меня сохранились все счета на эти покупки. На меня эта жалоба так подействовала, что я, не употреблявший спиртных напитков, искал успокоения во сне. Выпил все успокаивающие капли у нашего фельдшера.
От солдат я как-то отдалился. Тогда я ещё не понял, что они не изменили ко мне хорошего отношения, и что жалобу подписали под угрозой. Как-то артельщик, отдавая мне отчёт, тяжело вздохнул,

заплакал и говорит: «Что мы наделали?! Ты, Ваше благородие, прости, супротив тебя никто не думает». «Да, - говорю, - может никто не думает, да начали слушать других».
Как-то я получил вызов телефонограммой в штаб корпуса к военному следователю. Пришлось проскакать 12-15 вёрст. Следователь мне сказал, что он предполагал взять меня, как и командира, под арест, но так как командир всю вину взял на себя и так как я имею хорошую боевую репутацию, он отказался от этого намерения. Затем начал задавать вопросы, расспрашивать и записывать. Когда кончил, сказал, что убедился в моей невиновности и рад, что своё первое намерение не привёл в исполнение. Сказал, что на суд я буду вызван как свидетель. В его компании я обедал и пил чай в собрании штаба корпуса. Встретился там и с инспектором артиллерии, который меня узнал. На батарею вернулся почти уже ночью.
Развал армии шёл всё быстрее. Появились комитеты, выбранные из солдат части. Они вмешивались и в хозяйственную, и в боевую жизнь. Сначала комитет был каким-то безжизненным придатком. У солдат ещё оставались следы уважения к офицеру, и они не лезли нахалами вперёд. Но понемногу горлотяпство брало верх: «Топерича мы усё могём!» Лучше всего было в кавалерии, хуже в артиллерии и совсем отвратительно в пехоте.
Однажды я получил приказ сдать командование 2-ой батареей поручику Степанову, временно командовавшему 3-ей батареей, а мне принять 3-ю батарею. Как оказалось, солдаты были им недовольны за обращение. Офицер он был боевой и храбрый, но очень грубый. Мои солдаты запротестовали, заявив, что они мной довольны, но новый командир дивизиона полковник Селезнёв настоял на своём. Солдаты 3-ей батареи были довольны моим назначением.
Через какой-то срок стали организовываться ударные батальоны и батареи смерти. Эмблемой были трёхцветный угол на левом рукаве, а к кокарде прибавился череп с перекрещенными костями. Эти части были более надёжными и ими иногда пользовались для водворения порядка среди разложившейся части. Пришлось и нам силой заставить пехотный батальон сменить другой в первой линии. Но разложение шло всё сильнее и сильнее. Не только при штабах полков, но и батальонов появились трибуны, и красный цвет стал знаменем времени.
Недалеко от батареи стоял батальонный резерв, и вот однажды было собрание. «Оратели» лазили на трибуну, орали какую-то чушь и спускались под одобрительные крики толпы. И вот я вижу какие-то

слабые намёки на солдата в очередном «орателе», поднимающемся на трибуну. Залез, смотрит на толпу и пыжится, по-видимому, желая что-то сказать. Наконец, поднимает два кулака в воздух и, задыхаясь орёт: «Братцы, а землица-та наша! Ура!» И под могучее, но уже не русское «ура» победителем сходит с трибуны. Эту речь я хорошо запомнил по её краткому и ясному содержанию! Других речей не было никаких возможностей не только запомнить, но даже и понять из-за массы несвязных слов.
Я часто ходил по окопам. И вот однажды попал в окопы в лесу. Смотрю, что за чудо: солдаты похожи на солдат, опрятны, ни единой красной тряпки, наблюдающие стоят у амбразур с вложенной в неё винтовкой. Немецкие окопы в 15-20 шагах. И вот меня предупреждают: «Ваше благородие, тут проходите наклонившись». Это меня поражает. Спрашиваю, какая часть стоит тут? Отвечают: «Команда бывших городовых и жандармов». Лица у всех серьёзные и, хотелось бы сказать, умные, потому что это все были люди дисциплины, порядка и, безусловно, любви к своей родине. Вот их теперь послали на убой, они мешали углублять «кровавую бескровную». Как сразу я себя почувствовал спокойно в их среде. К сожалению, они были каплей в море. В батарею тоже прислали 6 городовых и жандармов. Последних легко было узнать, потому что они были очень крупными.
Кажется в июле я получил вызов в суд. Пришлось ехать от Луцка поездом за Ровно, кажется, в Щепетовку в штаб армии. Ехало также много солдат 2-ой батареи, как свидетели. Суд начался над командиром батареи. Я был опрошен первым. На все вопросы прокурора, отвечая председателю, я дал ясные ответы без единой запинки. Солдаты занимались враньём. Например, на вопрос, пользовались ли они граммофоном, все отвечали отрицательно. Когда дошла очередь давать ответы командиру, он вынул несколько фотографий, на которых были сняты танцующие под граммофон, в том числе и те, которые его «никогда не видели». Так было и со многими другими обвинениями. В результате прокурор отказался от обвинения, и командира оправдали, но в батарею он уже не вернулся.
Потом судили капитана Иванова за грубое обращение и рукоприкладство. Его осудили на какой-то срок заключения в крепость. Едва ли он вышел живым из рук углублённой революции, а, между тем, я уверен, что хотя солдаты его не любили, но все его простили бы, лишь бы он не нёс этого наказания. Но разница между сердцем русского человека и сердцем «красы и гордости революции» несравнима.
Кажется, в конце августа 1917 года генерал Корнилов выступил против Совета Рабочих, Солдатских и Крестьянских Депутатов, так сильно мешавшего и разлагавшего фронт. Выступление не удалось. Генерал Корнилов был арестован и заключён тюрьму в Быхове.
Положение было ещё больше ухудшено. На следующий день к вечеру фельдфебель боевой части пришёл и доложил, что солдаты просят меня на беседу. Я вышел без оружия в тонком кавказском серебряном ремешке. Солдаты просили объяснить что произошло с ген. Корниловым. Я им объяснил, что фронт разваливается, дисциплина отсутствует. Сами вы, мол, видите, что было и что сейчас. Немцы вот сидят смирно, потому что мы сильнее их, а мы стоим, когда всё готово для победы, потому что Совет Рабочих, Солдатских и Крестьянских Депутатов, где 80 % евреев, мешает победе. Генерал Корнилов хотел устранить это препятствие. Тогда один фейерверкер (унтер-офицер), лежавший раненым в Петрограде, громовым голосом заявляет: «Товарищи, он оскорбляет наших лучших товарищей». Отвечаю: «Если ваши лучшие товарищи затягивают и срывают нашу победу, то что же благодарить их за это?»
Слово за слово - разговор затянулся. Я находился уже в замкнутом солдатском кольце, а за спинами моих солдат появились пехотные с винтовками. Я чувствовал, что мои объяснения постепенно берут верх, и солдаты это чувствуют. Перешёл на более мягкий тон и распропагандированный фейерверкер. В это время из пехоты раздаются голоса: «Да чаво на няво смотреть, яму царя надыть, на штыки яво», - и начинает проталкиваться.
Мне были известны уже случаи расправы с офицерами поднятием их на штыки, в том числе одного генерал-майора, командовавшего дивизией. Ясно, что и я подумал о такой участи. И вот я обращаюсь к своим солдатам: «Ну и хороши же вы солдаты, если позволяете так разговаривать со своим офицером!» Я думал, что это будут мои последние слова, а получилось обратное. Солдаты начали требовать, чтобы пехотинцы удалились, делать вам, мол, тут нечего. До сего дня с удивлением вспоминаю то холодное спокойствие, с которым я перенёс этот случай. Уверен, что на моём лице не отразилось ничего, кроме возмущения отношением солдат. Дальше продолжали беседу уже мирным тоном. Я им говорил, что они часто меня спрашивают о многом. «Я не имею никакого справочника, где есть готовые ответы. Но я считаю себя в праве высказать своё убеждение. Может быть мои объяснения не понравятся, но из этого не следует, что вы можете поднимать меня на штыки. Я уцелел от немецких пуль и

снарядов и стою здесь, также как и вы, чтобы не пустить немцев. Будем же хорошими солдатами и дальше».
Закончили мы беседу уже в сумерки, и я пошёл в офицерскую землянку. Там трое офицеров сидели в страхе за меня. Я им всё рассказал, потом сели ужинать. После ужина я пошёл в свою землянку. Проходя мимо куста, я услышал: «Ваше благородие, разрешите доложить». Спрашиваю: «Кто это?» Называет. Оказывается это бывший жандарм. Говорю, чтобы пришёл в землянку. Зажигаю лампу, завешиваю оконце. Приходит бывший вахмистр и докладывает, что вот, мол, беседа будто кончилась успокоением, а вот сейчас этот фейерверкер ходит по землянкам и требует вашего ареста. Говорю ему: «Спасибо за предупреждение». Вынимаю револьвер, кладу на столик около кровати. Ложусь не раздеваясь.
У меня стоят телефоны всех батарейных линий. Я слышу все разговоры. И вот телефонист с батареи сообщает на пункты и в резерв о последнем происшествии, но с явной несимпатий ко мне. Были и такие реплики, что чего там смотреть, перебить их всех и без них обойдёмся. Говорю искренно, я переживал очень остро этот случай, но всё время только в отношении потерянной победы. Я страдал, но не за свою персону, а за Россию.
Утром на рассвете загудел мой телефон. Беру трубку: «Поручик Мордвинкин слушает». Голос командира дивизиона: «Это вы, я сейчас еду к вам на батарею». Я позвал денщика умыться и приготовить чай и вышел опять без револьвера дожидаться командира. Вот появился и он. Вижу - лицо озабоченное, всматривается в меня. Слезает. Я подхожу к нему с рапортом. Он спрашивает: «Что у вас произошло?» Сейчас мне сообщили из резерва, что с вами расправились. Не думал вас застать живым».
Я рассказал о том, что было. Говорит: «Ну, разве можно, батенька, так откровенно». Говорю: «Г-н полковник, я сказал, что чувствовал». «Я вас переведу во 2-ю батарею. Постройте батарею».
Когда батарея выстроилась, он пошёл к ней, я за ним. Поздоровался. Ответили дружно. Тогда начинает говорить о вчерашнем случае и выговаривать за отсутствие дисциплины. Этот фейерверкер что-то возразил из строя. Полковник как гаркнет «молчать». «Не сметь разговаривать в строю». Пришлось гаркнуть несколько раз, чтобы зажать ему глотку. И он так ясно вычитал свой выговор, что я видел раскаяние на лицах солдат. Затем объявил, что меня переводит в другую батарею и приказал разойтись. Подошёл фельдфебель и сказал командиру, что батарея просит не переводить меня, но получил отказ.
Я отправился на место назначения в бывший мой взвод 2-ой батареи, стоявший на совершенно открытом месте за бугорком среди топкой местности. Подход к позиции был открыт для противника. Позиция была явно никуда негодной. Если б завязался бой, то от взвода очень быстро ничего бы не осталось. Теперь немцы молчали, так как мы имели преимущество в артиллерии. Возможно они знали, что наша пехота с каждым днём все больше и больше превращается в революционный сброд.
Как-никак я и ещё один недавно прибывший офицер-кавказец жили в землянке при взводе. Этот прапорщик перевёлся с Кавказского фронта на Юго-Западный, потому что очень хотел драться с немцами, «рэзить кынжалом». Он был очень неспокойным, вечно уходил в окопы, искал среди пехоты солдат, которые согласились бы идти с ним в ночную вылазку.
Однажды, когда мы с ним сидели за столом в землянке, он схватил со стены мой карабин, взвёл курок и стал целить в меня. Я ему говорю: «Оставьте карабин, он заряжен, разве вы не знаете правил обращения с оружием?» А он: «Ага, бойся (т.е. боится), скажи што бойся». Я ему спокойно: «Оставьте, вы же офицер». А он всё своё «скажи што боишся». И вдруг ему пришла мысль в голову посмотреть, заряжен ли карабин. И я вижу, как изменилось выражение его лица. Он понял, что чуть-чуть не убил меня. Второй раз судьба спасала меня от русского оружия: первый раз от русского штыка, второй - от русской пули.
Как-то солдаты попросили разрешения поговорить со мной. Они задали вопрос: почему раньше я с ними вёл беседу, а теперь перестал. Я им объяснил, что теперь очень трудно разобраться в положении. Доверие к офицерам исчезло, чувство долга умирает. Я здесь ещё только для того, чтобы не дать немцам продвинуться вперёд. Я не знаю, смогу ли исполнить свой долг. Я уже не могу сделать ни единого выстрела без требования комитета участка. Вы уже подписывали жалобу на меня и не хуже меня знаете, что это была только ябеда. Следовательно, вы потеряли ко мне уважение, о чём же мне говорить с вами кроме касающегося службы.
Я, конечно, передаю только приблизительно часть нашего разговора. Кончился же он тем, что они просили прощения, их, мол, сбили с толку, сами видят, что развал надо прекратить. Я был доволен этим разговором, потому что после него солдаты подтянулись и повеселели.
Однажды я пошёл в окопы на правый участок в сопровождении разведчика. Пройдя по ходам сообщения, но, не дойдя до второй линии, был 

остановлен часовым с красным бантом, который проводил нас в землянку комитета. Мы, оказались арестованными, так как по их словам артиллеристы не имели права без разрешения появляться в окопы. Но я возмутился, объявив, что такого приказа я не получал и не читал, что это самочинство, что они препятствуют артиллерии оказывать поддержку пехоте. Довольно долго я прочищал им мозги. В конце концов заявил, что в окопы не пойду, а назад возвращаюсь. Я об этом донёс командиру дивизиона и сообщил, что место взвода рискованно для боя, а другой позиции нет, а так как пехота делает препятствия, то пребывание взвода здесь бесполезно.
А с моим кавказским человеком получилось ещё хуже. Он пошёл в окопы под вечер, прошёл в первую линию и стал подбивать охотников идти с ним в ночную вылазку и немного «резить» немцев. Его там арестовали и решили, что это провокатор. Утром я узнал об этом от пулемётчиков, которые находились в прикрытии взвода, и послал команду с фейерверкером, которая его и выручила. Кавказский человек был в бешенстве и никак не мог понять, как это можно было отказаться от такого удовольствия, как немного «резить». В результате нас отправили на соединение с первым взводом, стоявшим в том же лесу, называвшемся «урочище Воля».
Развал всё продолжался. Я уже не мог отдавать никаких распоряжений без одобрения батарейного комитета. Всякие и бои, и стычки прекратились. Немцы сидели смирно. Кое-где началось братание с немцами.
Упомяну об одной отвратительной сцене. Надо сказать, что высший командный состав, начиная с командиров полков, начал часто меняться. Однажды получаю телефонограмму, что на позицию выехал новый начальник дивизии. И вот вижу на какой-то лошадёнке сгорбленную сидящую фигуру в сопровождении трёх человек. Когда фигура приблизилась ко мне и спросила, какая часть стоит тут, я подошёл с рапортом. Вместо ответного приветствия, фигура приказывает построить батарею, что быстро исполняется. Фигура подъезжает к фронту, я по уставу сзади и с левой стороны на один шаг. Не здороваясь, фигура, протягивая свою лапу, говорит, обращаясь к одному из солдат: «В вашем лице я приветствую всех ваших товарищей. Если имеете жалобы, можете мне их передать». Всё это было проделано, не слезая с коня. Не задав мне ни единого вопроса, не обратив на меня никакого внимания, фигура удалилась. Ну, уж и смеялись над ним солдаты, когда он скрылся в лесу! Ни слова бодрости, ни призыва к стойкости и дисциплине! Только слюнявое признание развала!
Глава 20.
Возвращение с фронта.
Была осень. Вскоре я уехал в отпуск, из которого уже не вернулся, так как произошла так называемая «октябрьская революция» или окончательный захват власти большевиками. Поехал я в Тамбов. Там в доме своей тётки жила Таня с матерью и братьями. Моя семья уже жила в Саратове на квартире у дяди Серёжи Балабанова. Когда кончился срок моего отпуска, я пошёл к воинскому начальнику и неожиданно для себя получил отсрочку, а затем и увольнение с военной службы.
С революцией для меня было потеряно всё: и имение, и сбережения в банке и в сейфе. Пришлось думать о заработке. Я поступил в Губернскую Продовольственную управу. Вскоре большевики захватили и её. В моё отделение был назначен комиссар Воробьёв из рабочих. Когда он явился на должность, то обратился к нам с такой речью. «Значит таперича я тутась голова. Вы делайте всё, как знаете, потому что я, как чурка дров». Это дословно и очень характерно. По сей день миром вертят чурки дров, управляемые тайной рукой!
Офицерство, оставшееся без дел и без средств к жизни, начало организовывать общество взаимопомощи. Открыло магазин аукционов, ресторан с музыкой и бюро труда.
Однажды я получил вызов в военный отдел ЧеКа. Мне это не понравилось, и я посоветовался с двоюродным братом Тани, адвокатом Михаилом Вольским, социалистом-революционером. Он посмотрел повестку и посоветовал пойти. Меня встретил артиллерист полковник академии и спросил, могу ли я сформировать батарею для отправки на фронт на юг. Я отказался. Тогда он вспыхнул глазами и резко говорит, что он требует этого и имеет возможность заставить. Я ему твёрдо заявляю, что если он требует, то зачем же спрашивал о моём согласии? Сказал, чтобы я дожидался вызова. Как я потом узнал, это был член партии социалистов-революционеров, а партия хотела иметь свои вооружённые силы для борьбы с большевиками.
Однажды этот самый Михаил Вольский позвал меня и Таню на обед. Жил он в собственном доме. Имел кучера, дворника, кухарку, горничную и няню. А не очень далеко от Тамбова - имение более чем в 1000 десятин. За обедом присутствовал один из лидеров партии социалистов-революционеров и ещё два из этой партии. И вот за обедом зашёл между ними разговор, что землю могут иметь только те, кто сами её обрабатыва-

ют, наёмный труд запрещается. Я ему и говорю: «Миша, что же ты не покажешь пример и не отдашь крестьянам своё имение, и не распустишь прислугу?» А он мне на это при улыбках своих собеседниках отвечает: «Ты, брат, ещё желторотый» - то есть надо понимать, что ещё молод, как птенчик, и, вероятно, также глуп. А «птенчику» было уже 28 лет!
Как-то несколько позже я его спрашиваю: «Вы вот против монархии, она вам не нравится, вы её осуждаете и за крепостное право, и за помещиков, а сами помещики, а Герцен, например, имел крепостных крестьян, жил их трудом заграницей, а не отпустил их на волю. Чем же плоха монархия?» «Нет, - говорит, - монархия русскому народу подходит и не плоха, но мешает нам получить власть в наши руки».
Как-то я шёл по улице в студенческой тужурке с наплечными знаками и вензелем Николая 1-го и короной. Два встречных матроса начали с ругательствами срывать эти знаки, грозя револьверами и обещаясь пристрелить, как собаку.
Из продовольственной управы я вскоре перешёл в оттянутый с фронта ТАОН (тяжёлая артиллерия особого назначения), в 6-ти дюймовую гаубичную батарею. Командиром был полковник артиллерист. При нём был комиссар из Латвии Озолин. Тут мы получали хороший паёк, по тому времени, конечно. Гречневую крупу, пшено, рис, хлеб, сало и мясо. В продаже этого почти не было, а ездили в сёла и выменивали на разные вещи. Реквизировав частные вклады в банки, большевики лишили нас всяких средств.

Глава 21.
Антибольшевицкое восстание в Тамбове.
Вскоре меня прикомандировали к Квартирному Расположению Двинского Военного Округа. Это было эвакуировавшееся с фронта военное учреждение, ведающее постройкой казарм. Оно должно было привести в порядок бывшие казармы 7-ой артиллерийской бригады.
В один прекрасный день в начале июня по ст. стилю я с военным инженером отправились за город в расположение казарм. Поехали на паре рысаков в большом экипаже с кучером из молодых солдат. Навстречу шли телеги с призывными на венную службу, и отпускали злобные реплики по нашему адресу.
Осмотрев расположение казарм, мы прошли в канцелярию части, которая несла охрану складов. Там нам сообщили, что в городе не спокойно, что мобилизованные подняли восстание и к ним присоединился запасный

батальон. Арестован и посажен в тюрьму Совет рабочих, солдатских и крестьянских депутатов. Нам не советовали возвращаться в город. Но мы всё же поехали. Инженер слез на Варваринской площади, а я отправился по Большой улице к Казанскому Собору, около которого жил. Вдруг вижу, что навстречу идёт грузовик, полный людей с винтовками, затем останавливается, люди с него рассыпаются цепью и направляются в мою сторону. Затем слышу крики «стой!» А солдат не может остановить разгорячившихся лошадей. И вот в экипаж попрыгали со всех сторон вооружённые. Расспрашивают, кто я. Отвечаю, что не коммунист, и говорю, что знаю того и того из них. Всё же хотят вести меня в дворянское собрание и там разбираться. Продолжаем путь, и я вижу пробирающегося по улице латыша Озолина. Указываю на него. Его забирают в экипаж и везут вместе со мной. Выходим вместе, но меня оставляют, и я пробираюсь среди толпы в кабинет. У двери стоят двое с винтовками и не всех туда пропускают. В это время проталкивается баба и требует винтовки расправляться с большевиками. Мне сообщают, что сегодня будет собрание для организации и руководства восстанием.
Я выхожу, чтобы идти домой, но вижу дожидающийся экипаж и сажусь в него. Подбираю оставшиеся в нём винтовку и две гранаты лимончики. Кучер выражает мне неудовольствие, что я выдал комиссара. Впереди я слышу выстрелы и бегущих туда людей. Доезжаю до чрезвычайки и вижу, как оттуда растаскивают оружие, вижу разгромленные канцелярии, на дворе жгут бумаги. В это время появляется в офицерской форме жид-провокатор, хорошо нам известный своими провокациями. На него начинают кричать, чтобы он убирался, и он куда-то исчезает.
Я начинаю собирать отряд для того, чтобы идти к Варшавской площади, где слышна перестрелка, так как в Епархиальном училище находится отряд большевиков. Когда подошёл и я с 30-40 вооружёнными случайными людьми, главным образом молодёжи и рабочих, мы начали стрелять по окнам 3-х этажного училища. Там вывесили простыню. Нам сдалось человек 100 красноармейцев и красная батарея в конной упряжке, там же был и большой склад оружия. Их построили колонной и повели в Дворянское Собрание.
Вечером было наше собрание. Командующим был назначен генерал Богданович, бывший начальник 7-ой дивизии. Я попал в батарею, которую надо было ещё сформировать. Сбор был назначен утром на завтра в условленном месте, чтобы сделать распределение должностей, а на следующий день рано утром должны были явиться с запасом продовольствия и начать формирование. После этого я почти всё время находился в штабе в Дворянском Собрании.
Железнодорожные рабочие должны были дать ответ, присоединяются ли они к нам или будут держать нейтралитет. Это они должны были решить на следующий день утром на сходке.
Домой я пришёл поздно и, закусив, лёг спать. Меня разбудили гулкие в утреннем воздухе выстрелы и взрывы ручных гранат. Было часа 21/2 ночи или вернее утра, так как было уже светло. Я быстро оделся, простился с Таней и вышел на пустынную улицу. Пробегавшие два офицера и штатский на бегу сообщили мне, что Дворянское Собрание захвачено большевиками. Я побежал с ними в сторону реки и вышел на условленное для встречи место. Там я нашёл 5-6 человек и с ними отправился за город в казармы. Там вытащили на позицию лёгкую пушку. Один из пришедших со мной оказался артиллеристом-наводчиком. Вскоре из города стали выходить наши цепи. Здесь были и солдаты, и матросы, и рабочие, и много молодёжи и офицеров.
Ген. Богданович приказал отходить через железнодорожный мост в леса. Там он обратился к отряду и советовал всем постепенно возвращаться домой, а офицерам - пробиваться на юг. Так неудачно окончилось случайное и неожиданное Тамбовское восстание.
Троцкий послал большие отряды латышей и красной гвардии. Восстание в Ярославле, бывшее на месяц раньше, продолжалось дней 10. И так наш офицерский отряд человек в 40 ночевал в бору. Донимали комары. Утром мы услышали в стороне Тамбова орудийную и пулемётную стрельбу. Генерал предложил добровольцам пойти узнать, что происходит. Вызвались я и ещё один поручик. С одним из рабочих я поменялся одеждой, и отправились безоружные. Около казарм нас зацапал латышский секрет, но мы так ругали белых и так сильно хотели вступить с ними в борьбу, что они, поколебавшись, отпустили нас. Не буду описывать всего дня, проведённого нами в городе.
Мы разошлись, уговорившись встретиться при заходе солнца за городом в условленном месте. Туда, где я укрылся, на пасеке моего приятеля, пришла Оля, сестра Тани. Но Таню не могли найти. Она ходила по больницам и моргам и искала меня среди раненых или убитых. Меня снабдили деньгами и кое-чем из белья. Придя в условленное место, я своего попутчика прождал до темноты и не дождавшись отправился один в отряд. В лесу я наткнулся на красную кавалерийскую заставу, но удрал под её выстрелами, сделал крюк и вышел на просеку.
Очень поздно ночью я пришёл в условленное место, на водяную мельницу, но никого там не застал. Беженец из западного края, живший на мельнице, очень осторожно сообщил мне, что за мной

придут. Когда за мной пришли, я узнал, что мой попутчик вернулся рано, не дожидаясь меня. Весь отряд оказался в хуторе молокан (это религиозная секта). Меня хорошо накормили. Как оказалось, в этом районе уже показались красные разъезды, и потому было решено, разбившись на группки, пробираться на юг.
Я с полковником и его тремя сыновьями: офицером, гардемарином и кадетом и поручиком Глебом Александровым пошли по указанному пути к лесопромышленнику. Пришли мы к нему уже на рассвете. Он нас накормил, уложил спать и обещался поздно вечером отправить на двух тройках вёрст за 20 в одно село и указал к кому обратиться. Так он и сделал, но кроме этого снабдил нас деньгами. Тройки были, как огонь! Не доезжая до села, мы сгрузились и пошли по указанному адресу. Там нам сообщили, чтобы мы сразу шли дальше, так как в селе стоит красный отряд. Дали нам новый адрес в другом селе. Мы отправились пешком вёрст восемь. Там, найдя указанную избу, постучались и по условленному сигналу нас впустили, и мы пробыли весь день до темноты. Нас также отправили дальше на лошадях. Ехали мы целую ночь.
Привезли нас утром в избу на краю села. Когда мы сидели за столом, утоляя голод, вошёл парень в солдатской шинели и фуражке. Удивлённо и косо посмотрел на нас. А крестьянин говорит ему: «Иван, если ты скажешь кому-нибудь, что у меня гг. офицеры, убью своими руками». Тот вышел. А нам говорит: «Кушайте спокойно, он не скажет». Так вот нас крестьяне переправляли на юг. К сожалению, красные вернули себе Борисоглебск и железную дорогу, а белые отошли на юг.
Глава 22.
В Трубетчино при большевиках.
Наша группка разделилась. Я остался с поруч. Александровым, и мы решили пробираться в село, где была семья его старшего брата. Пассажирских поездов не было, и мы залезли на буфера красноармейского эшелона. Мы были в одежде рабочих с маленькими котомочками за спиной. У меня был там и мой офицерский наган. Мы вели себя с красноармейцами, как приятели, и благополучно добрались до станции Грязи. Красноармейский караул на станции, видя, что мы слезли с красноармейского эшелона, даже не подошли к нам, а мы, расхаживая нахалами по перрону, дожидались поезда на Елец.
Вот подошёл поезд набитыйё до отказа «мешочниками». Так назывались пассажиры из городов, ездившие в хлебные губернии за

продовольствием. Мы едва втиснулись. Я положил свою сумочку на полку среди мешков и корзин. На какой-то станции вваливается вдруг группа красногвардейцев с обыском. Едва пробираясь среди мешков и пассажиров, они ощупывают все мешки и узлы. Один из них ощупывает мою котомку и спрашивает: «Чья это?» Так как он уже ощупал её, я говорю: «Мои тряпочки, товарищ!»
В Ельце мы выходим из поезда и, шагая по платформе и не обращая внимания на караульных красногвардейцев, дожидаемся поезда на Лебедянь. К вечеру мы приезжаем в Лебедянь. Переночевали в трактирчике около станции. Утром достаём телегу и отправляемся в село Трубетчино. При этом селе находилось имение графа Толстого с сахарным заводом. Брата моего спутника дома не оказалось. Он был где-то на военной службе. Жену его я встречал раньше, когда она была ещё гимназисткой в Тамбове. Жили они, снимая часть избы, у крестьянина. Ночевали мы у её брата лавочника. Мы старались не показываться на людях, а если приходилось с кем-то встречаться, то объясняли, что мы студенты, приехали подкормиться, так как в Петрограде голодно. Но самое скверное было то, что у нас не было никаких удостоверений личности.
Как-то, забравшись в сад этого крестьянина, я увидал несколько хороших ульев Дадана. Крестьянин этот, оказавшийся мастером столяром из технического училища, просматривал пчёл. Я вижу, что он не так делает. Сказал ему и показал. Он очень обрадовался и просил ему помочь. Говорит: «Четвёртый год кормлю их сахаром, а мёду не пробовал». Когда зацвели липы, ульи начали наливаться мёдом, и мы выкачали, кажется, четыре ведра душистого мёда. На радостях он подарил мне улей с пчёлами. А меня постепенно начали звать помочь другие крестьяне и даже из других сёл. Давали мне хлеба, яиц, творогу и проч., так что я жил не голодая. Не было только соли.
Такая моя известность дошла и до комиссара, называвшегося сельскохозяйственным инструктором. Он меня назначил районным пчеловодом. Пасеки реквизировались у их хозяев и свозились в сад к моему крестьянину. На зиму всех пчёл поставили в омшанник. Я начал работать сменным химиком на сахарном заводе.
Однажды я заболел испанкой в сильной форме. Лежал я в маленькой комнате в доме торговца. Приходит какой-то комиссар, осматривает дом и реквизирует его. А меня приказывает убрать. Побежал мой хозяин к доктору, рассказал ему, и доктор, закутав меня в полушубки и одеяла, так как

дело было зимой, взял меня к себе на квартиру в графское имение. Он меня выходил. Я остался работать при сахарном заводе. Приехала ко мне и Таня.
Нам дали комнату в графском доме, стоявшем в красивом парке. Жили там и другие служащие сахарного завода. Там же была устроена школа 2-ой ступени. Я преподавал там химию и физику. Самое большое помещение в этом доме занимал персидский дипломат, женатый на русской и имевший няньку, кухарку и горничную. Мы его за глаза звали шахом. Он очень хорошо говорил по-русски. Его жена была сестрой одного кавалерийского офицера в чине ротмистра, участвовавшего в Ярославском восстании. Жена его во время войны была сестрою милосердия. Оба они жили с шахом на правах родственников.
Зимою мы ходили и ездили на охоту. Катались на лыжах и иногда собирались вместе, проводя время в рассказах, разговорах и пении. Среди нас коммунистов не было, не было даже сочувствующих. До села террор ещё не докатился. Впрочем, был один учитель коммунист-идеалист. Но он был человек с моральными убеждениями и, видя в нас отвращение к коммунизму, старался привить любовь и веру в него. Я с ним спорил иногда с пеной у рта, не имея никакой боязни, что он выдаст меня. Я в конце концов победил его.
Однажды рано утром мы проснулись от отдалённой орудийной и пулемётной стрельбы. Было это летом. Днём он приходит к нам расстроенный и прямо говорит: «Вы были правы, коммунисты - это варвары!» А дело было вот в чём.
Два дня до этого в два села верстах в 7-8 от Трубетчино пришли красноармейские отряды реквизировать у крестьян продовольствие. Крестьяне не дали. Отряды ушли. Но через два дня ранним утром, окружив оба села, открыли по ним орудийную стрельбу. Начались пожары, и крестьяне кинулись спасаться в поле. Вот тут-то по ним и начали строчить и пулемёты, и винтовки. Так были перебиты все: и дети, и женщины, и мужчины. Эти отряды были латышские, славившиеся своей жестокостью и ненавистью к русским.
Однажды этим летом мне дали газетку, прочитать короткое сообщение. «Приказом Совета солдатских, рабочих и крестьянских депутатов, расстрелян бывший царь Николай Романов. Семья переведена в надёжное место». Последнее оказалось ложью, так как государя расстреляли вместе с семьёй и остававшимися с ними приближёнными. Проведя параллель между уничтожением государя Николая II и казнью Людовика XVI, ясно видна программа жидо​масонства. Да и вся революция в России должна была бы называться не русской, а жидовской. Жиды приняли такое колоссальное участие, что просто диву даёшься. У русского еврейства «рыльце в

пуху», но главными дирижёрами было иностранное еврейство со своими американскими и английскими банками. Эту их роль мы не должны забывать. Иначе мы не будем ни русскими, ни честными!
К слову я должен здесь сказать, что это не антисемитизм. Арабы и эфиопы тоже, между прочим, семиты. Да и есть достаточно евреев, осуждающих действия мирового жидовского кагала, понимающих, к чему он стремится. Это не антисемитизм, а чувство самосохранения от жидо-масонского рабства, боязнь попасть в лапы международного правительства и потерять свою национальную независимость. Мне приходилось встречать евреев, которые говорили: «Мы страдаем от их действий, вызывающих заслуженное возмущение против евреев. Некоторые думают, что все евреи одинаковы». Это мне говорили в одной еврейской семье в колонии на юге России в 1920 году. Тоже говорили и два добровольца еврея в Дроздовской дивизии.
Этим летом я работал в конторе завода, там же работала и Таня. В один прекрасный день контора была окружена вооружённым отрядом красногвардейцев. Я не успел удрать. И вот вваливаются в нашу канцелярию несколько вооружённых с комиссаром. Спрашивает: «Почему не на военной службе до сих пор?» Говорю: «Я студент, а студенты имеют отсрочку». «Никаких отсрочек нет, отведите его в военный комиссариат».
Когда меня туда привели, там никого не было, кроме секретаря, студента Московского университета, которого я хорошо знал. Он отпустил красноармейца. Мне он сказал, что мой год призван, но он мне даст удостоверение, где я буду на пять лет старше. Комиссар подпишет, но надо купить бутылку самогона. Я ему дал 40 рублей керенками (бумажные деньги, выпущенные при Керенском). На следующий день я к нему зашёл и получил удостоверение, что я студент и год рождения 1886. С этой бумажкой я выходил на легальное положение. Ещё бы! Удостоверение военного комиссариата!
Прошло сколько-то времени, а этот студент зовёт меня и сообщает, что будет новый призыв и что он не сможет мне выдать такой же документ, так как я выгляжу очень молодо. Но он советует мне явиться в комиссию по призыву и получить там отсрочку по какому-либо недомоганию. Я иду к доктору, у которого жил, и прошу его совета. Надо сказать, что после контузии, когда меня отбросило взрывом, я временами терял зрение. Доктор меня осмотрел и написал письмо знакомому доктору в приёмную комиссию, что я контужен, что внешних признаков нет, но что временами я теряю зрение.
С этим письмом я отправился в город Лебедянь в назначенный день. Раздеться всем освидетельствуемым пришлось до гола. Врачей было несколько в том числе одна женщина. За столом, покрытым красным сукном, сидели комиссары. Голый, с письмом в руке, я попал к женщине-врачу, отдал ей письмо, хотя оно было адресовано другому. Она его прочитала, провела по груди несколько полос ручкой молоточка. В это время подошёл главный доктор. Она ему и говорит: «Этот человек - острый неврастеник». Доктор говорит коммунистам: «Этому дать отсрочку на три месяца». Нашли меня в списке, и комиссар говорит: «Нет, он является до срока, поэтому годен или не годен». Тогда доктор говорит: «Тогда не годен». И я получил полное освобождение от призыва, как полный инвалид.
Я всегда старался быть в тени, боясь попасться на глаза какому-либо «товарищу» по Тамбовскому восстанию, так как мне грозил расстрел, то есть просто пуля в затылок.
Этим летом за мной несколько раз приезжал крестьянин из села Доброе за 20 вёрст от Трубетчино. Это большое село находилось на реке Воронеж. Однажды приехав туда и пройдя в избу, чтобы подкрепившись едой, как и всегда, идти в сад в глубине участка на пасеку, но на этот раз крестьянин всё говорит, чтобы я не спешил. А сам рассказывает, как началась мобилизация в их селе. Люди не хотят идти на военную службу, бегут при первой возможности. Если их не могут найти, то снимают крышу с избы или уводят корову или лошадь. Он всё это говорит с озлоблением против большевиков.
Сад из себя представляет заросли из фруктовых деревьев. И вот, я вижу людей, выходящих из кустов. Я удивлённо смотрю на хозяина, а он говорит: «Ты не бойся, сегодня мы тебя позвали не для пчёл, а хотим посоветоваться с тобой. Мы давно к тебе присматриваемся и хотим, чтобы ты взял под свою команду дезертиров, скрывающихся в казённом лесу. Все они вооружены, а есть и пулемёты». По их словам их там было тысяч 20. Спрашиваю, есть ли офицеры. Говорят, что нет, но унтер-офицеры есть. Говорю, что не могу их возглавить, так как очень трудно рассчитывать на успех, что среди них, конечно, есть большевистские шпионы и провокаторы, что нас уничтожат раньше, чем мы сорганизуемся. Я отказываюсь, а у самого чешутся руки взяться за это дело. Но по Тамбовскому восстанию вижу и здесь отсутствие шансов на успех. Долго они меня уговаривали. Долго и я им объяснял все трудности этого восстания и мотивировал этот отказ отсутствием надежды на успех. Тогда хозяин сорвал картуз, бросил его на землю и говорит: «Раз ты отказываешься, так пусть всё пропадает, пусть народ идёт на мобилизацию. Мы только в тебя верили». Грустно мне

было так обидеть крестьян, но я отказался ради них, а не из-за боязни за себя. Было бы это не своевременно.
Пару лет спустя, когда кончилась белая борьба, когда крестьянство рассмотрело сущность большевизма, оно поднялось. Это было так называемое Антоновское крестьянское восстание, захватившее не только Тамбовскую губернию. Продолжалось оно долго, кажется, несколько месяцев, но было кроваво подавлено.
В конце лета стали доходить до нас слухи о продвижении добровольцев. Потом о приближении казаков. У нас начали эвакуировать сахар и какие-то машины. Мы сидели, как на иголках от нетерпения скорее увидеть казаков. По телефону сообщили в контору, что казаки уже в Доброе. Я, желая «понюхать воздух», вышел из конторы. И вдруг ко мне подъезжает верхом на хорошей лошадке комиссар с красной звездой и дамским перламутровым театральным биноклем. Не знаю, за кого он меня принял, но представился как Комендант укреплённого Трубетчинского района и накинулся с грубым выговором за то, что завод стоит на месте и до сих пор не эвакуирован. Посылаю его в заводский комитет, там, мол, он получит нужные объяснения. Ах, как у меня чесались руки уложить эту «красу и гордость» тем более, что я имел револьвер в кармане, но я не был уверен, что он здесь один. Я увидел, как на площадь проскакало несколько всадников. Я подумал, что это его люди. Но когда он их заметил, пустился прочь галопом. Это был разъезд казаков.
Глава 23. 
В Конном корпусе генерала Мамонтова.

Вскоре появилась колонна, спешилась около завода. Я подошёл к войсковому старшине, представился, изъявил своё желание включиться в их ряды. Он сказал, что главные силы будут проходить завтра, и завтра я смогу явиться начальнику дивизии.
Шах персидский позвал на обед человек 6 офицеров. Был и я с Таней. Офицеры произвели на меня довольно топорное впечатление. У них была водка, они подвыпили, и мы сочли за лучшее удалиться. Вечером шах мне говорит, что он пережил тяжёлые минуты, так как у него была боязнь, что офицеры кинутся насиловать присутствующих женщин, так развязно они себя вели.
На следующий день мы, человек 15, отправились в соседнее село по большому тракту, где был штаб 10-й донской дивизии. С Таней я простился в поле. Она пошла одна назад со слезами. Я долго оборачивался. Казаки 

сказали, что они составляют фронт добровольческой армии, поэтому Таня осталась. Но они нас обманули, так как это был рейд генерала Мамонтова. За этот обман Таня заплатила ссылкой в Нарымский край в Сибирь.
Начальник 9-ой дивизии генерал Толкушкин принял нас с выговором, что мы так долго сидели в тылу. Всех, кроме меня он назначил рядовыми до первого боя. Я имел бумажку о своей инвалидности и меня он послал к инспектору артиллерии. Это был очень интеллигентный, очень воспитанный полковник. Меня он долго расспрашивал о моей службе, о настроении народа, о большевиках и вообще о политическом положении. Затем он меня назначил в 48-ю Донскую конную Новочеркасскую батарею. Сказал, что в 49-ой меньше офицеров, но думает, что я больше нужен в 48-ой. Просил сообщить ему, если у меня будут трудности.
Я пошёл по улице к видневшимся на ней батареям. Спрашивая казаков, я нашёл командира батареи есаула (фамилию его я, к сожалению, забыл). Он на крыльце избы раздавал казакам водку. Обращаюсь к нему и говорю: «Разрешите явиться». И рапортую о назначении меня в его батарею. Он начинает чертыхаться, держит себя хамом и кричит, чтобы я убирался к чёрту, что ему никаких офицеров не надо. Я ему твёрдо заявляю: «Господин есаул, я являюсь не по своему желанию, а по назначению инспектора артиллерии дивизии». «Хорошо, говорит, идите к разведчикам!»
Вхожу в избу, но там никого нет. Сажусь на лавку около окна, достаю офицерские погоны и пришиваю их к шинели и к гимнастёрке, которые мне дали в Трубетчино. Потом стали приходить казаки, все люди уже в возрасте. Подали ужин. Они пригласили меня к столу. На ночь дали мне место на скамье под образами.
Утром, совсем рано, когда я проснулся, казаки были уже на ногах. Быстро позавтракали и пошли на батарею. Я приблизился к командиру и спросил, где я должен находиться. Он чего-то буркнул, чего я не расслышал, и подал команду к движению батареи. Батарея пошла, и я пеший пошёл за ней. Минуть через 15 конный казак подводит мне осёдланную лошадь, я сажусь, передав мешочек казаку, и подъезжаю к командиру. Назначает он меня начальником разведчиков и телефонистов. На мои вопросы о дисциплине и порядке говорит, что я сам всё вижу. Так двигаемся, пока солнце ещё не зашло.
Останавливаемся в селе. Я вижу, в какую избу входит командир и молоденький офицерик. Вхожу и я, но командир говорит, что я буду помещаться с хорунжим. Спрашиваю казаков, где хорунжий. Показывают. Встречает меня улыбающийся хорунжий и спрашивает:

«Выставили?» Вестовой принёс мне мой «мешочек, а я его посылаю за старшим телефонистом. Возвращается и говорит: «Не идёт». Говорю: «А вот я ему покажу, если не придёт, зови сейчас же». Приходит. Спрашиваю, почему не пришёл сразу. Несёт какую-то ерунду. Приказываю привести в порядок телефоны и провода. Через некоторое время возвращается и говорит, что команда не хочет. «Построить команду».
Выхожу и строго, но толково обращаю их внимание на отсутствие у них дисциплины и воинского духа. Говорю, что этого я не потерплю, и приказываю привести в порядок телефонное имущество. Провода все перепутаны. Из 5-6 телефонных аппаратов работает один. До темноты удалось привести в порядок 3 аппарата и намотать 3-4 катушки провода.
На следующий день подходим к Ельцу. На станции - красный бронепоезд, а на юг утекают пешие, конные и подводы. С открытой позиции батарея начинает бить по бронепоезду, но снаряды рвутся где-то в стороне, а бронепоезд уходит вслед за товарным составом.
Командир посылает меня на станцию искать телефонное имущество. Проезжаю с командой через город, и на крыльце одного дома вижу возмущённого генерала Мамонтова и слышу отрывок его фразы: «...Тогда примените расстрел. По-видимому, только это средство и осталось!» Еду дальше. Со станции тащат сахар, крупу, материал и прочее. На станции стоит много составов, и их грабят и казаки, и жители. Я ищу телефонное имущество, но так и не нашёл.
В это время появляется пехота, прекращает грабежи и занимает всю станцию. Я был поражён дисциплиной, видом солдат, распорядительностью офицеров. Оказывается, это так называемая Тульская дивизия, сдавшаяся казакам под Тамбовом. Генерал Мамонтов отпустил их домой, но они отказались и двигались за конным корпусом на телегах. Теперь генерал Мамонтов послал их навести порядок, который они так быстро восстановили.
Через несколько дней в районе станции Грязи мы натолкнулись на красные заградительные отряды. Наша батарея встала на закрытую позицию, командир отправился вперёд с телефоном. Когда он открыл стрельбу, то всё время кричал, чтобы точнее наводили. Наводчики были хорошие, но я сам стал проверять наводку. Казаки лавой двинулись вперёд. За ними проехал генерал Мамонтов, а вскоре вызвали экипаж, так как он был ранен, кажется, в ногу. Несколько раз казаки ходили в атаку, но их отбивали. Только под вечер, когда подошла другая дивизия, красные были сломлены.
Мы двинулись, и очень часто шли рысью. Была ночь. Я ехал на телефонной двуколке, так как мой конь набил ноги, а другого мне не

дали. Было очень холодно (был сентябрь), я очень смёрз и, когда остановились в каком-то селе, я сразу залез в избу. На следующий день окончательно привели в порядок телефоны и провода.
Под вечер позвал меня командир и спрашивает, могу ли я проверить прицельные приспособления на орудиях. Говорю: «Прикажите». Вот тут-то и выяснилось, что «дуло смотрит на нас, а панорама (оптический прицел) - в Арзамас». До темноты успел поправить только одно орудие, а остальные поправить не было уже времени. Вот таков был командир!
Через день мы столкнулись с кавалерией генерала Шкуро, прорвавшей красный фронт. По счастью мы быстро друг друга выяснили. Подходя к Коротояку, мы пошли рысью, чтобы отрезать колонну красных, спешившую переправиться через реку Донец. И вот казаки развернули лаву и пошли на красных, но от лавы отделялись отдельные всадники и спешили в город грабить.
Батарею поставили в поле, красных мне не было видно, потому что они сбежали с возвышенности вниз на луга. Я получил команду по телефону, и вот наводчик для грубой наводки показывает ладонью руки правильному то вправо, то влево и вдруг правильный с руганью бросает правило в неудовольствии на наводчика. Я требую, чтобы он встал на своё место, а он на меня: «Иди ты в свою красную армию, откуда пришёл». Я вынимаю револьвер и говорю, что за непослушание в бою уложу его на месте. А потом добавляю, что в красной армии я не был, но знаю, что даже там до такого безобразия не доходит.
Вскоре батарею перевели на край возвышенности и стали бить по бегущим красным. Тут тоже получилась удивительная каша. Снаряды к орудиям подносили и номера, и командир, и его офицерик, и телефонисты. И вдруг командир орёт на меня, почему я не подношу снарядов. Отвечаю, что по уставу подносят 4-ый и 5-ый номера, а заряжает 2-ой, а я - начальник телефонной и разведческой команды, а кроме того в этот момент нет в этом надобности. Сверкнул глазами, но замолчал.
Вскоре пошли в город и встали по квартирам. А к вечеру подошла пехотная дивизия и двинулась через мост за красными. Вскоре она оказалась отрезанной, но разбила красных и через 2 дня вернулась.
Через день после нашего прихода подошла добровольческая дивизия генерала Гуселыцикова. Я так был разочарован казаками и, в частности, командиром батареи, и решил отправиться искать своего командира дивизиона, который звал меня к себе. Пошёл к инспектору артиллерии и  стал

просить разрешения отправить в Харьков. Он был очень огорчён, долго отговаривал меня, но когда я рассказал ему о всём что видел, он меня отпустил с сожалением и дал мне удостоверение.
Пошёл я и к командиру уведомить его о моём уходе. Затем я отправился на станцию. Там оказалась много раненых и сестёр милосердия. Когда подошёл поезд, я сел в вагон 3-го класса, а на следующий день был в Харькове.

Глава 24. 

Переход в Дроздовскую артиллерию.

На станции узнал, что для прибывающих устроено общежитие. Это было большое здание, но я не совсем скоро нашёл свободную кровать. Там я узнал, что надо будет пройти через реабилитационную комиссию. Пошёл я и туда и получил распоряжение прийти через пару дней.
Когда я пришёл туда снова, меня долго допрашивал офицер-марковец. Очень ему показалось подозрительным, что я ушёл из конной батареи. Он должен был собрать обо мне справки. Ходил я туда часто, но всё без результата. А положение моё было серьёзное, деньги кончались, хотя я питался только хлебом и супом.
Боевые части добровольцев шли вперёд на север на Москву, а в Харькове были какие-то всевозможные команды. Я горел желанием борьбы и только потерял время.
Однажды, возвращаясь из комиссии, я шёл, поднимаясь вверх по улице. Вдруг меня окрикнули. Смотрю, остановился извозчик, и из пролётки слезает поручик Муравцев - офицер моего 39-го мортирного дивизиона. Спрашивает: откуда, куда? Объясняю своё положение. Говорит: «Плюнь, пойдём к командиру Дроздовского дивизиона полковнику Медведеву». Поехали в какую-то гостиницу, где он жил.
Расспрашиваю о полковнике Селезнёве. Говорит, что убит, когда пошёл в атаку с отрядом из гимназистиков и кадет. Те были рассыпаны в цепь справа и слева от железнодорожного полотна, а он шёл открыто по полотну и был смертельно ранен в живот.
Полковник очень любезно нас встретил, выслушал рекомендацию Муравцева обо мне и обещал устроить, а пока поручил мне украсть пушки. 
Так и сказал «украсть!» Кража должна была состоять в следующем. На запасных путях товарной станции стояли и приходили составы с захваченными у красных орудиями и другим имуществом. Так вот и надо было найти лёгкие полевые пушки. Я ходил туда каждый день, но пушек не нашёл.
Когда я однажды к нему пришёл, у него находился капитан Маслов, выпуском старше меня. Он отправлялся на фронт с мобилизованными. Это ещё не были солдаты, это были рабочие, крестьяне, учащиеся. Вот я и должен был отправиться с ними. Кроме этого имелась походная кухня, хозяйственная повозка с продовольствием и лошади.
Отправлялись мы для принятия захваченного у красных артиллерийского взвода, названного 12-ой Дроздовской батареей, обслуживаемого до нашего прибытия 7-ой (гаубичной) Дроздовской батареей. Мы отправились товарным поездом через Льгов на Димитриев. Там выгрузились и пошли походом на север. В указанном месте в укрытии я должен был дождаться темноты, так как это место обстреливалось бронепоездом красных, и идти в указанную деревушку, где находилась наша рота в 37 штыков. Там принять пушки и упряжки. Был конец сентября, и ночью было холодно.
Приняв в темноте взвод, я сразу назначил прислугу и ездовых. Поставил дневального. Остальные расположились спать на полатях и на полу. Я сидел с командиром роты и с телефонистом. Раздавались редкие выстрелы. Приходили и уходили дозорные.
Но вот к мосту на реке подошёл красный бронепоезд и начал редко стрелять в нашу сторону. Я вывел номеров, поставил к орудию и показал, как каждый должен действовать. Но первую гранату я взял сам, зарядил, навёл пушку на вспышки бронепоезда, по слуху определил дистанцию и выстрелил. От вспышки выстрела ночь стала ещё темнее. Командую подать второй снаряд, но кругом полная тишина и никто не шевелится. Зову - молчат. Тогда свечу электрическим фонариком и нахожу постепенно всех попрятавшихся от страху. Некоторых пришлось вытаскивать за шиворот. К счастью, моя граната попала в насыпь недалеко от бронепоезда, и он ушёл.
С раннего утра начал обучение. Наводчиком сделал молодого проворного парнишку по фамилии Манжай. Упоминаю про него, потому что он оказался очень способным, расторопным и преданным мне. Впрочем и все очень ко мне привязались. Среди них был один жидёнок, проявивший себя в деле снабжения взвода продовольствия и фуражом, но, в конце концов, перешедший к красным с возом сена. По дошедшим постепенно до меня сведениям он, вероятно, был красным шпионом.
Нас и красных разделяла река Нерусса, а за ней начинались Брянские леса. Вскоре мы перешли в наступление, но до Брянска не дошли, так как встретили большие силы красных. С этого момента начался наш постепенный отход с постоянными маневренными боями, в которых мы разбивали красных, отходили, делали крюк, нападали и отходили, так как нас могли бы отрезать.
Однажды я вёл бой с тремя бронепоездами красных. Они безусловно трусили, иначе я мог бы быть уничтоженным. И вдруг я заметил с другой стороны железнодорожного полотна густые цепи красных. Надо было спешно удирать, пока они меня не видели. На сахарном заводе в Лапандино слышались выстрелы. Там стоял Дроздовский батальон. Пройдя с полверсты, я увидал, что он идёт колонной в мою сторону. Я остановился и начал стрелять и по бронепоезду, и по красной пехоте уже с этой стороны насыпи. Наши дроздовцы развернулись и прикрыли меня своей цепью, продолжая движение в сторону станции.
Но вот я попал под пулемётную очередь. Было ранено несколько лошадей, по счастью, не в ноги, и одному номеру, гимназистику, пуля попала в коленную чашечку. Он потерял сознание. Его взяли на повозку, и мы на рысях ушли.
Ночью выпал первый снег, но мы шли целую ночь без остановки на Дмитриев. Там мы отдохнули день, отправив раненых поездом в тыл, а на следующий день в мороз и метель двинулись на Севск, выбивая красных из попутных деревень, а на следующий день вошли в Севск. Был мороз и метель. Я продрог и никак не мог согреться. Сели обедать. Командир предложил мне выпить водку. Говорю, что я не пью. «Но вам надо выпить с медицинской точки зрения». Налили, я выпил и стал прислушиваться к её действию. Теплота стала разливаться по телу. Командир спрашивает: «Ну, как?» Говорю «хорошо», чем вызвал общий дружный смех. С этого дня я всегда имел водку, которую, не знаю, как и где, доставал мой Манжай.
На следующий день отправились в новый рейд на северо-восток, чтобы ударить в бок красным, двигавшимся на Дмитровск. Шли целый день и пришли в какую-то деревню, набитую дроздовцами. Оказалось, что волею Божьей здесь собрался весь первый Дроздовский полк под командой полковника Туркула. Спать почти не пришлось, так как было очень холодно и голодно. До рассвета двинулись на юг.
Дмитриев был уже занят красными, а потому было приказано тихо двигаться под видом красных, напасть на них врасплох и перейти по мосту на другую сторону реки. Пехота и артиллерия пошли вперёд, а я с одной 

ротой остался в прикрытии обоза, где было много раненых. Когда впереди раздались выстрелы, было уже светло, и я увидал, как из города толпами бегут красные. Я открыл по ним огонь. Скоро ко мне подскакал конный и передал приказ Туркула прекратить огонь. Спрашиваю: «Почему?» Говорит: «Красных так много, что если они остановятся, то мы ничего не сможем сделать. Пусть бегут».
Не помню, как и почему, но ночь мы провели в Дмитриеве. Ночью и на следующий день красные нас атаковали со всех сторон кроме юга, но мы начали отход под прикрытием нашего бронепоезда, когда все обозы уже переправились. Остаток дня и полночи шли прямо на юг вдоль железной дороги до станции Конышевка, при которой было дворов восемь. Там переночевали, как сельди в бочке, а утром наш взвод получил приказ идти походным порядком в Льгов, и, если будем слышать стрельбу на западе, держаться дальше к востоку.

Глава 25. 

Гибель 12-ой батареи.

Командир остался при 7-ой гаубичной батарее, а мы, пять офицеров, с двумя орудиями и 37-ю повозками и крестьянскими розвальнями отправились. В первом встретившимся селе мы пошли по избам, погрелись, закусили и двинулись дальше. При выходе из села, мы заметили кавалерийские массы, двигавшиеся на северо-запад. Это было очень подозрительно, и я послал двух разведчиков в село двух-трёх верстах. Вскоре они прискакали и сообщили, что там красная кавалерия. Я приказал повернуть обратно. Так как была гололедица, то я пропустил всех вперёд. Последними прошли орудия. Я остался один, с трудом поднимаясь по мощёной улице. В это время за мной явился Манжай с розвальнями.
На церковной площади вся колонна остановилась. Номера собрались в группки, закуривая, а я в это время заметил, как из этой улицы, откуда я только что приехал, выскочила конная группа, выхватила шашки и накинулась на номеров. Я схватил свою винтовку и спустил курок, но выстрела не последовало, так как смазка от мороза загустела и боёк не имел нужной силы. Я вынул револьвер, засунул его за борт шинели, чтобы в нужный момент кончить свою жизнь. Спокоен я был совершенно. Помню, что только одна мысль повторялась, принизывала мой мозг — «какой глупый конец! Какой глупый конец!»
В это время с другой стороны моих розвальней подскакали двое красных на хороших лошадях, в хороших полушубках и папахах и,

ругая меня и стреляя в меня на расстоянии в 5-6 шагов, требовали, чтобы я бросил винтовку. Я же, надеясь, что смазка размякнет, спускал в них курок, но всё без результата. Наконец они поскакали вперёд с другой стороны нашей колонны, я побежал вперёд, взять другую винтовку из повозки.
Нашёл, попробовал спуск - в порядке. Вынул обойму, но от мороза пальцы не могли продавить патроны в магазин. Пришлось вставить по одному патрону. В это время по другой стороне проскакал конный, стреляя из ручного пулемёта. Первая моя пуля была в него. Он свалился с коня. В этот миг я заметил, что несколько конных пробрались на мою сторону и скачут на меня. Я кинулся бежать вверх по колонне до конца площади. Снег был выше, чем по колено, и бежать было очень трудно, но опасность давала мне силы. Лошадям тоже было трудно, но всё же я слышал, как они ко мне приближаются, крича «стой» и ругаясь. Но вот и плетень. Мне удалось благополучно через него перескочить, и я забежал за сарайчик. Это был край села, и было много овинчиков, скирдочков и соломы.
Они меня окружили, и я оказался под перекрестными выстрелами, но и я всё время отстреливался. Наконец те, что были со стороны поля, поскакали в погоню за несколькими уходившими нашими санями, и мне стало легче прятаться. Наконец красные со стороны площади потеряли меня из вида и постепенно удалились.
Я спрятался между двумя овинчиками и через плетень наблюдал за площадью. Когда она опустела, я выскочил на площадь и кинулся к первой избе. Дверь оказалась запертой: я постучался, но из предосторожности кинулся скрыться, откуда вышел, но услышал, что дверь отпирают, и вернулся в избу. Крестьянин начал меня просить, чтобы я не входил, потому что, по-видимому, кого-то боялся. Я ему говорю: «Скажешь, что я тебе пригрозил оружием». Я кинулся в избу и взял масло из лампадки у икон, смазать затвор. Сам всё время смотрю в окошки на площадь. Начинаю его расспрашивать, где есть овраги и леса, как мне лучше выбраться. Спрашиваю, есть ли у него лошадь. Говорит, что есть, но совсем молодая. Прошу дать её мне, а я оставлю её на станции Канышевка, у кого он скажет. Соглашается сразу, а жена начинает причитать, что потеряют единственную лошадку. А хозяин на неё: «Молчи, баба! Видишь, душа человеческая погибает, а тебе лошадь жалко».
Он пошёл во двор намостить попонку вместо седла, а мне говорит, чтобы я снял шпоры. «Нет, - говорю. Шпоры - это теперь моя надежда». Вскоре и я вышел во двор. Подводит лошадь к самым воротам и вдруг говорит: «Стой, какой-то пеший идёт с винтовкой!»
Смотрю. Действительно, конвоирует двоих безоружных. Был мороз градусов 20 при ветре и несло снег. Вижу, остановился. Смотрю в ту сторону, куда смотрит он, и вижу бабу, которая ему что-то кричит, но я из-за ветра не слышу что именно, но затем я слышу его слова. Спрашивает: «В какую избу он забежал?» Баба ему показывает.
Я быстро возвращаюсь в холодную избу, подхожу к двери, в которой есть заиндевевшее стекло, но уголок отбит, и через это отверстие я вижу, что он, идя сзади двоих пленных, направляется в мою сторону. Я ставлю винтовку, вынимаю револьвер и держу дверь запертой. Слышу его команду «стой», а потом толчок в дверь и «отопри». Я открываю дверь и делаю выстрел. Он падает. Я выскакиваю, выхватываю у него винтовку, поднимаю глаза на пленных и вижу нашего кашевара и подпоручика Кульнева, причём он только в шинели и белье. Говорю им «бежим».
Перескакиваю через плетень, где я уже перескакивал. Немного погодя, вижу, что подпоручик закапывается в скирдочек из конопляных снопиков, а кашевара нет. Говорю ему «бежим», а он - «не могу, сердце лопнет». Говорю: «Вот и хорошо, всё лучше расстрела». Я ему дал винтовку, а он её бросил, и тогда и я для лёгкости бросил патроны.
Выбежал я из села и вижу лес в расстоянии около версты. Обернулся и увидал, что подпоручик бежит в сторону сада. Кричу ему: «Бежим за мной, бежим вместе». Не помогает, тогда я начал пробиваться по сугробам в сторону леса и вдруг провалился по самые плечи. Первый момент не мог пошевелиться, но, делая плавательные движения, стал пробираться вперёд. Эта яма оказалась началом оврага. С трудом выкарабкался я на другой берег, обернулся и вижу, что теперь подпоручик бежит ко мне. Стал его дожидаться. В это время выбежал из села кто-то, увидал нас, стал свистеть и махать руками кому-то в селе. Когда Кульнев добрался до меня, я дал ему руку и вытащил его. Теперь вместе побежали к лесу.
Вбежав в лес, остановились. Я был одет легко, но имел английскую кожаную безрукавку, кроме гимнастёрки и брюк, а потому снял пояс, револьвер и шинель, так как Кульнев был только в одном белье и шинели. Он, забежав в избу, хотел переодеться, а его в это время забрал местный коммунист и повёл вместе с кашеваром. Снимаю безрукавку, передаю ему и вижу ужас на его лице. Обернулся и вижу человек 20 кавалеристов. Мы кинулись бежать вглубь леса по глубоким сугробам. Я бежал, держа в руках шинель, пояс и револьвер. Несколько раз падали через пни, засыпанные снегом. Снег на голове таял, и холодные капли пробирались на тело.

И в то же время коченели руки от мороза. Наконец мы остановились, не было сил бежать.
Я пробрался по балке на край леса, чтобы узнать, что делают красные. Я их не увидал. Очевидно, они не рискнули пробираться через овраг. Начинались сумерки. Метель усиливалась. Отдохнуть мы не могли, потому что просто коченели. Я соображал, где может находиться станция Конышевка. Там должны быть наши, если красные отрезали им путь. Несмотря на тёмную ночь, мы всё же видели наш путь, так как снег под ногами белел. Иногда, на короткий момент мы садились в снег, как в кресло, переводили дух, и шли, всматриваясь во все стороны. Часов в одиннадцать метель стала стихать, тучи сначала временами открывали звёздное небо. Потом оно очистилось совсем. Я увидал созвездие Большой Медведицы и успокоился, так как направление на станцию было взято верно. Теперь стало так светло от снега, что было очень далеко видно.
Я решил найти дорогу, так как по сугробам было очень трудно идти. Направились в сторону, где она предполагалась, и скоро заметили телеграфные столбы. По дороге было идти совсем легко. Вскоре мы заметили, что нам навстречу идут двое, ведя лошадей. Потом мы разобрали, что лошадей нет, а идут трое с винтовками. Я говорю Кульневу, чтобы он шёл за мной, как можно ближе ко мне. Если это большевики, я подойду ближе и буду стрелять, а он чтобы схватывался в рукопашную. Вот мы уже совсем близко от них, и они спрашивают: «Кто идёт?» Я отвечаю «свои» и, держась за ручку револьвера за бортом шинели, быстро к ним подхожу. И один из них говорит: «Господин поручик, не беспокойтесь, мы свои».
От радости все мы обнялись. Это оказались два дроздовца и один самурец, потерявшиеся в метели. Когда я им сказал, что наша батарея попала в плен в том селе, куда они направлялись, думая, что идут на станцию, они сразу насторожились. Прежде всего, они Кульневу закутали полотенцем голову, на руки надели тёплые носки и вместо пояса тоже завязали полотенце.
Не зная, кто находится на станции, мы подбирались к ней болотцем с пучками камыша. До плетня оставалось шагов шесть, когда сбоку показалась фигура часового с винтовкой на «готовсь» и крикнула «стой». Я стремглав кинулся вперёд через плетень и очутился во дворе, полном розвальней. Спрашиваю крестьянина, который нёс охапку сена, какая часть здесь? Отвечает: «А кто её знает». Спрашиваю другого - тоже не знает. Вижу, на улице топится полевая кухня. Спрашиваю кашевара, говорит:

«Обоз 2-го Дроздовского». «Где начальник обоза?» Указывает избу. Иду туда, а там переполох из-за нас.
Рассказываю про пленение батареи, про красную кавалерию, и начальник обоза отдаёт распоряжение об увеличении охраны и по телефону со станции сообщает полковнику Туркулу в село того же имени, как и станция. Приказано двигаться в село.
Мне, между тем, хотели снять сапоги, так как ноги очень промёрзли. Таща за сапоги, таскали меня по полу, и, наконец, с большим трудом стащили. Сапоги были, как железные от мороза, а тёплые носки примёрзли к ним. Мне стало больно ходить, я шёл точно по иголкам. Нас покормили и привели в боевой вид. Дали винтовки и патроны, а Кульнева - и одели. Сапоги мои отогрели.

Глава 26. 

Отступление Белой Армии на юг.

Прибыв в село, мы были приняты в 7-ю гаубичную батарею, а меня позвал полковник Туркул и расспросил о красной кавалерии и о пленении всей батареи с двумя офицерами. Уцелели трое: я, Кульнев и офицер, которого я сразу послал обратно с донесением о красной кавалерии. Было приказано сейчас же всему полку выступать, но не по дороге, а прямо по полям.
Мне было очень трудно, так как идти было больно, а сидеть на передке холодно, так как мороз ещё усилился. Да сидеть было почти нельзя, так как колёса прыгали по замёрзшим, как камень, бороздам. А некоторые пехотные солдаты шли только в пиджачках, да голова под картузом обмотана газетной бумагой.
Стало светать. Мы подходили к селу. В нём оказалась наша кавалерия. Вдруг ко мне на шею бросается Манжай, и плачет от радости, что я остался жив. Его и другого солдата захватила наша кавалерия, и не верили им, что они дроздовцы. Они убежали от красных, перескочивши через плетень, когда вели всю батарею. Он снял с себя башлык и начал надевать его мне на голову. Я протестовал, но это не помогло, и я на всю зиму остался с этим башлыком. Шли весь день, а в село вблизи Льгова пришли уже в темноте. Был приказ соблюдать полную тишину. В 1/4 версты от нас во Льгове были красные, и нам надо было напасть на них и прорваться на другую сторону реки к станции Льгов.
Утром двинулись сбитой колонной, и, войдя в город, добровольцы бросились на растерявшихся красных, а обозам и артиллерии было приказано рысью идти дальше. Мы видели то тут, то там убитых красных кавалеристов - червонных казаков Будённого. Остановились на день и ночь в южной части Льгова, а красные - в северной части города. Ночью они нас атаковали и даже временно заняли станцию, но были отбиты. Нас, пять добровольцев - три офицера и два солдата - отправилось по шпалам на юг до какой-либо станции, где должна была быть наша база, то есть поезд с нашим резервом.
На первой станции не было ни одного вагона, но нам сказали, что на следующей - пока ещё стоит состав. Мы пошли в село, чтобы найти сани и подкрепиться едой. В одной из изб нас хорошо накормили, но всё уговаривали прекратить борьбу. Потом нас отвезли на розвальнях на следующую станцию. Ещё издали был виден дымящийся паровоз, и мы всё боялись, чтобы он не ушёл. Это была база Дроздовской Артиллерийской бригады.
Нас принял сам командир генерал Ползиков. Мы ему обо всём доложили, в том числе о том, что все наши бронепоезда отрезаны, так как красные взорвали виадук на перекрёстке железных дорог. Генерал велел нам отдыхать в его классном вагоне. Во сне я почувствовал, что эшелон двинулся. На какой-то большой станции нас разбудили, сказав, что эшелон нашей батареи с капитаном Масловым стоит здесь.
Была ночь, но когда мы вошли в теплушку, все повскакали, поражённые пленением батареи, гибелью офицеров и нашего тринадцатилетнего кадетика (они были зарублены уже во Льгове). С этим эшелоном мы попали под Харьков на круговую станцию (забыл, как она называлась). Там мы быстро сформировали новую батарею в две пушки.
Отход Белой Армии продолжался с беспрерывными боями. Потянулись обозы отходящих крестьян, которые не хотели оставаться под большевиками, семьи помещиков, военных и других. Харьков эвакуировался полным ходом. Бои приближались.
И вот однажды послали и меня со взводом в сторону севера. Там, куда меня послали, я нашёл какую-то сборную часть, которая почти всё время отходила под напором. Для меня это было, кажется, самым трудным временем, потому что я всё время боялся быть отрезанным или брошенным в одиночестве. К этому, дороги были ужасными. Днём это была сплошная грязь, ночью замерзало, переходя постепенно в густую, липкую и, наконец, твёрдую. Лошади выматывались. Из-под Мережи я достал на станции две 

платформы,вагон и паровоз и отправился в Славяносербск, где был командир и база. Отсюда мы уже шли походным порядком без боёв до Ростова.
Проходя по Донецкому каменноугольному району, нас обстреливали винтовками партизаны, но с дальних расстояний. Недалеко от Ростова один из наших офицеров покончил с собой, не вынеся вечной угрозы попасть в лапы густо наседавших красных.
В Ростове мы устроились довольно удобно, но, кажется, в самый Сочельник красные на нас стали сильно давить, и мы начали переправу через Дон, что было нелегко, так как было много раненых, но дроздовцы сдержали напор красных. Ещё не разу мы не были разбиты красными, а наоборот - мы разбивали их неожиданным манёвром, исчезали и били в новое место.
От пленных мы знали, что нас боятся до ужаса, тем более, что масса красных войск теперь состояла из мобилизованных, ничего общего с большевиками не имевших. Что нам было делать, как не биться? Иначе они залили бы нас массой. Нас было мало, но мы были крепки волей, никаких сомнений и двух мнений у нас не было. Мы шли или победить, или умереть за Белую Россию и её народ, который, к его же горю, не поддержал нас.
Итак, на Рождество мы перешли Дон и вступили на Кубань. Уже было утро, когда наша батарея остановилась на большом хуторе. Хозяйка хорошо нас накормила. Печи были хорошо натоплены. Вскоре мы перешли в Азов. Это историческое место. Здесь казаки покрыли себя славой, отбиваясь от много раз сильнейшего турецкого войска, терпя голод и неся страшные потери. Даже женщины и дети принимали участие в обороне. Казаки рассчитывали только на помощь Царицы Небесной. Турки неожиданно сняли осаду и ушли. Крепость существует до сих пор, как исторический памятник, а в середине её стояла церковь в то время, когда я там был.
Город Азов стоит на левом высоком берегу. Мы расположились по квартирам в самом городе. Жителей осталось очень мало: вероятно большая часть их ушла на юг, а оставшиеся не особенно показывались на глаза. Азов был занят 2-м Дроздовским полком под командой полковника Туркула. Как только батарея расположилась по квартирам, меня позвал командир и назначил начальником батарейной пулемётной команды, приказав сформировать её. Откуда появились у нас пулемёты - я не помню, но было их три: наш русский «Максимка» на колёсах; почти его прототип станковый пулемёт Виккерса на треноге ручной пулемёт Льюиса.
В спешном порядке я начал обучать команду, занимаясь почти целый зимний день. Когда команда сформировалась, начали посылать пулемёт

ночью в секрет на краю города. Это было очень тяжело, так как морозы стояли отчаянные. Смена находилась в ближайшем домике, но даже и там нельзя было разводить огонь, чтобы не выдавать присутствие секрета.
В Азове к нашей батарее присоединилось одно орудие с офицерской прислугой. Они потеряли свою часть, отошедшую в Крым. В свободное время я со своим помощником поручиком Вадковским. Занимали они второй этаж в хорошем доме. Там была рояль, на которой один из офицеров играл произведения Шопена, Моцарта и других классиков. Кадровых офицеров среди них не было: все они были из студентов, окончивших школу прапорщиков, но все были стойкие и решительные антикоммунисты. С ними мы, с болью в сердце, критиковали недостатки и ошибки нашего командования.
Гражданская война принимала другой облик. Красные постепенно из неорганизованных банд превращались в обученные части. Их артиллерия научилась стрелять или, во всяком случае, стреляла всё лучше и лучше. В нашей артиллерии было много офицеров не артиллеристов, занимавших командные должности со старшинством по выходе из Румынии отряда генерала Дроздовского. Офицеры, прибывшие после выхода из Румынии, занимали младшие должности. В нашей дроздовской пехоте было, конечно, по-другому. Там способным и храбрым давалась дорога, и потому дроздовцы, марковцы и корниловцы всегда были на высоте лучших гвардейских частей.
Для нашей артиллерии прошло время ходить в атаку на красных с одними пушками и без пехоты. Наступали другие времена. Кроме храбрости, уже требовались смекалка и знания. Теперь от наших недолётных разрывов в версте от красных, они уже не бежали. Надо было наносить им урон.
Вскоре между мною и командиром начались трения. Он был сторонник отживавшей теории, которая выражалась очень ясно и коротко, а именно: «Пушка вправо, пушка влево - и противник бежит!» За критику этой теории он меня убрал в пулемётную команду. Если б у нас не было другого оружия кроме пулемётов, я бы ничего не возразил, но как я мог сносить это назначение, когда у нас не было хороших стрелков из орудий. Я ему всё это изложил, но он остался при своём. Тогда я решил перейти в 7-ю гаубичную Дроздовскую батарею. Там меня уже знали с осени 1919 года. Там же находились поручики Муравцев и Твербус-Твёрдый из 39-го мортирного дивизиона, то есть оттуда, где и я служил во время 1-ой мировой войны. С ними я опять пошёл к полковнику Медведеву, который ещё в Харькове назначил меня к капитану Маслову. Он

довольно упорно отказывал мне в моей просьбе перевести меня в 7-ю гаубичную, но, в конце концов, согласился.
Там было очень много офицеров даже на солдатских должностях. Меня назначили начальником команды разведчиков и телефонистов. Командиром батареи там был полковник Соловьёв, окончивший пехотное училище. Старшим офицером был капитан Комлач, тоже из пехоты. Из артиллеристов там был прекрасный офицер капитан Переслени, Мусин-Пушкин и другие. Это была дружная офицерская семья, и меня приняли очень хорошо.
Жил я на квартире с доктором Александровским. Он был прекрасный пианист, и каждый вечер я слушал его музыку. Обедать ходили в наше собрание, пока туда не попал артиллерийский снаряд красных с противоположного берега Дона. Там была станица Екатерининская, занятая красными.
Однажды под большим секретом было приказано приготовиться к передвижению. Думаю, что это было во вторую половину ночи. Была сильная метель. Мы спустились в известном порядке на лёд Дона и начали переправляться на правый берег. Идти было очень трудно. Было скользко, ветер сбивал с ног, люди падали. Пехота упиралась штыками в лёд. Лошади скользили. Начинался рассвет, когда впереди раздалась ружейная и пулемётная, а затем и артиллерийская стрельба. Мы напали неожиданно, а потому захватили много пленных и оружия. В это же время корниловцы захватили Ростов, но, в конце концов, им пришлось отойти. Вернулись и мы в Азов.
Наши ряды оказались пополненными пленными. Получил и я вестового молодого красноармейца. Доктору он не понравился, так как на расспросы о красных не особенно охотно отвечал. Обслуживал нас он хорошо, но мы, конечно, за ним следили.
Но вот пришло время нам отступать на юг. Сильные морозы окончились. Днём снег таял. Раненько утром, в темноте, мы выступили из Азова на юг. Шли почти весь день. Ночевали в станицах, а утром шли дальше. Бывало и так, что мы занимаем один край станицы, а другой занят красными.
Утром я получал приказ отправляться квартирьером до такой-то станицы, чтобы приготовить ночлег для батареи, дождаться её прихода и разместить по квартирам. Грязь была ужасная, лошади измотались. Днём грязь делалась жидкой, но к вечеру делалась густой и липкой, и двигаться было очень трудно. В некоторых станицах мы оставались и для дневки. Мало помалу по нашим пятам начала идти красная кавалерия, пробовавшая несколько раз атаковать   нашу   колонну.   Эти   затеи   кончались

для   красных большими потерями. Мы их встречали, такими выдержанными и дружными залпами, что их остатки спешно удирали назад.
Дойдя до реки Кубань и заняв станицу на её берегу, мы задержались там 2-3 дня. Погода стояла уже весенняя, тёплая. Голода и холода мы уже не терпели. На один переход раньше перед станицей Крымской я был, как и всегда, послан квартирьером в указанное место. Найдя это место на карте, я был удивлён, что оно находится очень сильно на западе. Тем не менее, я двигался туда. Постепенно я остался один со своими четырьмя разведчиками. По дороге попадались хутора, а затем я заметил станицу.
Перейдя гать, двинулся по улице, как вдруг из переулка выезжает шесть человек конных кубанцев. Спрашивают, какой я части. Отвечаю: «Дроздовской дивизии». «А где дивизия?» - спрашивают, а я по их взорам и переглядкам вижу, что дело что-то не чисто! «А вон, входит на гать!» Гать нельзя было отсюда видеть, потому что её закрывали деревья. Переглянулись казаки и повернули обратно в переулок. Я понял тогда, что это был красный разъезд, испугавшийся только слова «Дроздовцы». Предупреждаю разведчиков быть на чеку.
Едем дальше. У одной хаты стоит тачанка с пулемётом. Ясно, что её «экипаж» изволит кушать в хате. Проезжаем спокойно, выезжаем за станицу и пошли рысью до ветряной мельницы. Остановились около хаты мельника, вошли, попросили поесть и дали отдохнуть коням. Здесь я расспросил мельника про ту станицу, куда должен был ехать, и понял свою ошибку. Теперь я должен был ехать ещё 18-20 вёрст на юго-восток.
Так как земля была уже подсохшая, то начал сокращать дорогу полями. Вскоре за моей спиной раздался выстрел со стороны моих разведчиков. Я обернулся и сказал: «Эй, кто это разучился с оружием? Оставьте шутки!» Карабины были у всех разведчиков за спиной - я это увидел. Мало ли бывает неосторожных выстрелов. Я забыл бы этот случай, если бы на следующую ночь в станице Крымской эти самые разведчики не исчезли бы из батареи. Уже было известно нам, что мы идём в Новороссийск, и что нас перебросят в Крым на судах. Наше отступление, вероятно, отняло у них веру в возможность дальнейшей борьбы, и они её оставили.

Глава 27. 

Новороссийская катастрофа.

От станицы Крымской начиналась горная местность. Двинувшись на следующее утро дальше и дойдя до линии железной дороги на

Новороссийск, мы должны были остановиться. Дорога и полотно железной дороги были заняты двигающимися кибитками с семействами калмыков, с верблюдами, лошадьми и разным скотом. Не помню уже, дошли ли мы до какой-то станции или это был просто посёлок в несколько построек, но тут мы получили приказание двигаться горной дорогой в Новороссийск, так как шоссе и железная дорога забиты, а туннель перед Новороссийском взорван зелёными. Зелёными назывались лесные партизаны, действовавшие и против нас, и против коммунистов.
Я получаю приказание двигаться вперёд и искать дорогу. Поднимаюсь по очень крутому подъёму на верх большого холма или кряжа, поросшему кустарником и отдельными группами деревьев, главным образом, буком. Поднявшись на плато, вижу группу дроздовцев, среди них два офицера артиллериста и один без фуражки. Вижу, что они горячо что-то объясняют собравшимся. Оказывается, они были посланы от другой батареи также, как я, и, поднявшись сюда, чуть не попали в лапы к красным. Нас набралось уже порядочно, и мы быстро двинулись вперёд по горной дороге. Пройдя с версту, увидали долину, а на дне её - станицу. Она была перед нами, как на ладони. На улицах было много конных. Это была красная кавалерия каким-то образом обогнавшая нас.
С нашей стороны начался винтовочный огонь. Пехота поставила заслон, а мы двинулись дальше по дороге, спустившейся в узкую долину между крутыми склонами гор, покрытыми буковым лесом. Глубоко внизу шумел поток, по краям дороги было много фиалок. День подвигался к вечеру. Солнце сюда уже не заглядывало. Было прохладно и сыро, но воздух был ароматный. В сумерки мы дошли до места, где около дороги была поляна с домиком лесника, теперь пустовавшим, и хозяйственными постройками. Тут мы догнали конную разведку 2-го полка и оркестр.
Мы прилегли под навесом. Оркестр начал играть «Берёзку», и так было приятно слушать эту музыку в сумерках долины, что от усталости и голода мы заснули.
Уже в полной темноте меня будит проснувшийся разведчик и тихим, но тревожным голосом докладывает, что конная разведка ушла, и мы здесь одни. Быстро вскакиваем, садимся на коней и двигаемся. Но ночь такая тёмная, что ничего не видно, и только по шлёпанью копыт по грязи можно судить, что мы не сбились с дороги. Слева внизу - поток, справа - крутой склон горы. Положились на лошадей, потому что в темноте они видят много лучше, чем люди.
Дорога, извиваясь, постепенно извивается. Я еду впереди. Вдруг лошадь останавливается. Я её понукаю, но она принимает то вправо, то влево, а вперёд не идёт. Один из разведчиков слезает с коня, проходит вперёд, чиркает спичкой, и я вижу короткий каменный мост с провалившимися сводами, кроме одного. В потоке под мостом - куча ещё живых, но беспомощных лошадей. Слезаем все и, держа лошадей за повода, ощупью переходим по единственному своду моста шириною всего в каких-нибудь полметра. Все перебрались благополучно, и мы продолжаем путь опять положившись на лошадей.
Довольно долго ехали мы так - то поднимаясь, то спускаясь. Но вот дорога пошла вниз, и мы почувствовали, что вышли как бы на поляну. Дорога стала мягкая, и мы её потеряли. Вдруг раздаётся окрик: «Кто идёт?!» Быстро отвечаю: «Свои!» Следует вопрос: «Какой части?»
Оружие у нас уже в руках, и я, готовый кинуться в схватку, по воле Божией отвечаю: «Дроздовцы!» - и рысью двигаюсь на голос, но натыкаюсь на живую ограду, а голос из-за неё отвечает: «Тут не пройдёте, двигайтесь по дороге». По счастью мы наткнулись тоже на дроздовцев. Здесь оказалось несколько построек. Все они до отказу были набиты пехотой.
Я нашёл чуланчик с верстаком, куда собралась моя команда. Мы не нашли ничего, чем бы могли утолить наш голод, а лошадям где-то нашли немного старой соломы. Заснуть мы не могли, дрожа от холода и сырости. В этот день утром мы позавтракали в станице Крымской перед выступлением в поход, а потому были очень голодны и даже слабы от него. Так как я не мог заснуть, я решил движениями согреться и начал ходить поэтому, скажем, хутору. Часа через полтора начался рассвет. Была, кажется, вторая половина марта 1920 года, и здесь, на юге России, весна была в полном разгаре.
Когда уже рассвело, разведчики отправились поискать что-либо из съестного, но ничего не нашли. Я расспросил про дорогу на Новороссийск. Оказался здесь один из местных жителей. Он мне сказал, что дорога выходит на шоссе, и по ней до Новороссийска 12 вёрст, а по тропинке, которая круто поднималась в гору – 21/2 версты. Я предпочёл тропинку. Уставшие лошади с трудом поднимались по такому крутому подъёму среди букового леса. Постепенно лес начал редеть, сменялся кустарниками, которые постепенно тоже прекратились, и тропинка пошла по камням и щебням. Вскоре мы с высоты увидали море, а дойдя до спуска, перед нами открылся берег, бухта и порт с Новороссийском. Тропинка

начала спускаться, но нам пришлось вести лошадей в поводу, так как из под их ног начали сыпаться вниз щебень и даже камни.
В порту было несколько судов торговых и военных. На внешнем рейде за молом стоял дредноут. И вот мы спустились к первым домикам и вскоре нашли нашу хозяйственную часть. Нас накормили. Выбившимся из сил лошадям дали что нашлось под рукой, и я продолжил путь в порт, так как имел приказ найти командира Дроздовской артиллерийской бригады генерала Ползикова и явиться в его распоряжение.
Проезжая мимо железнодорожной станции и больших складов, мы увидали, что склады растаскиваются солдатами. Я послал несколько разведчиков достать что удастся из обмундирования, так как с ним у нас было плохо. Вскоре они вернулись, и на мою долю принесли плащ-палатку, одеяло, обмотки и штаны-галифе; всё новенькое, английское.
Дойдя до набережной, мы уже не могли двигаться на лошадях, так как вся набережная была забита брошенными кавалерийскими лошадьми. Они стояли, понурив усталые головы, а я с разведчиком пробирался пешком между ними. У пристани стояли пароходы. Я нашёл пароход, на который грузились дроздовцы. С пристани я увидал на мостике генерала Ползикова, обратил его внимание на себя и отрапортовал, почти крича, о своём назначении в его распоряжение. Он мне приказал немедленно отправляться на батарею, двигающуюся по шоссе и сдерживающую красных, приказать быстро оторваться от красных, сбросить орудия в пропасть и быстро направляться на погрузку в порт.
Пройдя снова через стену лошадей, я отправился через город на шоссе, беспрестанно понукая лошадей. Когда мы вышли из города и начали подниматься по серпантинам шоссе, лошади шли, как пьяные, останавливались, и мы продвигались очень медленно. Навстречу нам начали попадаться группки наших частей, а затем несколько наших артиллеристов - солдат и офицеров. Они мне сказали, что пушки сброшены в пропасть, и все спешат в порт. Повернул обратно и я с ними. Снова мы прошли через стену лошадей на пристань и стали дожидаться своей батареи.
Пароход всё больше и больше заполнялся дроздовцами, а батарея не подходила. На складах порта начались пожары. Несколько моих солдат и один из них еврей, но с русским духом, попросили разрешение пойти на склады за обмундированием. Через час они вернулись снабжёнными обмундированием и галетами, а мне принесли бутылку коньяку. Наступала ночь. Я, сделав несколько глотков коньяку и пожевав галет, лёг прямо на

каменной пристани, подстелив под себя попону и, накрывшись одеялом и палаткой, уснул.
Была уже глубокая ночь, когда меня разбудили. Пожары бушевали так сильно в железнодорожных складах, что кругом было хорошо видно, и только даль пропадала в темноте. Пароход был нагружен до отказа к приходу нашей батареи, и командир получил приказ генерала Кутепова двигаться на западный мол, откуда миноносец «Беспокойный» возьмёт нас на свой борт. Его было видно; стоял он на якоре посреди внутреннего рейда. Чтобы попасть на западный мол, нам пришлось снова протиснуться через стену лошадей, выйти на набережную и обойти по ней всю западную часть порта.
Когда мы подошли к молу, дорогу нам загородили два брошенных танка. Протиснувшись между ними, вышли на мол и пошли по нём. С нами было несколько офицерских жён в военных шинелях. Дойдя почти до конца мола, стали кричать: «На «Беспокойном»!» Не особенно быстро получили ответ, что нас слышат. Спрашиваем, получил ли миноносец приказание взять нас? Отвечает, что не получил. И вот начинаются длинные переговоры. Миноносец начал поднимать пары, судя по тому, что из труб пошёл дым.
Я наблюдаю за общей картиной. Восточный мол забит, по-видимому, казаками. Два английских миноносца всё время подходят к нему, забирают военных и отходят на внешний рейд, высаживают забранных людей, по-видимому, на баржи, стоящие на якорях, и опять возвращаются на мол. На их мостиках всё время мигают световые сигналы. Но вот начинает светать. Наш «Беспокойный» снимается с якоря и направляется к нам, идя медленным ходом вдоль мола, метрах в трёх от него. Приказав нам через рупор встать цепочкой по молу, прыгать, протянув руки вперёд, за которые нас ловят матросы и бросают, как мешки на палубу. Почти у всех нас перед прыжком явился страх свалиться в воду, но прошло всё благополучно. Раздумывать не было времени. Я сразу поднялся на орудийную вышку с бортами и принялся пожирать глазами всё, происходящее кругом.
Миноносец уже начал заворачивать в проход между восточным и западным молом, когда я заметил трёх или четырёх человек, бегущих по западному молу к миноносцу и кричащих, чтобы их подождали. В это время миноносец пустил несколько снарядов в западную часть города, где показались красные цепи, и не подошёл больше к молу. С восточного мола находившиеся на нём начали молить взять их. Тогда один громадный казак

крикнул на них: «Не унижайтесь!» А по адресу нашего миноносца посыпалась грубая ругань.
С первого взгляда поведение миноносца можно было осудить, но если принять во внимание, что спасать пришлось бы несколько тысяч человек, что было невозможно, и, главное, миноносец не мог загрузиться и потерять свою боеспособность, то его поведение было в данной обстановке правильным.
Все, не погрузившиеся на пароходы, двинулись колонной вдоль берега, на юг в Туапсе. Вскоре красные начали обстреливать эту колонну артиллерией. «Беспокойный» с нами подошёл к дредноуту, оказавшемуся английским и носившем название «Император Индии». (Этот дредноут «Император Индии» погиб в Немецком море от немецких самолётов во время своего возвращения из Норвегии с английскими войсками, когда их вытеснили немцы). Нас начали пересаживать на него. Так как палуба дредноута была значительно выше палубы миноносца, то мы дожидались, когда волна поднимала миноносец, и тогда быстро переходили на носовую палубу дредноута под его орудия носовой башни.
Английские матросы были франты, свеженькие, а мы, по сравнению с ними, Бог знает, на кого были похожи! Я положительно не успевал наблюдать за всем происходившим кругом. Вот наши перегруженные пароходы вышли из порта и направились в море. Вот башня над нами повернула свои орудия в сторону города, и вдруг раздался выстрел 12-ти или 13-ти дюймового орудия. Это было что-то кошмарное. Мы не только оглохли, но чувствовали себя ударенными по голове, вроде как телеграфным столбом. Тем не менее, я был способен наблюдать за разрывом, который произошёл где-то за городом.
Вскоре подошёл английский транспорт, и нас пересадили на него. Произнеся его имя по-русски, он назывался «Хютшлиде». Нас поместили на нижней закрытой палубе, и мы расположились на полу. Так как среди нас были офицеры, знавшие по-английски, то один или два из них вошли в контакт с капитаном. От нас требовали сведения о числе наших людей, и очень быстро мы получили консервы, варенье, сыр, хлеб и чай, а я, кроме того, всё ещё не расставался с бутылкой коньяка. Кроме этого, нам было запрещено выходить из нашего помещения.
Попав в столь мирную обстановку, и утолив изрядный голод, мы почувствовали себя спокойными, хотя наши думы не отрывались от наших частей, оставшихся на берегу, и продвигавшихся теперь на юг.  Но  вот  нас  начал  одолевать  сон,  и   постепенно  разговоры

умолкали, и люди из сидячего положения переходили в лежачее. Заснул и я мёртвым сном.
Теперь забегу вперёд и для полноты нашей, так называемой Новороссийской катастрофы, упомяну о той картине, которая происходила в штабе нашего главнокомандующего генерала Деникина. Я слышал об этом уже в Югославии от очевидцев.
Новороссийск был завален обмундированием и большим количеством продовольствия. Сюда пришла почти вся Добровольческая Армия. Пароходов не хватило больше, чем на половину. Мы же шли сюда грузиться на пароходы. Как рассказывают, генерал Деникин «потерял сердце», всё ходил по вагону и повторял: «Всё пропало, всё пропало!» Между тем, мы могли бы сидеть в Новороссийске, обороняясь, заняв высоты около него и производя эвакуацию постепенно и организованно. В то время англичане нас ещё поддерживали оружием, обмундированием, продовольствием и флотом. Растерянность родилась в штабе, потеряв громадное число бойцов для общего кулака Добровольческой Армии.
Части, отошедшие на юг, попали в Грузию, провозгласившую самостоятельное государство, и там были разоружены. Переправиться в Крым удалось очень немногим. Ещё до Новороссийска между генералом Деникиным и генералом Врангелем произошёл разрыв на стратегической почве, и генерал Врангель покинул Россию, перебравшись в Константинополь.

Глава 28. 

В Крыму весной 1920 года.

Теперь продолжаю мою эпопею.
...Когда я проснулся, транспорт стоял уже в бухте Феодосии в Крыму. Тут же были и все пароходы, вышедшие из Новороссийска. Всё пространство около пристани наполнилось воинскими частями, только лошадей не было видно. На рейде стоял на якоре и «Император Индии», и оркестр на нём играл наш русский Преображенский марш.
Нам было объявлено, что мы будем грузиться на наш пароход Добровольного Флота под именем «Рион», предназначенный для Дроздовской дивизии. На него были посланы квартирьеры, чтобы распределить места. Я с компанией пошёл в город. Это был город из

маленьких чистеньких построек. Большинство жителей были татары, ярые антикоммунисты. От Феодосии начинали подниматься Крымские горы. День был тёплый, солнечный, и как-то по особому дышалось.
Надо сказать, что Крым был занят нашими, белыми добровольческими частями, но под командой генерала Слащева, стоявшими на Перекопском перешейке и по Арбатской стрелке, где проходила линия железной дороги из Таврии в Крым.
Ещё засветло мы погрузились на «Рион». Нашей батарее досталось место на второй палубе с правого борта. Мы разместились на самой палубе под иллюминаторами кают. Я имел два одеяла, плащ и шинель, так что было что подстелить и под себя, и чем накрыться. Не помню уже, когда наш «Рион» вышел в море, направляясь в Севастополь вдоль южного берега Крыма, но, вероятно, рано утром, потому что я уже успел выспаться и с жадностью наблюдал побережье Крыма. Думаю, что мы плыли в двух-трёх километрах от берега, потому что вся панорама была хорошо видна простым глазом. Так перед нами прошли: Судак, Алушта, Семеиз, Ялта, а за ними Крымские горы, покрытые лесом, потом Балаклава. Обойдя мыс, увидали Севастополь, а войдя в бухту и пройдя вдоль Приморского бульвара, повернули в Южную бухту, где и пристали под высоким берегом Севастополя.
На берегу была масса народа, радостно нас встречавшая. Очень скоро мы начали выгружаться в полном порядке. Затем начали разводить нас по районам, где были приготовлены квартиры. Наша 7-ая гаубичная батарея получила квартиры в южной части Севастополя. Я с доктором попал в квартирку моряка - старшего машинного кондуктора с дредноута «Императрица Мария», который лежал, перевёрнутый килем вверх, в Северной бухте. На нём ещё во время войны произошёл взрыв и пожар, так что его пришлось затопить.
Прибыли мы в Севастополь перед Пасхой. Я очень был заинтересован Севастополем, как историческим местом, прославившимся своей обороной от нахлынувших англичан, французов и турок. Я, правда, всегда с удивлением задумывался: как это могло случиться, что эту, с позволения сказать, «Европу» - Россия не смогла сбросить в море! Укрепления Севастополя сохранялись до прихода немцев в последнюю войну. Я обошёл все укрепления, побывав и на Малаховом Кургане, где был убит адмирал Нахимов. Был я там во время цветения миндальных деревьев.
Между Малаховым Курганом и южными укреплениями находилась так называемая «Панорама». Это было круглое здание, в

середине которого помещалась круглая площадка. Перед ней была расположена панорама (картина) всех окрестностей, будто наблюдатель смотрит с высоты Малахова Кургана. Всё это было нарисовано и соответствующим образом освещено. Момент представлял битву - атаку Севастополя и проникновение противника на Малахов Курган. На эту панораму нельзя было смотреть, не сжимая кулаков от досады. Так вся картина боя была жива. Сразу нельзя было схватить всей картины. Здесь тысячи эпизодов: и геройских, и страшных, и печальных, и так больно становится русскому человеку смотреть на трагический момент для нашей России. Я не ограничился одним посещением и подолгу оставался там.
Был также и на Братском кладбище на Северной стороне, на Батареях Михайловской и Константиновской.
Однажды несколько офицеров-артиллеристов нашей батареи известили меня, что не намерены оставаться в батарее из-за командира полковника Соловьёва, капитана Комлач и других, с что группа человек в 12-15 с капитаном Преселани решила уйти во 2-ой Дроздовский полк, и предлагают мне присоединиться к ним. Положение моё было «щекотливое», я их хорошо понимал, но понимал и то, что батарея остаётся без артиллеристов, и я должен был выбрать, где буду больше полезен. Так я им и сказал, что остаюсь артиллеристом. Это им не понравилось. Они перешли в пехоту, я остался в артиллерии, хотя у нас ещё не было орудий и лошадей.
Через какое-то время меня позвал командир и объяснил под секретом, что сегодня вечером будет военный совет, на котором хотят заменить генерала Деникина генералом Врангелем. Чтобы я взял команду разведчиков и явился в распоряжение генерала Кутепова в Морской Дворец (кажется, так это здание называлось). Когда я туда прибыл, я уже не мог явиться к Кутепову, так как он присутствовал на заседании, а нашёл его адъютанта, который приказал команде находиться во дворе, а мне - в вестибюле. Такие команды были присланы ещё от нескольких батарей, а также прибыла офицерская рота Дроздовского 2-го полка с пулемётами.
Очень долго мы дожидались. Была уже ночь, когда вышел генерал Кутепов, поздоровался, объявил, что мы не нужны, что генерал Деникин складывает с себя обязанности главнокомандующего и в эти обязанности вступит генерал Врангель. По пустынным улицам мы вернулись на свои квартиры, доложив о своём возвращении командиру.
Стоит упомянуть ещё об одном ночном инциденте. Однажды я был назначен в ночной патруль с разведчиками в верхнюю половину Екатерининского проспекта. Обязанностью нашей было задерживать всякого после полицейского часа и отправлять в Комендантское Управление, конечно, у кого не было пропуска. И вот мне попадаются генерал и офицер. Задерживаю, прошу предъявить пропуск. Такового они не имеют, и поэтому назначаю двоих разведчиков проводить генерала и его спутника в комендантское управление. Генерал начал резко протестовать и не особенно лестно давать название моим действиям. Я был всё время вежлив с ними и под конец твёрдо заявил: «Я исполняю приказания высшего начальства, а потому ваша критика неуместна, и я в последний раз прошу вас подчиниться распоряжению». Он, между прочим, нелестно выразился о дроздовцах: вот, мол, как дроздовцы появились в Севастополе, так сразу начались разные инциденты. А я ему сказал, что коммунистический шпион может переодеться в генеральскую форму, и, значит, я не имею права задержать его? Мне сообщено, что все лица, военные и штатские, если они должны идти на ночное дежурство или возвращаться с него, имеют пропуски от комендантского управления.
Часов с 4-х утра начали попадаться сначала отдельные личности, главным образом женщины, направлявшиеся в сторону центра. Все они объясняли, что идут стать в очередь в пекарню. Я оставил двух солдат для порядка, а с остальными проходил назначенный мне район до рассвета, временами сходясь с нашими другими патрулями.

Вот настала Страстная Неделя. Во всех церквах шли службы, и, должен сказать, что они были переполнены. В Пасхальную ночь в городе началась сильная ружейная стрельба. Мы приготовились к бою, но посланные патрули донесли, что всё спокойно. Как оказалось, это был казачий обычай встречать Пасху. Всё же были разосланы патрули, чтобы прекратить эту стрельбу.
Вскоре после Пасхи наш дивизион отправился на Перекоп принять какие-то школьные батареи. А несколькими днями раньше Дроздовская дивизия отправилась в десант на Хорлы. Первоначальный замысел этого десанта - разбить красных, наседающих на Перекоп, не удался, так как силы красных оказались значительными и, по-видимому, они были предупреждены своей разведкой. Но всё же десант с беспрерывным боем пробился в Перекоп, сильно потрепав красных.
Из Севастополя до Джанкоя мы проехали поездом, а оттуда до Армянска - походным порядком. Это чистая степь, без единого деревца или кустика. Кругом масса сусликов, сидящих на задних

лапках и чуть что, сейчас же ныряющих в свои норы. Как бы озерками, встречаются тюльпаны одного и того же цвета: То они жёлтые, то красные, то полосато разноцветные. Местами встречаются небольшие впадинки с выкристаллизовавшейся солью, поблёскивавшею на солнце. Кругом миражи. Идти было жарко. Воды нет нигде, кроме редких хуторов, на которых растут и деревья, и густая трава. Это хутора немецких колонистов.
В Армянске мы остались до следующего дня. Это большое село. До Перекопского вала до него версты три-четыре. Перекопский вал - это насыпанный земляной вал со рвом, тянущийся от Чёрного моря до Сивашей. Сиваши - это соляные озёра, тянущиеся от Азовского моря. Летом они почти пересыхают и выглядят, точно снежные поля. Я их видал только издали. Хотя это не совсем точно, потому что мне пришлось потом несколько раз ездить в Севастополь из Таврии, а железная дорога идёт по узкой полоске земли. С восточной стороны от неё - Азовское море, а с западной - Сиваши. Там же я видал кучи собранной соли. С северной стороны Перекопского вала стоит Перекоп. Это, так называемый, уездный городок. Он утопает в белой акации. В то время в нём не было почти никого из жителей.
Наша артиллерийская позиция была на крымской территории сразу за валом, что нас защищала и от ружейного, и пушечного огня. Наблюдательных пунктов было несколько: на валу и за валом в Перекопе в двухэтажном здании тюрьмы, конечно, уже пустой.
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